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Евгения ОСТРАЯ

Первый рейс отправится 
уже 1 августа.

Рельсовый автобус уже соединял Крас-
нодарский край и Абхазию. В прошлом году 
он курсировал межу Адлером и Гагрой. Но 
осенью его закрыли, а теперь возобнови-
ли. Ходить по маршруту поезд будет два 
раза в день. 

- Отправление из Адлера в 8:50 и13:40, 
прибытие в Гагру в 10:54 и 15:44. В об-
ратном направлении - в 11:10 и 17:20. 
Прибудет в Адлер в 13:20 и 19:30 соот-
ветственно, - рассказали в СК ЖД. 

Время в пути - около двух часов, включая 
прохождение пограничного и таможенного 
контроля. Билеты можно приобрести как 
на вокзале Адлера, так и в самом поезде. 
Стоимость проезда - 250 рублей.

Из Адлера в 
Гагру - рельсовым 
автобусом

tra
in

-p
ho

to
.r

u

№ 81 (26858) 2018 г.

3 248 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ  

зА мИНУвшИЕ СУТКИ

Подробности  
читайте на > странице 28.

ЧЕМПИОНАТ 
МИРА ПОЖЕНИЛ 
МЕКСИКАНСКОГО 
БОЛЕЛЬЩИКА 
И РУССКУЮ 
СТУДЕНТКУ

Футбольные страсти с продолжением:

 
Мигель  

и Кристина -  

теперь одна 
команда.
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Глава Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ:

О новых правилах 
любительской 
рыбалки Читайте  

на > странице 5.

Александра СОТНИКОвА

А среди мужчин впереди 
Овечкин и Шнуров.

При подсчете места учитывались не 
только доходы от творческой деятельно-
сти (с 1 июня 2017-го по 31 мая 2018 г.), 
но и упоминание в СМИ и запросы в по-
иске Яндекса. В горячую десятку ворва-
лись лидер группы «Ленинград» Сергей 
шнуров, телеведущий Иван Ургант и 
Ольга Бузова, монетизировшая страсть 
к пению. А вот оперная дива Анна Не-
требко, рэпер Тимати и «холостяк» 
Егор Крид покинули первые строчки. 

ЦЕНА ДОГОвОРНАЯ

Рейтинг самых успешных звезд от «Форбс»:  

Бузова перепела Нетребко 
Ева мУР

Новую форму общения 
власти освоят уже в 
следующую среду.

В администрации Краснодарского края 
для эффективности обратной связи от-
ныне решили общаться с народом по ви-
деосвязи.

- Каждую среду жители 12 районов смо-
гут задать свои вопросы в режиме реаль-
ного времени руководителям краевых ор-
ганов исполнительной власти, - сообщают 
в пресс-службе администрации края.

Жителям Кубани нужно будет прийти 
с вопросом в районную администрацию 

и оттуда выйти в эфир для разговора с 
представителями профильных министерств. 
Если общение с местными властями по 
любым причинам не состоится, попасть 
в голубой монитор можно будет через 
раздел «Виртуальная приемная» на сайте 
администрации края.

Сегодня  
с 18.05

1 Александр Овечкин хоккей 14,5 
2 Сергей Шнуров музыка 13,9 
3 Филипп Киркоров музыка 8,9 
4 Григорий Лепс музыка 8,2 
5 Иван Ургант телевидение 8,5 
6 Ольга Бузова телевидение 3,9 
7 Дима Билан музыка 7,7 
8 Евгений Малкин хоккей 9,5 
9 Стас Михайлов музыка 7,4 
10 Ксения Собчак медиа 1,4  Д
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Топ-10 звезд шоу-бизнеса и спорта

Доходы 
в млн. $

Газета нашего региона ● Кубань

Анапа Краснодар

График видеоприемов 
на август смотрите  
на сайте kp.ru

Кубанские чиновники выйдут к народу 
по видеосвязи
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Иван 
Охлобыстин -
в «Откровенном разговоре» по душам и о душе
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Елена КРИВЯКИНА 

Глава Совета Федерации 
выступила за реформу ФСИН.

Системе Федеральной службы исполне-
ния наказаний нужна реформа. Об этом 
заявила глава Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

- Я потрясена случаем в ярославской 
колонии. Это чудовищное преступление, 
ему нет оправдания. Необходимо самое 
серьезное расследование. Нелюдей, ко-
торые, находясь при исполнении, позво-
лили себе такое грубейшее нарушение 
прав человека, надо наказать жестко, 
- заявила Матвиенко. 

Напомним, в Сети появилось видео, 
где 18 сотрудников ярославской коло-

нии истязают заключенного, скованно-
го наручниками. 6 из них арестованы.

- Система ФСИН нуждается в изменени-
ях. Не поверю, что нельзя насилие, пытки 
изжить. Надо разделить функции контро-
ля и охраны с функцией перевоспитания и 
социализации осужденных. Этим должна 
заниматься гражданская служба, и это 
должно быть открыто для гражданского 
общества, - заявила Матвиенко.

Сенаторы подключатся к работе по 
обсуждению реформы ФСИН. 

Матвиенко также призвала смягчить 
наказание за репосты в интернете.

- Призывы к экстремизму - история с 
тяжелыми последствиями   . Но во всем 
нужно чувство меры. Любые перегибы 
вредны и малоэффективны, - заметила 
глава Совфеда. 

ДИСКУССИЯ
Почему российские 
курорты не могут 
заменить нам 
Египет и Турцию?

ЗДОРОВЬЕ
Как  
спастись  
от жары  
в квартире

ЗВЕЗДЫ
Собчак высмеяли 
за рекламу 
«водородной 
воды» gl
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ТОлЬКО На СайТЕ kp.ru

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

 ■ ЗаКОНОПРОЕКТЫ

Роман ГОЛОВАНОВ

Его будут 
преподавать 
дополнительно 
на уроках.

Госдума приняла в 
третьем, окончатель-
ном чтении законопро-
ект о родных языках. В 
школах, программа ко-
торых включает предмет 
«Родной язык», можно 
будет выбрать конкрет-
ный язык, в том числе 
русский, как родной. В 
этом главное новшество.

«Федеральные обра-
зовательные стандарты 
обеспечивают возмож-
ность получения образо-
вания на родных языках 
из числа языков народов 

РФ, изучения государ-
ственных языков респу-
блик РФ, родных языков 
из числа языков народов 
РФ, в том числе русского 
языка как родного язы-
ка, - говорится в доку-
менте. - Также закрепля-
ется свободный выбор 
языка образования, из-
учаемых родного языка 
из числа языков народов 
РФ, в том числе русского 
языка как родного языка, 
государственных языков 
республик РФ». 

Язык, который будут 
изучать школьники, вы-

берут их родители. Им 
нужно будет подать заяв-
ление при приеме или пе-
реводе детей на програм-
мы в детсадах или школах. 
Кроме того, русский язык 
останется обязательным 
для обучения в школах 
как государственный.

- Дети не будут обя-
заны изучать в качестве 
родного тот язык, кото-
рый для них не являет-
ся родным, - рассказал 
журналистам председа-
тель Комитета Госдумы 
по образованию и науке 
Вячеслав Никонов.

Родители смогут выбрать 
в школах родной язык 
для своих детей 

Путин заглянул 
в «Колыбель 
человечества»
Дмитрий СМИРНОВ

Президент России 
поддержал 
четвертую 
промышленную 
революцию.

Десятый по счету сам-
мит БРИКС начался с 
курьеза. Организаторы 
перед церемонией фо-
тографирования разло-
жили на красном ковре 
перед флагами таблич-
ки с названиями стран, 
но перепутали - и пять 
лидеров БРИКС (Бра-
зилии, России, Индии, 
Китая и ЮАР) встали в 
непонятном порядке. 
И не под своими фла-
гами. Выбежал кто-то 
из службы протокола и 
замахал руками. Лидеры 
переглянулись, поме-
нялись местами, но все 
равно в нужный поря-
док не попали. Поэтому 
просто махнули руками 
и пошли заседать.

Наверное, мы уже 
сильно избаловали себя 
отличной организацией 
больших мероприятий. 
Но такого бардака, как 
в крупнейшем городе 
ЮАР Йоханнесбурге, 
за последние годы не 
было нигде. И хотя от 
Южной Африки мало 

кто ждал прорыва, но 
чтобы не удалось со-
всем ничего - это тоже 
надо суметь. Неудачно 
было все: от навигации 
- вход в пресс-центр 
саммита приходилось 
искать, обходя квартал 
за кварталом, и Wi-Fi, 
который не работал, 
до маршрута лидеров. 
Идущие в туалет жур-
налисты с изумлением 
обнаруживали, что на-
встречу к ним на эска-
латоре едет Си Цзиньпин 
или Владимир Путин. Не 
удалось обеспечить даже 
трансляцию церемонии 
приветствия лидеров, 
из-за чего, например, 
рукопожатие Путина и 
нового президента ЮАР 
осталось за кадром. 

- Страны БРИКС со-
обща противодействуют 
наиболее острым вызо-
вам миру и стабильности, 
сотрудничают в борьбе с 
терроризмом и экстре-
мизмом, нелегальным 
наркотрафиком, - заявил 
Владимир Путин на за-
седании. - Государства 
«пятерки» коллективно 
решают такие важные за-
дачи, как модернизация 
промышленности, раз-
витие высоких техноло-
гий, улучшение уровня 
жизни населения.

Он поддержал рас-
ширение связей в сфере 
электронной торговли, 
предложения об упро-
щении административ-
ных барьеров.

- Происходящая в ми-
ре четвертая промыш-
ленная революция ока-
зывает влияние на всех, 
- заявил Путин. - Зада-
ча наших государств - 
создавать комфортные 
условия для инвестиций 
в экономику.

Президент говорил 
о работе совместно-
го банка БРИКС, о 
фонде облигаций в 
национальных валю-
тах, о цифровизации 
экономик. Пользуясь 
случаем, он пролоб-
бировал заявку Екате-
ринбурга на проведение  
ЭКСПО-2025.

- Среди наших кон-
курентов нет городов 
из стран БРИКС, мы 
очень рассчитываем на 

вашу поддержку, - ска-
зал Путин.

После церемонии 
подписания докумен-
тов началась видео-
презентация научно-
а р х е о л о г и ч е с к о г о 
комплекса «Колыбель 
человечества». Изна-
чально предполагалось, 
что лидеры лично пое-
дут к этому комплексу 
пещер, где были обна-
ружены останки первых 
людей на Африканском 

континенте, а стало 
быть, и на всей плане-
те. Но службы безопас-
ности дружно пришли 
в ужас от перспективы 
60-километровой по-
ездки по трущобам, и 
мероприятие решили 
перевести в видеофор-
мат. Реальностью оста-
лись только отпечатки 
ладоней пятерки лиде-
ров, которые они оста-
вили для этой колыбели 
человечества на память.

Матвиенко назвала нелюдями 
мучителей зека в ярославской колонии

Россия
www.kp.ru
27.07.2018 Картина дня: в верхах

 ■ ЗлОба ДНЯ
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После блестяще организованного в России чемпионата мира по футболу в ЮАР  
все казалось «милым бардаком». Например, южноафриканцы сумели 

даже перепутать флаги за спинами лидеров стран БРИКС. Поэтому Путину пришлось 
фотографироваться на фоне китайского флага, президенту Бразилии Мишелу 

Темеру - рядом с флагом Индии, президенту ЮАР Сирилу Рамафосе - у флага России, 
а премьеру Индии Нарендре Моди - у бразильского стяга (справа налево). 
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Александра КОЗЛОВА

Министерство внесло 
его по просьбе 
общественников.

Одно из главных опасений, свя-
занных с грядущим повышением 
пенсионного возраста, - безработи-
ца среди пожилых. В Минтруде пред-
ложили решить вопрос радикально. 
Увольняешь сотрудника за 2 года до 
пенсии  - несешь ответственность. 
Причем не просто в виде какого-
то административного штрафа, а 
по уголовной статье. В подобные 
строгости сложно поверить. Но в 
пресс-службе ведомства «КП» под-
твердили, что действительно внесли 
такое предложение в проект плана 
«по повышению уровня пенсионного 
обеспечения граждан».

Просьба ужесточить ответствен-
ность за увольнение пожилых лю-

дей  - вплоть до уголовной  - про-
звучала в ходе общественных 
обсуждений. Но это не значит, что 
так и будет. В Минтруде пояснили, 
что проект еще дорабатывается. 
Финальную его версию будут об-
суждать осенью этого года.

Эксперты считают такую инициа-
тиву трудновыполнимой.

- Ужесточение ответственности 
для бизнеса приведет лишь к тому, 
что компании либо вообще пере-
станут брать на работу сотрудни-
ков старше 45 лет, либо людей 
предпенсионного возраста начнут 
освобождать от работы значитель-
но раньше,  - считает Александр 
Сафонов, проректор Академии 
труда и социальных отношений.

В проекте Минтруда предусмотре-
ны и другие меры по защите прав 
возрастных сотрудников. Планиру-
ется, что госинспекции по труду бу-
дут регулярно проводить проверки 
компаний весь период с 2019 по 
2034 год, когда пенсионный воз-
раст будет плавно повышаться. 
Кроме того, ведомство предложи-
ло создать «горячую линию» для 
жалоб на нарушение прав будущих 
пенсионеров.

Дмитрий СМИРНОВ

В подарке 
Путина Трампу 
все-таки нашли 
секретный чип, 
но это запутало 
ситуацию еще 
больше.

Н е о ж и д а н н ы м 
успехом завершилась 
попытка спецслужб 
США с подачи аме-
риканских конгресс-
менов отыскать в 
мяче, подаренном 
Владимиром Пути-
ным в Хельсинки 
Дональду Трампу, 
секретный шпи-
онский чип. Успе-
хом - потому что 
чип отыскали, не-
ожиданным - пото-
му что он оказался не 
российским и не очень 
секретным. И теперь 
не очень понятно, что 
с этим делать.

Как пишет амери-
канское агентство 
Bloomberg, в мяче 
действительно при-
сутствует чип, но со-
вершенно легальный 
и установленный ту-
да самим производи-
телем. Официальный 

поставщик мячей для 
чемпионатов мира 
по футболу «Адидас» 
оснащает всю подоб-
ную продукцию чипа-
ми для беспроводной 
передачи данных на 
расстояние в 10 санти-
метров. Благодаря этой 
технологии болельщи-
ки могут ознакомиться 
с рекламным катало-
гом фирмы.

- Процесс проверки 
на безопасность, ко-
торая проводится для 

всех подарков (пре-
зиденту США. - Ред.), 
был осуществлен и в 
отношении футболь-
ного мяча. В дальней-
шем мы не собираемся 
комментировать про-
цедуры обеспечения 
безопасности, - офи-
циально заявил Белый 
дом в ответ на вопрос 
о находке в мяче.

Но американских 
журналистов это не 
останавливает. Теперь 
они задаются вопро-

сами, могли ли 
русские взломать 
чип и не являет-
ся ли изначально 
этот девайс шпи-
онским. То есть 
в прослушивании 
Трампа могут об-
винить еще и Ан-
гелу Меркель? И 
хотя сам «Адидас» 
утверждает, что 
чип невозможно 
изъять или изме-
нить его закоди-
рованные пара-
метры, это никого 
не останавливает. 
Теперь призывают 
как минимум не 
вносить мяч в Бе-

лый дом, а как макси-
мум - уничтожить этот 
коварный подарок.

А мы-то думали, 
что это всего лишь 
мяч - он круглый и 
им играют в футбол. 
Что мячик просто от-
дадут сыну Трампа и 
он будет гонять его с 
друзьями. Но маразм 
в сочетании с бдитель-
ностью творит чудеса 
политической эквили-
бристики.

Елена ОДИНЦОВА

Будущие 
супруги смогут 
сами выбирать 
дату и время 
похода в загс.

Россиянам, желающим 
вступить в брак, разре-
шат самим выбирать да-
ту и время церемонии 

в загсе. Закон об этом 
в третьем, окончатель-
ном чтении одобрила  
Госдума.

Рамки остаются, но до-
статочно свободные  - не 
ранее месяца с момента 
подачи заявления о реги-
страции брака и не позд-
нее 12 месяцев с этого 

дня. Причем «заброниро-
вать» желаемое время и 
дату можно будет и дис-
танционно, через портал 
госуслуг.

Сейчас дата реги-
страции брака жестко 
регламентирована  - тор-
жественная процедура на-
значается строго в день, 
когда истекает месяц со 
дня подачи заявления. Что 
не всегда удобно. Обычно 
бывает много желающих 
зарегистрировать свои 
отношения в красивые 
даты типа 08.08.2018. 

За месяц во всех загсах 
соответственно выстраи-
ваются дикие очереди. 
Кому приятно? Кроме то-
го, у будущих молодоже-
нов могут быть и какие-то 
другие, свои личные пред-
почтения по дате - почему 
бы и нет?

Закон еще должен одо-
брить Совет Федерации 
и подписать президент. 
Но вряд ли кто-то будет 
против. Новшества пред-
положительно начнут 
действовать с 1 октября 
2018 года.

Юрий ПРОНЬКО, телеведущий:
- Иностранцев не надо заманивать. Необходимо показы-

вать, что мы - особая евразийская цивилизация, которая 
чтит свои традиции и готова о них поведать миру.

Александр ЗАПОЛЬСКИС, политолог:
- Если мы хотим турпоток, надо повышать зрелищность. 

Того же «Танкового биатлона». На гонки «Формулы-1» при-
езжает больше полутора миллионов зрителей на каждый 
этап... Что мешает поднять до такого уровня «Танковый 
биатлон»? А комплекс «Тропа разведчика»?..

Инга ИЛЬМ, актриса:
- Россия для многих стран пока остается огромным белым 

пятном на карте. Сохраненные крохотные древние городки, 
их исконная среда чрезвычайно привлекательна. Примером 
тому Плес, Соловки, Валаам, Суздаль…

Алексей СТОЛЯРОВ (пранкер Лексус):
- Нашей историей. Чего один Крым стоит, ставший домом 

для разных культур и народов. О Сибири и Кавказе я во-
обще молчу. Нужно поощрять подобные поездки.

Андрей УРГАНТ, актер:
- Нужно в порядке держать мой любимый Петербург. Тра-

тить деньги на фасады, на их поддержание, на приличные 
зарплаты музейным работникам. Тогда хлынут люди. А без 
визы весь мир живет давно. Любить нужно свою страну. 
Вот чем заманить.

Николай КОЛЯДА, главный режиссер 
«Коляда-театра»:

- Как говорят немцы, Einzusparen es ist angenehm, то есть 
«экономить приятно». Все деньги любят. Если мы скидки 
иностранцам дадим на гостиницы, на билеты на самолет, в 
рестораны, то они поедут к нам. Чего бы не поехать в дру-
гую страну, если дешево? Только этим и сможем заманить. 
А говорить о том, что, ой, вот у нас такие туристические 
объекты и так красиво… Да кому это надо?

Сергей ЛИТВИНОВ, писатель:
- Чтобы заманить иностранцев-туристов в долгосрочной 

перспективе, надо делать то же, что и для россиян: строить 
качественные автомагистрали, помогать развивать (хотя бы 
через налоговую систему) кемпинги, мотели, гостиницы, 
парки развлечений. Все остальное у нас есть: красоты 
природы, старина, церкви, монастыри. И люди.

За последние сутки наш сайт посетили  
3 миллиона 248 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

«Личные деньги» 
решают все! 

Слушайте каждый 
будний день 

с 13.05 (мск) на Радио «КП».

62,95 
- 14 коп.
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Иностранцы, имеющие паспорт болельщика, 
смогут приезжать в нашу страну без виз  
до конца года - решила вчера Госдума.

Чем еще заманить зарубежных 
туристов в Россию?

 ■ ПРОЖЕКТЫ

 ■ ПРИНЯТО

Женись когда захочешь!

73,82
+ 07 коп.

74,7
+ 1,2%
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Мячик, подаренный Трампу, оказался  
с начинкой. Но совсем безобидной.

Докопались до мяча

Предложение Минтруда:
Уволил сотрудника за два года 
до пенсии? Ответишь по УК

 91.0
FM
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Игорь КУКЛИН

Доктором 
Куклиным 
разработаны 
способы лечения 
сложных 
патологий.

Такие состояния, пожалуй, 
труднее всего поддаются ка-
кому бы то ни было лечению. 
И уже только поэтому достойны 
хотя бы какого-то упоминания.

Разберемся сначала в опре-
делениях. 

Артроз - группа медленно-
прогрессирующих заболеваний 
опорно-двигательного аппарата 
дистрофически-воспалительно-
го характера. Дословный пере-
вод - разрушение сустава. Ча-
ще всего поражаются суставы 

нижних конечностей, несущие 
большую нагрузку (тазобедрен-
ные, коленные, голеностопные), 
сюда же включаются и суставы 
позвоночника.

Остеохондроз - означает 
разрушение суставного хряща 
и подлежащей костной ткани. 
Однако сегодня этим термином 
принято обозначать дегенера-
тивно-дистрофические заболе-
вания позвоночника и прежде 
всего межпозвонковых дисков, 
включая их деградацию и сме-
щение (грыжи дисков).

Даже по определениям яс-
но, что вышеперечисленные 
состояния по своей природе 
очень близкие, если не сказать 
однокоренные. Но лечат их со-
вершенно по-разному и совер-
шенно разные специалисты.

Медикаментозная терапия 
часто бывает малоэффектив-
ной, и тогда заболевания могут 
достигать высших степеней сво-
их проявлений, формирования 
грыж межпозвонковых дисков 
и деформирующих артрозов. 

Тогда в дело вступают хирур-
ги, причем разных направлений. 

Нейрохирурги рекомендуют 
удаление грыжи межпозвон-
кового диска, причем только 
одной. Грыж может быть не-
сколько! Но за одну операцию 
удаляют только одну грыжу 
диска.

Ортопеды, со своей стороны, 
рекомендуют удаление пора-
женного сустава с заменой его 
на эндопротез.

Но что делать, если у одного 
пациента наблюдается сочетан-

ная патология, то есть имеются 
в наличии и множественные гры-
жи позвоночника, и деформи-
рующий артроз коленного или 
тазобедренного сустава.

В таких сложных случаях 
операции делать вообще не-
желательно, потому что риск 
послеоперационных осложне-
ний будет весьма велик.

Направлением выбора могут 
быть только безоперационные 
методы лечения. Последних, к 
сожалению, не так уже и много, 
но все они лежат в рамках со-
временной рефлексотерапии.

Доктором Куклиным разрабо-
таны способы лечения сложных 
сочетанных патологий опорно-
двигательного аппарата, таких 
как множественные грыжи по-
звоночника с сопутствующими 

разрушениями коленных и тазо-
бедренных суставов.

Способ заключается в тща-
тельной проработке болевых и 
биологически активных точек 
организма при помощи слабых 
вибраций, создаваемых специ-
альными аппаратами - вибромас-
сажерами. При скрупулезном 
соблюдении точности, эффек-
тивность методики весьма вы-
сока. Слабая вибрация легко 
проникает вглубь тканей, прони-
зывает костные структуры, зна-
чительно улучшая их кровоснаб-
жение, и тем самым ускоряет 
процессы восстановления. Это 
приводит к довольно быстрому 
улучшению состояния пациента.

Лечение проходит в амбула-
торных условиях и не требует 
госпитализации. Удобно, без-

болезненно и в то же время 
чрезвычайно эффективно, даже 
при очень сложных формах про-
явления заболеваний.

Стаж работы доктора более 
двадцати лет. На счету тысячи 
выздоровевших пациентов.

Клиника восточной 
гимнастики и натуроте-
рапии «Благополучие».
Краснодар, ул. Красная, 

113, пристройка (заезд с 
ул. Калинина, 339). 

Тел.: 8 (861) 255-49-32, 
8-918-373-95-94.

 ■ РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ

Ли
ц.

 №
ЛО

-2
3-

01
-0

07
13

9 
от

 0
5.

05
.2

01
4 

г.
Р

Е
К

Л
А

М
А

Куклин Игорь Геннадьевич.

Деформирующие артрозы и множественные грыжи позвоночника 
как сочетанные заболевания опорно-двигательного аппарата

Артем ГНАТЕНКО

Это этюд к портрету 
телохранителя 
императрицы Марии 
Федоровны казака 
Тимофея Ящика.

Не каждый день сотрудни-
ки музея получают письма из 
резиденции британских мо-
нархов - Виндзорского замка. 
Поэтому, когда в историко-
археологический музей Крас-
нодара пришло послание от 
главы департамента инфор-
мации Королевской коллек-
ции Великобритании Стиве-
на Паттерсона, они сильно 
удивились. Оказалось, что ан-
гличан заинтересовал один из 
экспонатов кубанской гале-
реи - этюд к портрету телох-
ранителя императрицы Ма-
рии Федоровны кубанского 
казака Тимофея Ящика ра-
боты художника Александра 
Гефтера. Выставлен он среди 
казачьих регалий в музее име-
ни Фелицына, так что жители 
Кубани могут смотреть на эту 
работу хоть каждый день. 

- В Британии случайно уз-
нали о том, что этюд нахо-
дится у нас, - рассказывают 
в Краснодарском истори-
ко-археологическом музее 
им. Е. Д. Фелицына. - Там 
прочитали статью нашего 
научного сотрудника отде-
ла истории, этнографии и 
природы Павла Новикова, 
опубликованную в журна-
ле «Культурная жизнь Юга 
России». В тексте расска-
зывалось о нашем этюде и 
высказывалось предполо-
жение, что законченный 
портрет работы художника 
Александра Гефтера нахо-
дится в Англии. То есть до 

недавнего времени никто 
вообще не знал, где точно 
«прописана» работа. Теперь 
эту информацию подтвердил 
господин Паттерсон. 

Портрет приобрела у ху-
дожника старшая сестра Ма-
рии Федоровны Александра, 
вдова английского короля 
Эдуарда VII, и увезла из Ко-
пенгагена в Англию в Санд-
рингемский дворец графства 

Норфолк. А вот этюд к нему 
кочевал по частным коллек-
циям, пока в 2013 году Кубан-
скому казачьему войску его 
не передал бизнесмен Сергей 
Галицкий.

Сам портрет казака Ти-
мофея Ящика скоро будет 
представлен в галерее коро-
левы в Букингемском дворце 
на выставке «Россия: коро-
левская семья и Романовы». 
В описании картины на вы-
ставке будет использована 
информация краснодарского 
музея.

Экспонат из краснодарского музея заинтересовал 
королевскую коллекцию Великобритании

БУДЬ В КУРСЕ

Кто такой Тимофей Ящик
Тимофей Ксено-

фонтович Ящик - ку-
банский казак, кото-
рый родился в 1878 
году в станице Ново-
минской. С 1900 года 
служил в конвое князя 
Григория Голицына, а 
после его отставки 
перешел в конвой Его 
Императорского Вели-
чества. Под два метра 
ростом, обладал неве-
роятной силой и запо-
минающейся внешно-
стью - густой черной 
бородой и голубыми 
глазами.

В 1907 году Тимо-
фей Ящик вернулся 
на родную Кубань, вос-
питывал девятерых де-
тей, пока в 1912 году 
снова не попросился 
на службу к императо-
ру Николаю II. В 1916-м императрица Мария Федоровна решила 
уехать из неспокойного предреволюционного Петрограда в Киев. 
И попросила своего сына, царя Николая II, выделить ей надежного 
спутника. Им и оказался казак Тимофей Ящик.

О нем сохранилось немало информации, потому что кубанец вел 
дневник и записывал все, что происходило в жизни царской семьи.

Тимофей Ящик остался верен службе после революции и ни 
на шаг не отходил от Марии Федоровны. В 1918 году он вывез в 
родную станицу Новоминскую младшую сестру Николая II великую 
княгиню Ольгу Александровну, где она родила своего сына Гурия. 
А позже Ящик переправил ее семью за границу.

Казак сопровождал Марию Федоровну до самой ее смерти. 
Императрица даже упомянула его в завещании, оставив своему 
телохранителю приличную сумму.

Жену Тимофея Ящика Марфу в родной станице расстреляли 
большевики в 1922 году, он не смог забрать своих детей, но пос-
тоянно высылал им одежду и деньги. Сам Тимофей Ящик остался 
в Дании, построил дом в Копенгагене, где прожил остаток жизни 
в браке с датчанкой Агнес Аабринк. Умер в 1946 году. Похоронен 
в Копенгагене. Для датчан он стал символом воинской верности 
и безоговорочного исполнения присяги.

Кубанский казак всю жизнь 
сопровождал императрицу.

Ждем ваших 
комментариев   
на сайте kp.ru
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Автором этюда долгое время считали Илью Репина, 
на самом деле это работа кисти Александра Гефтера.
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Роман СУАРДО

ПОЙМАЛ САЗАНА  
В 10 КГ - СМАТЫВАЙ 
УДОЧКИ

- Впервые в Рос-
сии для рыбаков-
любителей введе-
ны ограничения 
суточной нор-
мы вылова (см. 
«Справку «КП»). 
- С чем связана 
эта мера?

- Это было 
п р е д л о ж е н и е 
а с с о ц и а ц и й , 
которые пред-
ставляют рыбаков-
любителей многих 
регионов. Есть рыболовы, 
которые под видом любите-
лей ловят в довольно боль-
шом объеме для продажи. 
Такие бытовые браконьеры. 
А теперь рыбоохрана сможет 
контролировать вылов - от-
личит таких псевдопред-
принимателей от обычных 
любителей. Нормы согласо-
ваны всеми регионами. Если 
в Мурманске, где возмож-
на морская рыбалка, нор-
ма 50 кг, то в Астраханской 
области объем составляет  
5 - 10 кг в зависимости от ви-
да рыбы. И если ты поймал 
рыбу, которая одна весит бо-
лее 10 кг, то все - ты должен 
прекратить рыбалку. 

Понятно, что рыбинспек-
тор сможет посчитать и взве-
сить только то, что обнару-
жил вместе с рыбаком. Но 
никто не исключает того, 
что человек выловил рыбу, 
спрятал ее дома и снова по-

шел на промысел. Такие слу-
чаи отследить сложно. Но 
нововведение хотя бы дает 
инструмент рыбинспекто-
рам, как таких заготовителей 
контролировать.

- Чем было продиктовано 
введение этих норм?

- Критического сокраще-
ния запасов ры-
бы мы не видим. 
Решение было 
вызвано в том 
числе и просьба-
ми добросовест-
ных рыболовов. 
Им обидно, когда 
приходят такие 
бытовые брако-
ньеры, загото-
вители, которые 
выбирают весь 
объем. Это не со-
всем правильно. 
Хочешь зараба-

тывать рыбалкой - оформ-
ляйся как индивидуальный 
предприниматель. 

ПЛАТНЫХ УЧАСТКОВ  
СТАНЕТ МЕНЬШЕ

- Есть ощущение, что про-
стому рыбаку с удочкой про-
сто так и встать-то негде - 
там, где рыба есть, рыбалка 
платная. 

- Закон о любительском 
рыболовстве, который в Гос-
думе готовится ко второму 
чтению, предусматривает от-
каз от платных участков для 
любителей. Исключение - 
водоемы с аквакультурой, то 
есть где выращивается рыба. 
Владелец таких рыбоводных 
участков может оказывать 
платные услуги.

В свое время были введены 
участки для платной рыбал-
ки, но их стали распределять 
зачастую без всяких обосно-
ваний. Предприниматель 

ничего на участке не 
делал, но при этом 
ограничивал воз-
можности рыбаков-
любителей. Боль-
шинство договоров 
было расторгнуто, 
но часть еще оста-
лась - заключались  
на 15 - 20 лет. С 2010 
года новые платные 

участки для спортивного и 
любительского рыболовства 
не выделяются. 

- То есть мест для свободно-
го доступа у любителей будет 
больше? 

- Да. Но при этом на цен-
ные и особо ценные породы 
появится государственная 
пошлина. Она будет неболь-
шая. Пере-

чень этих видов рыб будет 
формироваться по предло-
жениям регионов.

- Бывает, встанешь на кле-
вом месте, а участок, оказы-
вается, закреплен за рыбо-
ловной артелью - считается 
промысловым. И эта артель 
с меня требует деньги.

- Это допустимо, ведь 
участок изначально выде-

ляется конкретному 
предпринимателю 
для промышленного 
рыболовства. Как, на-

пример, пруд, в который 
выпускают рыбу, чтобы 
потом ее ловить.

ВИДЫ НА ИКрУ
- Чего ждать от лососевой 

путины в этом году?
- Мы осторожно подходим 

к прогнозам, потому что в 
прошлом году путина не со-
всем оправдала ожиданий, 
особенно в двух регионах - 
на Сахалине и в Хабаров-
ском крае. Хотя на Камчат-
ке объем добычи оказался в 
числе рекордных. А сейчас 
мы наблюдаем уникальный, 
наверное, случай. Наши 
научно-исследовательские 
суда видят достаточно мно-
го рыбы в море, но пока она 
на нерест не идет, к берегам 
не подходит в том объеме, 

в котором хотелось бы. Это 
из-за понижения темпера-
туры воды в этом году, оно 
задерживает процессы при-
мерно на две недели. Ситуа-
ция должна проясниться че-
рез неделю-две - сбудется ли 
тот прогноз, который давали 
институты? А он достаточно 
хороший.

 - Когда горбуша к нам не 
приходит, говорят, что она 
просто ушла на Аляску. Она 
может уйти на Аляску?

- Нет, это не так. Лососе-
вые виды рыб возвращают-
ся после нагула в океане в 
родные реки. Здесь в боль-
шей степени другое. У нас 
на Дальнем Востоке к бе-
регам подходят в большом 
количестве сайра, скумбрия 
и сардина иваси. Это, по су-
ти, конкуренты за питание с 
лососевыми. Поэтому воз-
можно снижение объемов 
добычи лососевых. Такие 
процессы проходят цикла-
ми - то одних рыб больше, 
то других.

- Спустя много лет, в про-
шлом году, начался промыш-
ленный вылов иваси - консер-
вы с ней появились в продаже 
на Дальнем Востоке. Но до 
Москвы почти ничего не дое-
хало. В этом году в магазинах 
появятся банки с иваси?

- Уверен, что будут. Если 
в прошлом году мы добыли 
около 20 тыс. тонн иваси, то 
в этом году есть возможность 
освоить 100 тыс. тонн, а при 
активном промысле - до 300 
тыс. тонн. И конечно, иваси 
поедет и в центральные ре-
гионы России.

 - А что говорят ученые, ива-
си надолго пришла? Ее же не 
было около четверти века.

- Ее не было с 1992 - 1993 
годов. Это циклическая 
история, когда идет потепле-
ние и рыба как относительно 
теплолюбивая заходит как 
раз в нашу экономическую 
зону. Этот цикл будет где-
то 12 - 15 лет продолжаться. 
Мы ожидаем пик возможной 
добычи в районе миллиона 
тонн в год. Потом иваси 
опять уйдет.
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КОНКрЕТНО

Что за новшества стали действовать 
С 1 июля 2018 года вступили в силу поправки в Закон о рыболовстве, 
принятый еще в 2016 году. Главное новшество - для рыбаков-
любителей вводятся максимальные суточные нормы вылова. На разные 
виды рыб в зависимости от региона и конкретного водоема лимиты 
установлены разные. Нормы определялись на основании рекомендаций 
специалистов рыбохозяйственных научно-исследовательских 
институтов, с учетом особенностей регионов, запасов рыбы и т. п.

Каких изменений 
ждать  

в ближайшее 
время, рассказал 

в эфире радио 
«КП» (fm.kp.ru)  

глава 
Федерального 

агентства  
по рыболовству.

Глава росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ:

О новых правилах любительской 
рыбалки и возвращении иваси

Илья Шестаков.

Полный 
текст 
на сайте 
kp.ru

И О НАБОЛЕВШЕМ

Когда дальневосточные 
деликатесы доедут в центральные 
регионы не в консервах?

- Рыба с Дальнего Востока приезжает в центральные регионы в консервах. Даже моро-
женой оттуда мало, не говоря уже о свежей.  Есть пути решения? 

- Сейчас уже примерно 50% рыбы с Дальнего Востока перевозится рефрижераторными контейнерами. 
И вагоны есть, и температурный режим сейчас стал выдерживаться, потому что это стал контролиро-
вать Россельхознадзор. Срок доставки сокращен значительно: c 25 до 10 дней. Да и стоимость этой 
доставки - 12 - 15 рублей за килограмм даже в высокий сезон. То есть в цене продажи это 5 - 7%. 
Проблема в отсутствии у нас такого звена, как специализированные оптовые торговые компании, ко-
торые будут закупать уловы и затем распределять по торговым сетям. Потому что рыбаку неинтересно 
этим заниматься. Хотя мы их вынуждаем. И рыбаки создают перерабатывающие мощности, начинают 
работать с торговыми сетями. Возможность и попасть в сеть, и получить там нормальные условия - 
действительно большая борьба. Хотя сети и заявляют постоянно, что все великолепно, но поговорите 
с рыбаками напрямую, и они скажут, что это далеко не так. Сети выставляют жесткие требования. С 
одной стороны, можно понять - у них свой бизнес, но рыбаки зачастую просто не могут выдержать его 
условий. А оптовых торговых компаний, которые могли бы работать и с рыбаками, и с сетями, у нас нет.

- В  ближайшее время в магазинах появится наша дальневосточная рыба? 
- Рассчитываем, что ее будет больше. Хотя нашей рыбы в магазинах и сейчас достаточно много. 

Другое дело, по какой цене. Простой пример: минтай стоит на Дальнем Востоке 75 рублей плюс до-
ставка 15 рублей - выходит 90 рублей. А в магазине он будет стоить 220. Где-то эти 130 рублей осели 
между компаниями, которые везут товар.

Рыба у нас на прилавках есть. Вот только цены...



- Галина Дмитриевна, прием докумен-
тов в академию завершается. Много же-
лающих поступить?

- Приемная кампания еще идет, и, 
как говорится, цыплят по осени счи-
тают, но уже сейчас мы отмечаем, что 
в этом году большой ажиотаж: мно-
го дней, когда в приемную комиссию 
приходило до 700 абитуриентов. Мы 
уже приняли более 10 тысяч человек, 
но ожидаем, что подтянутся еще 2 ты-
сячи. Учиться в Тимирязевке хотят ре-
бята из 80 регионов России и 16 стран.

- Почему такой спрос именно на Ти-
мирязевскую академию?

- Повышенный интерес к аграрному 
образованию предопределен успехами 
АПК последних лет. Сельское хозяй-
ство перестали считать бесперспектив-
ной «черной дырой», и вместе с ВПК 
оно стало локомотивом экономики 
огромной страны. Поэтому сегодня 
во всех аграрных вузах в приемных 
комиссиях наблюдается аншлаг.

А Тимирязевская академия уже более 
150 лет является эталоном образова-
ния и науки не только в нашей стра-
не, но и в мире. И как доказательство, 
буквально одно из последних призна-
ний - рейтинг журнала «Форбс». В нем 
академия оказалась в сотне лучших 
вузов по качеству образования вме-
сте с Государственным университетом 
землеустройства. За 2017 - 2018 годы 
мы существенно продвинулись. Ес-
ли по одному из рейтингов были на 
126-м месте, то в этом году - уже на 
48-м. Неудивительно, что на наших 
выпускников целый конкурс среди 
успешных агрофирм.

- Какие факультеты и направления 
самые популярные, какой конкурс?

- Конкурс у нас примерно 8 человек 
на место. Но это «средняя температура 
по больнице». На менеджмент, гос-
муниципальное управление конкурс 
превышает 100 человек на место, на 
бюджетные места экономики и управ-
ления АПК - 40, на технологический 
факультет, факультет зоотехники и 
биологии - 12. Невероятный интерес 
у ребят к биотехнологии, селекции, 
генетике, ландшафтной архитектуре, 
плодоводству, информационным си-
стемам. Набирает обороты агроинже-
нерное и мелиоративное образование, 
которое является одним из самых пер-
спективных.

Многие наши направления дают 
выпускникам возможность органи-
зовать свой бизнес, чувствовать себя 
уверенными в завтрашнем дне, кон-
вертировать профессиональные зна-

ния в качество своей жизни, делать 
успешную карьеру.

Студенты получают много смежных 
знаний и могут работать в разных от-
раслях. Наверное, нет такой сферы 
деятельности, где не встретишь тими-
рязевцев. Их ждут не только в сельском 
хозяйстве. Например, у нас есть уни-
кальная Метеорологическая обсерва-
тория имени В. А. Михельсона, постро-
енная в 1910 году. Большая часть труда 
ее сотрудников есть в точных прогнозах 
Росгидрометцентра. Мы готовим ребят 
для работы и в таком непривычном 
профиле. Наши выпускники - специа-
листы экономической безопасности и 
санитарно-ветеринарной экспертизы 
контролируют финансовые потоки и 
качество продуктов питания. Они - 
аудиторы и эксперты высшего уровня. 
Государством на них возложена боль-
шая ответственность.

На базе академии существует Линг-
вистический образовательный центр, 
в котором можно дополнительно из-
учить 40 иностранных языков и по-
лучить квалификацию переводчика в 

сфере профессиональной коммуни-
кации. Это тот случай, когда можно 
сказать: «С нами вы заговорите по-
другому!»

- А в армию пойти какие шансы?
- Тимирязевка один из немногих 

вузов, где есть военная кафедра, на 
которой готовят офицеров запаса авто-
мобильного профиля. Она популярна 
даже у девушек: в июне 15 выпускниц с 
разных факультетов приняли присягу! 
Кто знает, может, кто-то из тимиря-
зевцев свяжет свою жизнь с армией.

- Почему за выпускниками, как вы го-
ворите, стоит очередь из работодателей?

- Потому что девиз основополож-
ников тимирязевского образования - 
«Исследуя - обучай, обучая - иссле-
дуй». Уникальность его - в самой 
тесной связи теории и практики.  
В Центре животноводства, на Полевой 
опытной станции, Фермских прудах, 
пасеке, в теплицах, на птичнике ребя-
та осваивают практические навыки. 
И когда они получают диплом и идут 
работать, их не надо доучивать, они 
уже профессионалы.

Например, в Институте экономики 
и управления АПК мы целенаправ-
ленно готовим людей, которые эко-
номику производства знают от и до. 
И надои, и приросты, и расход ГСМ, 
и где может быть «зарыта» упущенная 
выгода, и как не наступить на грабли, 
а куда можно смело двигаться - наши 
выпускники-экономисты - как лоц-
маны на корабле, которые умело про-
водят его сквозь рифы к успешному 
результату.

- Какие перспективы научной дея-
тельности открывает перед студентами 
академия?

- Каждый второй из поступающих 
видит себя ученым. Плеяда известных 
на весь мир светил, которые составили 
славу Тимирязевской академии, дает 
студентам уверенность в том, что и они 
смогут сделать здесь свои открытия. 
Например, известному генетику с ми-
ровым именем Шухрату Миталипову 
журналист «Медузы» задал вопрос о 
том, когда он начал увлекаться нау-
кой. Шухрат ответил: «Когда учился 
в Тимирязевской сельхозакадемии. 
Генетика была моим самым люби-
мым предметом. Мы изучали генетику 
сельскохозяйственных животных, их 
разведение - и это было интересно». 

Наши ученые на базе Полевой опыт-
ной станции вывели сорт тритикале с 

урожайностью 100 центнеров с гекта-
ра. На кафедре пчеловодства вывели 
тип пчел, которые способны добы-
вать нектар из красного клевера, что 
обычным насекомым не по силам. 
Студенты и аспиранты во всех этих 
научных группах всегда рядом с ма-
ститыми учеными.

Потенциал для научной деятель-
ности у нас огромный: мы только за 
этот год получили научных грантов  
на 397 млн. рублей, хотя в 2016 году эта 
сумма составила всего 85 млн. рублей. 
А планка у нас - 1,5 - 2 миллиарда ру-
блей, в том числе за счет коммерциа-
лизации научных достижений.

- Насколько востребованы результаты 
исследований?

- Мы сотрудничаем по линии селек-
ции с мировыми университетами. Это 
давние, наработанные годами связи. 
Но каждый год мы прирастаем и но-
выми. Так, в прошлом году подпи-
сали договор с японским Yamaguchi 
University. В тесном тандеме трудимся 
над улучшением качеств лука, выве-

дением сорта, который не вызывал бы 
слез и не имел характерного лукового 
запаха. Этими разработками занимает-
ся профессор Людмила Ивановна Хру-
сталева со своими молодыми учеными.

«Бог» капустного направления, как 
мы в шутку называем выпускника 
Тимирязевской академии Григория 
Федоровича Монахоса, с коллегами 
создает сорта капусты, которые за-
щищены и устойчивы к разным ви-
дам заболеваний. Значит, килограммы 
химических средств не будут вылиты 
на будущий урожай. И за семенами 
капусты из Тимирязевки аграрные 
холдинги и фермеры стоят в очереди. 

Григорий Федорович вместе с ас-
систентами сейчас плотно работает 
по столовой свекле. Следующий его 
проект - сахарная свекла, которая 
станет не только высокоурожайной, 
но и устойчивой к болезням. С точки 
зрения импортозамещения это будет 
серьезный прорыв, поскольку до 90% 
семян этих культур завозится из-за 
рубежа.

Таким образом, наши ученые созда-
ют серьезную конкуренцию западным 
селекционным монстрам: «Монсан-
то», «Сингента» и другим, на 25% уже 
потеснив их с отечественного рынка 
продажи семян.

Научным коллективом Монахоса 
выведены и уже находятся на испы-
таниях гибриды лука, устойчивого к 
периноспоре. Это первый и успешный 
опыт в России.

В перспективе продолжатся серьез-
ные научные работы по созданию ги-
бридов озимого и ярового рапса.

Тимирязевцам доверяют свой биз-
нес и крупные агрохолдинги. От одно-
го нашего индустриального партнера 
мы получили задание вырастить то-
варные сорта ценных пород рыб для 
холодных территорий. Еще один пар-
тнер заказал новые плодово-ягодные 
культуры для южных областей страны.

Однако вы понимаете, что в ко-
роткой информационной статье не-
возможно перечислить все наши до-
стижения и планы в области науки. 
Для этого надо обязательно приехать 
в ТСХА.

- Студенчество - не только учеба. Как 
живется тимирязевцам?

- Многие здания академии не виде-
ли капитального ремонта десятки лет. 
Поэтому в последнее время мы много 
делаем, чтобы улучшить быт студен-
тов. В этом году начали капитальную 
реновацию морально устаревших об-
щежитий: ремонтируем их, оснащаем 
лифтами, современной техникой и 
мебелью. И создаем безбарьерную сре-
ду, чтобы обучение было доступным и 
комфортным для ребят с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Почти все общежития находятся на 
территории кампуса. Учеба, практика 
и развлечения - все рядом.

- Кстати, чем студенты увлекаются, 
кроме учебы?

- Для них у нас открыты бесплат-
ные спортивно-оздоровительный 
комплекс, тренажерные залы, улич-
ные спортплощадки. Тимирязевка 
входит в тройку самых спортивных 
вузов Москвы. Наши пловцы, бок-
серы, штангисты, единоборцы воз-
вращаются с призами с городских и 
российских турниров. А хоккейная ко-

Абитуриент-2018
  Ректор Тимирязевской академии Галина ЗОЛИНА:

 Тимирязевцев ждут не только в сельском          хозяйстве
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Каждый второй из поступающих 
видит себя ученым.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а
27.07.20186 Россия
www.kp.ru

Почему все больше 
вчерашних школьников 
хотят поступить именно 

в Тимирязевку, Галина Золина 
рассказала в интервью «КП».
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  Ректор Тимирязевской академии Галина ЗОЛИНА:

 Тимирязевцев ждут не только в сельском          хозяйстве
манда «Тимирязевские Зубры» в этом 
сезоне стала чемпионом Московской 
студенческой лиги.

 Есть у нас Дом культуры с более 
чем 90-летней историей. Сотни ребят 
получают навыки актерского мастер-
ства, учатся петь, танцевать, играть на 
музыкальных инструментах, рисовать. 
В планах - введение в эксплуатацию 
базы отдыха «Шишкин лес».

- Что предпринимаете, чтобы шагать 
в ногу со временем и интегрироваться в 
цифровое экономическое пространство?

- В 2017 году мы значительно обно-
вили материально-техническое осна-
щение нашего IT-направления. Теперь 
у нас совершенно новые серверные, 
мультимедийное оборудование и по-
точные аудитории. Пять кафедр по 
прикладным видам информатизации 
мы объединили в две крупные кафе-
дры, с перспективой создания целого 
факультета.

Мы сегодня идем уверенным ша-
гом к модели открытого универси-
тета, предлагающего современное 
онлайн-обучение. Это высочайшая 
ответственность, но тем не менее это 
дает академии другой статус, новый 
импульс ее развитию. Сегодня мы к 
этому технически готовы, и я уверена, 
что мы выйдем в глобальное простран-
ство с образовательными курсами, ко-
торые будут востребованы и в России, 
и во всем мире.

Современное сельское хозяйство 
должно отвечать вызовам времени. 
Недавно мы подписали соглашение с 
Аналитическим центром Министер-
ства сельского хозяйства о сотрудниче-
стве по цифровизации АПК. Спасибо 
нашему учредителю - Министерству 
сельского хозяйства и коллегам из Ни-
жегородской сельскохозяйственной 
академии за этот первый шаг. Циф-
ровая экономика, цифровое сельское 
хозяйство, цифровое поле - эти сло-
восочетания совсем недавно казались 
невероятными. Сегодня цифровая 
экономика выходит на передовые по-
зиции. Это дает возможность быстрее 
и легче управлять урожаями, конеч-
ными результатами. Не ждать у моря 
погоды, а, прогнозируя, предсказывая, 
принимать решения, привлекать са-
мые современные технологии, доби-
ваться высоких результатов.

Когда-то агроном ради этого выхо-
дил на поля. Современный аграрий - 
это не тот, кто в резиновых сапогах 
меряет шагами землю. Прежде всего 
это IT-вооруженный специалист, ко-
торому помогают дроны, электронные 
датчики, удаленный доступ к инфор-
мации и обмен этой информацией.

- Сколько таких специалистов нахо-
дят работу?

- 90% наших выпускников трудо-
устраиваются, более 80% - по специ-
альности. Один из десяти остается в 
академии - аспирантом, преподавате-
лем, помощником, лаборантом. Они 
связывают себя с Тимирязевкой на-
всегда и делают успешную карьеру. 
Для Министерства сельского хозяй-
ства Тимирязевка остается главной 
кузницей кадров, дающей отрасли 
профессионалов, способных совер-
шать прорывы и двигать сельское хо-
зяйство в XXII век.

Беседовал  
Михаил ГОРЧАКОВ.

Мария БЕРК

Мальчишки будут 
послушниками девять 
дней, а их тренер 
станет буддийским 
монахом навсегда.

После 17 дней зато-
чения в полузатоплен-
ной пещере на севере 
Таиланда 11 мальчиков-
футболистов и их тренер 
Экапол Чантхавонг ре-
шили стать послушни-
ками (подробнее об уди-
вительных злоключениях 
ребят - на сайте kp.ru). 
Школьники приняли 
такое решение, чтобы 
за время пребывания в 
буддийском монастыре 
намолить положитель-
ную карму для погибше-
го во время их спасения 
спасателя-водолаза, быв-
шего морского котика Са-
мана Кунана.

Во время церемонии по-
священия в послушники 
ребятам сбрили волосы, 
вручили оранжевые одеж-
ды монахов и плошки для 
сбора подаяний. Двенадца-
тый участник команды не 
смог стать послушником, 
потому что исповедует ис-
лам. Но это не помешало 
ему присутствовать на об-
ряде.

Напомним, 23 июня дет-
ская футбольная команда 
«Лесные вепри» вместе с 
25-летним тренером от-
правилась на прогулку в 
10-километровую пещеру 
Кхао Луанг (это в горной 
местности, в 170 киломе-
трах от Бангкока). Из-за 
разразившегося тропиче-
ского ливня подземелье 
оказалось затоплено, а 
дети - отрезаны от един-
ственного выхода. Почти 
сотня спасателей, дайве-
ров и военных водолазов 
искали школьников. Это 
было настоящим чудом, 

когда живых и здоровых 
ребят удалось найти в 
одном из гротов, в четы-
рех километрах от входа.

Вообще временные по-
слушания в буддийских 
монастырях - это часть тра-
диций тайского общества. 
Например, перед вступле-

нием во взрослую жизнь 
многие юноши на время 
уходят жить в монастырь. 
Некоторые затем выбирают 
путь монашества и посвя-
щают этому всю жизнь. Что 
касается наших героических 
мальчишек, то они проведут 
в монастыре девять дней. 

Затем и перед ними вста-
нет выбор: или вернуться к 
обычной жизни и продол-
жать заниматься спортом, 
или остаться в монастыре 
навсегда. Уже известно, что 
25-летний тренер «Вепрей» 
Экапол все-таки решил 
стать монахом.

Перед пострижением 
ребята вознесли 

благодарственную 
молитву за свое спасение 

позолоченной статуе 
Будды и почтили память 
погибшего спасателя.

Спасенные 
из тайской пещеры дети 
ушли в монастырь
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Видео 
спасения 
детей  
и еще 

больше фото из их 
жизни после пещеры - 
на сайте

Обещают «помочь»  
разблокировать счет? Не верьте!

Ответ:
- Нужно разделять и не путать две 

вещи: карту и счет. Это не одно и 
то же. Банковская карта - это лишь 
ключ к счету. Обычно банки просто 
так карты не блокируют - только если 
есть опасность кражи денег мошен-
никами. Если последние операции 
показались службе безопасности по-
дозрительными, они могут временно 
заблокировать карту. Но только ее, а 

не счет. В этом случае доступ к день-
гам у вас останется: можете перевести 
деньги онлайн на другую карту или 
получить их в отделении. Чтобы раз-
блокировать карту, нужно лишь по-
звонить в кол-центр банка. Когда вы 
все подтвердите, карту разблокируют. 
Это занимает меньше минуты.

Но может быть и другой вариант. 
У банка есть право отказать в про-
ведении операции, если он подозре-
вает, что вы занимаетесь, например, 
обналичкой. Тогда воспользоваться 
деньгами не получится. Что делать? 
Нужно обратиться за разъяснениями 
в банк, ответить на вопросы, которые 
вам зададут, представить докумен-
ты, которые попросят. В течение 10 
дней банк обязан либо сообщить, 
что все вопросы сняты, либо - что 
он по-прежнему не уверен в вашей 

добропорядочности. Если в банке от-
казываются вас «реабилитировать», 
а вы не согласны, можно обратиться 
в межведомственную комиссию при 
Банке России. Она может отменить 
решение банка. И тогда банк вы-
черкнет вас из списка отказников 
автоматически.

На этом фоне подсуетились 
мошенники. В Сети появились 
«фирмы-разблокировщики». Они 
обещают людям, что их счета раз-
блокируют, а имена сотрут из не-
кого «черного списка». Услуги стоят 
до 200 тысяч рублей. Большинство 
таких фирм вводят людей в заблуж-
дение. Максимум, что они могут сде-
лать, - составить заявление в суд или 
претензию в банк. Реально «реаби-
литировать» может только банк или 
комиссия при ЦБ.

Вопрос:
- Месяц назад мне заблокировали 

счет в банке. Заявление написала, 
но движений нет. Наткнулась на 
объявление «разблокировщиков», 
обещают помочь. Верить ли? День-
ги нужны, карта зарплатная...

Мария, 37 лет, Краснодар.
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Главный энергетик «Транснефти» Андрей КОПЫСОВ:

Сэкономили семь миллиардов рублей 
за счет повышения энергоэффективности

Это удалось 
реализовать 
за счет системной 
работы.

Нынешний год объяв-
лен в «Транснефти» го-
дом энергосбережения. 
Приоритетом данное 
направление стало еще 
девять лет назад. Каких 
результатов удалось до-
стигнуть? 

«ГЛАВНОЕ - 
СИСТЕМНЫЙ 
ПОДХОД»

- Андрей Федорович, 
как экономить электро-
энергию в квартирах, 
большинство из нас по-
нимают. А как это дела-
ется на уровне крупной 
компании?

- В вопросе эконо-
мии электроэнергии 
важен системный под-
ход. В ПАО «Транс-
нефть» внедрена си-
стема энергетического 
менеджмента. Она 
сертифицирована на 
соответствие между-
народному стандарту 
ISO 50001-2011. В со-
ответствии с ним мы 
определили области 
наибольшего потребле-
ния энергии - это ма-
гистральные насосные 
агрегаты.

- Неужели они так 
много потребляют?

- Основной вид дея-
тельности компании - 
перекачка нефти и 
нефтепродуктов по 
магистральным трубо-
проводам. Она ведет-
ся по трубам большого 
диаметра (до 1200 мм). 
Для этого используют-
ся насосы, приводимые 
в действие электриче-
скими двигателями. Их 
мощность достигает 
8000 кВт. Они потре-
бляют 14 млрд. кВт-ч 
в год (1,3% от общего 
потребления в стране). 
Мы входим в десятку 
крупнейших промыш-
ленных потребителей. 
Поэтому программа 
повышения энергоэф-
фективности необхо-
дима.

- За счет чего конкрет-
но экономите?

- В системе «Транс-
нефти» чуть более 500 
нефтеперекачиваю-

щих станций (НПС). 
Каждая из них - это 
большой комплекс 
сложных технических 
устройств, включая на-
сосный агрегат. Сейчас 
мы меняем их на бо-
лее энергоэффектив-
ные. Производим их 
на собственном заводе 
в Челябинске, кото-
рый построили вместе 
с итальянской компа-
нией Termomecanica 
Pompe. Это насосные 
агрегаты с повышен-
ным КПД, превыша-
ющим существующие 
аналоги. С другой ита-
льянской компанией - 
Nidec ASI - построили 
современное предпри-
ятие по производству 
электродвигателей с 
улучшенными энерге-
тическими характери-
стиками. Их КПД на 
1 - 1,5% выше, чем у 
отечественных анало-
гов. Это оборудование с 
2016 года массово уста-
навливается на объек-
тах системы «Транс-
нефть».

ЗАЧЕМ ГРЕТЬ 
НЕФТЬ? 

- Какие еще существу-
ют способы экономии?

- Способов много. 
Это применение при-
садок - полимеров, ко-
торые позволяют изме-
нить структуру нефти и 
снизить отложения на 
стенках трубы. Опти-
мизация количества 
насосных агрегатов в 
режиме перекачки и 
подбор необходимых 
колес на них. Очистка 
трубопроводов от пара-
финистых отложений. 
Все это сказывается на 
перекачке.

- Многие месторожде-
ния находятся в районах 
Крайнего Севера. Нефть 
не замерзает, когда идет 
по трубам?

- С понижением тем-
пературы нефть не за-
мерзает, но становится 
более тягучей, вязкой 
субстанцией. Затраты 
на ее перекачку вырас-
тают. Поэтому, чтобы 
снизить расходы энер-
гии, мы ее подогрева-
ем. Между перекачи-
вающими станциями 
на определенном рас-
стоянии стоят пункты 
подогрева нефти, ко-
торые поддерживают 
температуру на уровне 
около 40 градусов. Это 
позволяет прокачивать 
ее с наименьшими за-
тратами энергии.

«ЭФФЕКТИВНЫЕ 
КОТЛЫ, 
НЕ ИМЕЮЩИЕ 
АНАЛОГОВ»

- Помимо электриче-
ской, есть еще и тепло-
вая энергия. Ее потре-
бление тоже велико. Как 
здесь снижаете затраты?

- В этом году в 
р а м к а х  о п ы т н о -
конструкторской раз-
работки для системы 
«Транснефть» наши 
специалисты разра-
ботали высокоэнер-
гоэффективный ко-
тел. Получили очень 
хорошие результаты. 
КПД на опытном об-
разце достиг 95,5% на 
жидком топливе. Для 
сравнения, до этого у 
производителей мак-
симально был 91%. Со-
бираемся это оборудо-
вание тиражировать у 
себя в системе.

- А где они применя-
ются?

- Котел - это основ-
ная часть котельной, 
теплогенерирующий 
аппарат, который по-
зволяет вырабатывать 

тепло для нефте-
перекачивающих 
станций. Из всей 
потребляемой те-
пловой энергии 
около 90% - соб-
ственная генерация. 
Порядка 10% заку-
паем у теплосбыто-
вых компаний.

ПООЩРЯЕМ 
СВОИХ 
КУЛИБИНЫХ

- В «Транснефти» 
развита поддержка 
молодых сотрудни-
ков. Приведите при-
мер какого-нибудь 
рационализаторского 

предложения.
- Коллектив «Транс-

нефти» достаточно мо-
лодой. Ежегодно про-
водятся конференции, 
на которых молодые 
специалисты предла-
гают инновационные 

решения. Некоторые 
из них уже внедрены. 
Например, в этом го-
ду первое место заня-
ла работа специалиста 
из «Транснефть-Урал». 
Он предложил органи-
зовать электроснабже-
ние удаленного объекта 
за счет паразитных то-
ков. Объясню, что это 
значит. Станции дре-
нажной защиты - уда-
ленные объекты, кото-
рые снимают лишние 

токи с трубы. Для нор-
мальной эксплуатации 
персоналу приходилось 
выезжать туда раз в не-
делю, чтобы убедиться 
в работоспособности 
и провести обслужи-
вание. Стояла задача 
телемеханизировать 
этот процесс - поста-
вить устройство, кото-
рое в режиме реально-
го времени передавало 
бы информацию о со-
стоянии станции, о ее 
рабочих параметрах. 
Но к этим объектам 
нерационально или 
очень дорого подво-
дить внешний источ-
ник электроснабжения. 
Наш коллега предло-
жил использовать па-
разитные токи от ли-
ний электропередачи и 
электрифицированных 
железных дорог, кото-
рые проходят в одном 

коридоре с трубой, что-
бы обеспечить питание 
передающего устрой-
ства. Создали реаль-
ный образец, провели 
натурные испытания 
и полугодовую опыт-
ную апробацию этих 
устройств.

- И каков эффект?
- В целом по системе у 

нас 450 таких станций. 
До конца следующего 
года телемеханизируем 
их все. Это принесет 8 

млн. рублей экономии 
в год. Решение техни-
чески грамотное. Оно 
работает. В итоге на 
каждую станцию дре-
нажной защиты люди 
будут выезжать не раз в 
неделю, а раз в полгода.

- Использует ли ком-
пания возобновляемую 
энергетику? Это сейчас 
один из мировых трен-
дов…

- Мы тоже не оста-
лись в стороне. На 
новом предприятии в 
Челябинске (АО «Рус-
ские электрические 
двигатели») построе-
на фотоэлектрическая 
станция. Ее мощность - 
250 кВт, ежедневно она 
вырабатывает больше 
1 тыс. кВт-ч. Этого 
хватает на освещение 
административного 
корпуса. Еще одна бу-
дет построена в Самар-
ской области. На обе-
их фотоэлектрических 
станциях использует-
ся оборудование толь-
ко российского произ-
водства.

- Какие результаты 
принес системный под-
ход по экономии элек-
тричества?

- Активную дея-
тельность в этом на-
правлении мы ведем с 
2009 года. За это вре-
мя удельное потребле-
ние электроэнергии на 
транспортировку неф-
ти удалось снизить на 
16%. В физическом вы-
ражении экономия со-
ставила 2,8 млрд. кВч в 
год, а в денежном - 6,8 
млрд. рублей.

- Сколько компания 
инвестирует в энерго-
эффективность?

- Объем финанси-
рования из года в год 
увеличивается. Если в 
2015 и 2016 году объем 
дополнительного фи-
нансирования состав-
лял 300 млн. рублей, то 
в 2017-м он составил 
уже 800 млн. 

- Какой потенциал для 
энергосбережения еще 
остался?

- С 2017 по 2022 год 
«Транснефть» за счет 
реализации энергосбе-
регающих мероприя-
тий планирует снизить 
удельное потребление 
энергии при перекачке 
нефти на 1,9% - до уров-
ня 10,72 тыс. кВт-ч/млн. 
ткм. Это позволит сэко-
номить порядка 0,6 млрд. 
кВт-ч, что в деньгах со-
ставит 1,8 млрд. рублей.

Андрей ЗАЙЦЕВ.

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

- Дайте совет, как правильно экономить элек-
тричество дома?

- Самый простой способ - применение све-
тодиодных лампочек. Еще хорошо работают 
встраиваемые датчики движения и датчики осве-
щенности. Это помогает снизить потребление 
примерно на 30%. Окупаемость составит порядка 
полутора лет. 
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«ЭФФЕКТИВНЫЕ 

тепло для нефте-
перекачивающих 
станций. Из всей 
потребляемой те-
пловой энергии 
около 90% - соб-
ственная генерация. 
Порядка 10% заку-
паем у теплосбыто-
вых компаний.

ПООЩРЯЕМ 
СВОИХ 
КУЛИБИНЫХ

развита поддержка 
молодых сотрудни-
ков. Приведите при-
мер какого-нибудь 
рационализаторского 

предложения.

СПРАВКА «КП»
ПАО «Транснефть» - круп-

нейшая нефтепроводная ком-
пания в мире. На 100% кон-
тролируется государством. 
Компания обслуживает более 
68 тысяч километров маги-
стральных трубопроводов и 
перекачивает 84% добывае-
мой в России нефти. В ком-
пании работает около 115 
тысяч человек. По оценке 
международного аудитора 
KPMG, удельное потребле-
ние электроэнергии на пере-
качку  - самое низкое среди 
мировых трубопроводных 
компаний.

Нефтяные насосы нового поколения, собственное производство.
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ОСНОВА ОТНОШЕНИЙ - 
ПРЕЗУМПЦИЯ 
ПОРЯДОЧНОСТИ

Госсекретарь 
Союзного государства 
Григорий РАПОТА:
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Чтобы не забывать о героических страницах нашей общей истории, российские 
студенты организовали автопробег по местам боевой славы Союзного государства

ИЩИ СОЛДАТА В ПОЛЕ
Как работают поисковые 
отряды и где пройдут 
экспедиции

БЛАГОВЕСТ 
ЗВУЧИТ ЧЕРЕЗ ВЕКА
Православные отмечают 
1030-летие Крещения Руси

АРБУЗНЫЕ БОИ, 
РОК ДЛЯ ГРЫЗУНОВ 
И СУПЕРКЛЁВ
Афиша на август: 
необычные фестивали 
и культурные слеты 
в наших странах

Распространяется бесплатно

Путь лежал через 22 города - от Ростова-на-Дону до Бреста

ДОРОГА КАК ПАМЯТЬ

У ребят было полное погружение - 
солдатская форма, платья из ситца, 
разговоры у костра и танцы 
под военные песни.
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Дмитрий Нератов

 ■ Президенты России и Бе-
ларуси в ближайшее время 
встретятся в столице Олим-
пиады-2014.

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»
накануне телефонного 

разговора Александр Лука-
шенко встречался с главой  
таможенного комитета Рб, 
где отмел претензии, что 
белорусы под видом своей 
продукции везут в РФ санк-
ционку:

- По информации спец-
служб, заправляют всеми 
негативными процессами, 
связанными с санкционкой 
и другими вопросами, фир-
мы и компании России, порой 
значительные, за которыми 
стоят крупные дельцы с тяже-
лыми погонами. Это тоже на-
до говорить, не стесняться. не 
таможенникам российским, 
а информировать правитель-
ство и  Президента Россий-
ской Федерации, чтобы они 
там разбирались со своими. 
я Путину часто об этом гово-
рю. но факты надо излагать.

Поэтому в понедельник, ког-
да Владимир Путин позвонил 
своему белорусскому коллеге, 
обсуждали торговое сотруд-
ничество и снятие барьеров. 

Мнение посла РФ в Белару-
си по реэкспорту санкционки -  
на стр. 3

отдельное внимание уде-
лили продвижению интегра-
ции в Евразийском экономи-
ческом союзе, реализации 
достигнутых ранее догово-
ренностей между странами-
членами ЕаЭс.

также российский лидер 
рассказал о своей встрече  
с Президентом США Дональ-
дом Трампом в Хельсинки. 
о  том, что обсудили слож-
ный вопрос о контроле над 
вооружением и продлением 
Договора о сокращении стра-
тегических наступательных 
вооружений (снВ-III) между 
Россией и сша, срок действия 
которого истекает в феврале 
2021 года.

Владимир Путин пригла-
сил александра Лукашенко 
в ближайшее время посетить 
Россию. 

- Встреча двух глав госу-
дарств может состояться в со-
чи, - сообщила пресс-служба 
президента беларуси.

сочи стал традиционной 
площадкой для встреч «без 
галстука». Последний раз на 
побережье Черного моря на-
ши лидеры встречались в мае 
этого года на саммите глав  
ЕаЭс. Если проследить ди-
намику за последние восем-
надцать лет, можно заметить 
одну особенность - совещания 
на юге почти всегда проходят 
перед принятием стратегиче-
ских решений в жизни союз-
ного государства. Каким будет 
формат общения в этот раз - 
деловым или неформальным, 
пока неизвестно.

ПОД ЗНАКОМ 
«СИРИУСА»
Президенты могут посетить 

детский образовательный 
центр «сириус». сейчас там 
проходит смена «большие вы-
зовы». Девчонки и мальчишки 
пытаются ответить на вопро-
сы о том, как вывести иннова-

ционное изобретение на ры-
нок. Крупнейшие компании 
доверили им разработку но-
вых продуктов. Это и космос, 
здоровье, нанотехнологии, и 
сельское хозяйство.

У беларуси к «сириусу» свой 
интерес.  В прошлом году офи-
циальная делегация синеокой 
посетила сочинский центр.

- опыт России в этом на-
правлении нам интересен. 
Президент беларуси поста-
вил перед нами задачу соз-
дать детский технопарк, где 
будут применяться подходы, 
связанные с ранней профо-
риентацией молодежи и во-
влечением их в будущую про-
фессию, - говорит министр 
образования Беларуси 
Игорь Карпенко.

Власти Краснодарского края 
расширяют площадку: соби-
раются строить здесь два но-
вых объекта - школу и кон-
цертный комплекс с двумя 
сценами.

Всего в «сириусе» за 2,5 года 
выпускниками стали двадцать 
тысяч детей, большинство из 
них попали в сочи из глубин-
ки в первый раз.

сегодня в союзном госу-
дарстве обсуждают совмест-
ную программу поддержки 
талантливой молодежи. Ее 
поддерживают министерства 
образования беларуси и Рос-
сии.  Центром ее реализации 
может стать «сириус». Послед-
нее слово - за президентами. 

Если союзная программа 
получится, то белорусских 
школьников сразу подключат 
к разработкам космической 
техники и наноматериалов, 
которые ведут в «сириусе». 

 ■ РБ выступает против «грязных» игр в борьбе за ме- 
дали.

Об этом Александр Лукашенко заявил во время встречи 
с генеральным секретарем Международной федерации 
баскетбола Патриком Бауманном.

У гостя была возможность оценить ресурсы Минска на прак-
тике - на двух аренах продолжается юниорский чемпионат 
мира по баскетболу среди девушек. В турнире участвуют 16 
сильнейших команд со всего мира.

- Если мы за что-то возьмемся, то сделаем это на самом вы-
соком уровне, - заверил президент. - Потому что в это всегда 
вовлекаются государственные органы, структуры. И любое 
мероприятие по любому виду спорта - всегда событие госу-
дарственного масштаба. Это своеобразное воспитание нашей 
молодежи, приобщение нашего общества к здоровому образу 
жизни.

Если у спортивного функционера не было никаких замечаний, 
то Александру Лукашенко было что сказать. В том числе про 
«грязную политику»:

- Мы за чистый спорт, за полную прозрачность и чистоту дея-
тельности международных организаций, в том числе Между-
народного олимпийского комитета. Мы сторонники защиты 
спортсменов, чтобы они не страдали. Особенно чистые атлеты. 
Считаем, что каждый спортсмен должен нести персональную 
ответственность за допинг и другое неспортивное поведение, 
а не целые команды. У нас очень много претензий к МОК. Мне 
кажется, эта структура не просто бюрократична, она порой без-
ответственна. Я как руководитель Национального олимпийского 
комитета вынужден это донести до сведения международной 
спортивной общественности.

 ■ Развитие инфраструктуры чемпиона-
та мира принесет дивиденды РФ.

Владимир Путин посетил арену «Калинин-
град», где шла открытая тренировка юных 
футболистов.

- Надеюсь, что тренерскому составу будет из 
кого выбирать наших будущих замечательных 
игроков, - пожал руки спортсменам президент.

Гонял ребят по полю наставник нашей сбор-
ной Станислав Черчесов.

- Вам спасибо большое за работу на этом 
чемпионате, - обратился к нему Путин. - Видел, 
как вы переживали. Ребята реально работали 
на поле. Это все видели. Они играли красиво. 
Вы грамотно построили их работу.

- У нас же слоган был: «Играть сердцем». 
Как говорится, что в любви, что в футболе - без 
страсти не бывает, - улыбнулся тренер.

- Вообще в спорте это важная составляю-
щая - страсть, - согласился Путин.

В Калининграде президент провел заседание 
Госсовета по физкультуре и спорту и наблю-
дательного совета «Организационный коми-
тет «Россия-2018». Предложил построенные  
к мундиалю арены использовать по назначе-
нию:

- Проводить на них выставки, концерты, отда-
вать в аренду - все правильно, стадион должен 
быть загружен. Но в идеале нужно стремить-
ся к тому, чтобы у стадиона была команда,  

а у команды - стадион. Чтобы команда не была 
пасынком на этом стадионе, не стояла в оче-
реди и не считала копейки, сколько ей нужно 
заплатить за то, чтобы воспользоваться этими 
площадями. А в идеале чтобы клуб был хозяи-
ном, чтобы он все это делал: и в аренду сдавал, 
и коммерческую деятельность развивал. Тогда 
толк будет, спорт начнет развиваться, а иначе 
это только затратные вещи для футбола и он 
будет у нас в тяжелом состоянии.

Господдержка объектов инфраструктуры, по-
строенных к ЧМ, действует пять лет. До первого 
января решено продлить безвизовый режим 
для владельцев Fan ID.

- У нас этот проект получился. Будем к не-
му относиться не как к тому, что мы что-то 
завершили, и все, а именно к тому, что мы 
что-то начали: начали по-новому, начали мас-
штабно, и у нас есть опыт, возможности и не-
обходимость, что самое главное, действовать 
в таком же духе и на длительную перспективу, -  
призвал Путин.

Президент отдельно поблагодарил волонте-
ров, в том числе белорусских (пятьдесят парней 
и девчонок из Синеокой работали в аэропортах, 
на улицах городов и около стадионов):

- У вас это не просто получилось - получи-
лось очень хорошо, здорово. И, конечно, это 
была большая реальная составляющая успеха 
всего чемпионата мира. За что вам еще раз 
большое спасибо.

КТО НА СТАДИОНЕ хОЗЯИН? ЗА ЧИСТый СПОРТ И ЧЕСТНых АТЛЕТОВвне политики
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В СОЧИ РешАт МОРе ВОПРОСОВ

В мае Александр Лукашенко приехал в Сочи на саммит ЕАЭС  
одним из первых – за день до начала, чтобы помимо евразийской  
интеграции успеть обсудить с Владимиром Путиным союзную  
повестку.
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Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Дипломат высказался 
о  достижениях и «болевых» 
точках Союзного государ-
ства.

О ГЕОПОЛИТИкЕ

- В те далекие времена, ког-
да подписывали документы 
о создании Союзного государ-
ства, была эйфория и в Бела-
руси, и во всех странах СНГ, 
что Запад ждет, что нас там 
так любят. Больше хотели 
жить с Евросоюзом и меньше 
с Россией. За прошедшие 26 
лет, а особенно за последние 
пятнадцать, коренным обра-
зом удалось поменять ситуа-
цию. На 1 января 2018 года, 
по оценке независимых за-
падных экспертных лаборато-
рий 65 процентов белорусов 
хотят жить в союзе с Россией, 

а только 20 процентов - с Ев-
росоюзом.

О ЦЕНАХ  
НА НЕФТЬ И ГАЗ

- Вы когда-нибудь видели 
прекрасные отношения про-
давца и покупателя? Здесь 
то же самое. Белорусской 
стороне хочется взять поде-
шевле, а российским компа-
ниям - отдать подороже. Вот 
это причина всех споров. 
Общего знаменателя в таких 
отношениях не бывает. Нам 
говорят: «Вот дайте цену, как 
в Смоленске». Но там прода-
вец у нас «Газпром», он же там 
и покупатель. А в Минске нет. 
Если местные сети, которые 
занимаются перепродажей 
газа, станут частью россий-
ской компании (допустим, на 
арендной основе, не обяза-
тельно покупать), тогда цена 

будет сквозная. Это возмож-
но. Надо садиться и разго-
варивать, чтобы совместить 
интересы продавца и поку-
пателя.

О «МОЛОЧНЫХ 
ВОЙНАХ»

- Ограничения были, есть 
и  будут. Нарушителей ка-
чества по продовольствию 
в  молочной и мясной про-
мышленности в России хва-
тает. На них те же правила 
распространяются. Устранили 
недоработки, снимаются и ба-
рьеры. Но не надо надзорным 
ведомствам заниматься по-

литикой, им надо заниматься 
качеством. А получается, схо-
дил кто-то на молочный завод 
и - сразу в интернет пишет. 
Зачем? Проверил производи-
теля - ему и пиши: мол, даю 
месяц на устранение. Эта ра-
бота должна быть конкретной 
и вести к улучшению качества 
продуктов.

О ЗАПРЕЩЕННЫХ 
ТОВАРАХ

- Реэкспорт санкционки без 
российского бизнеса не обхо-
дится. Большинство наруше-
ний - это ввоз запрещенных 
товаров нашими фирмами. 

Вот как они добывают бело-
русские сопроводительные 
документы? Это второй во-
прос. Надо разбираться, чет-
ко работать на нашей общей 
границе с Европой, допускать 
наших таможенников к на-
блюдательным процессам. 
Объединить идентифика-
ционные системы, которые 
у нас разные. Меньше скан-
далить, больше заниматься 
делом.

О кООПЕРАЦИИ

У нас колоссальный това-
рооборот. Беларусь не срав-
нишь с  Китаем, а  товароо-
борот не намного отстает. 
Республика - четвертая в ряду 
всех торговых партнеров Рос-
сии. В основном это сделано 
на базе кооперации начала 
2000-х годов. Сейчас надо 
заниматься более глубокой 
интеграцией в  экономике. 
Переходить от кооперации 
к  интеграции, совместной 
работе наших предприятий 
на евразийском рынке, борь-
бе за мировые рынки.

В Беларуси работает 2,5 ты-
сячи предприятий с россий-
ским капиталом и тысяча 
предприятий с белорусским - 
в РФ. Это здорово. Пример для 
всего ЕАЭС.

Ольга САРУХАНОВА

 ■ Для турпоездки вполне доста-
точно, посчитали в республике  
и продлили «безвиз» с пяти до 
тридцати дней.

24 июля Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко подписал указ, ко-
торый увеличивает срок безвизового 
пребывания иностранцев в Беларуси до 
30 суток. Единственное условие - гости 
должны въехать в страну и выехать из 
нее через пункт пропуска Националь-
ного аэропорта «Минск».

Все, что нужно иметь при себе тури-
сту: действующий паспорт (или другой 
документ для выезда за границу), день-
ги (на каждый день пребывания - не 
меньше двух базовых величин в любой 
валюте, в пересчете на российские руб-
ли выходит около 1550 в день), мед-
страховку на сумму от 10 тысяч евро 
с покрытием на всей территории РБ.

Есть оговорка для граждан Вьетнама, 
Гаити, Гамбии, Индии, Ливана, Намибии 
и Самоа - им нужна в паспорте дей-
ствительная шенгенская мультивиза с 
отметкой о въезде в Евросоюз и обрат-
ный авиабилет. В отношении граждан 
Китая новые правила действуют до 10 
августа 2018 года, то есть до вступле-
ния в силу соглашения о взаимном без-
визовом режиме.

- Мы ожидаем увеличение туристи-
ческого потока. Наш первоначальный 
вариант предусматривал установление 
безвизового режима для туристов на 
пятнадцать суток, но в итоге по пре-
зидентскому указу он увеличен в два 
раза. Это еще лучше, и очень важно для 
туристической отрасли страны, и для 
наших гостей, которые смогут глубже 
познакомиться с Беларусью, с исто-
рией, традициями и культурой нашей 

страны, - сказал Сергей Ковальчук, 
министр спорта и туризма Беларуси.

Важный момент: если иностранец 
прилетит в Минск авиарейсом из Рос-
сии (или планирует вылететь в Россию 
из Беларуси), то безвизовый порядок не 
действует. Причина проста: эти рейсы 
считаются внутренними, и пограничный 
контроль на них не осуществляется.

По безвизу нельзя трудоустроиться 
или начинать бизнес в Беларуси - это 
все-таки в первую очередь бонус для 
туристов. В командировку и по деловым 
вопросам, конечно, прилетать можно. 
Если гость остается в стране больше 
чем на пять дней, ему надо зарегистри-
роваться в органах внутренних дел. 
Эти услуги должны предоставлять го-
стиницы, санатории или хостелы по 
умолчанию.

Безвизовый режим на пятидневный 
срок Беларусь ввела еще в феврале 
2017 года. С тех пор им воспользова-
лись около 150 тысяч человек, из ко-
торых 33 тысячи проезжали через тер-
риторию Синеокой транзитов на матчи 
чемпионата мира по футболу в России. 
Многие из них, пользуясь случаем. за-
держивались в Беларуси на пару дней.

Напомним, РФ в преддверии ЧМ 
по футболу заключила с Беларусью 
«Спортивное соглашение», по которому 
иностранные болельщики с фан-картой 
могли приехать в Россию без визы че-
рез территорию РБ с 4 июля по 25 июля. 
Однако президент РФ Владимир Путин 
оставил в силе этот порядок для гостей 
мундиаля до конца 2018 года. 

В следующем году российская сто-
рона предоставит право безвизового 
проезда и пребывания на своей терри-
тории иностранцам, которые поедут в 
Минск на II Европейские игры.
Подробнее о том, кто стал почетным 
послом Европиады-2019 - на стр. 7.

ФАКты, МНЕНия

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Министр иностранных дел Бе-
ларуси Владимир Макей сделал 
заявление о действиях НАТО в со-
седних странах.

Наращивание военного потенциала 
НАТО на границе Союзного государ-
ства эксперты отмечают уже не пер-
вый год. Владимир Макей после пере-
говоров с министром иностранных 
дел Латвии Эдгарсом Ринкевичсом 
озвучил отношение Минска к этому:

- Мы будем отслеживать действия, 
которые предпринимает НАТО на на-
ших границах, учитывать это в вы-
страивании нашей военной политики 
по отношению к альянсу и соседним 
государствам. Но мы будем поступать 
аккуратно, чтобы наши действия не 
способствовали нагнетанию напря-
женности в регионе и не привели  
к очередным гонкам вооружений или  
к милитаристским устремлениям, - ска-
зал глава белорусского внешнеполи-
тического ведомства.

По его мнению, усиление актив-
ности НАТО на Востоке не способ-
ствует стабильности и безопасности 
в регионе:

- Мы не приветствуем эти шаги. Но 
понимаем, что у НАТО есть своя логи-
ка, у соседних стран есть своя логика. 
Естественно, мы обязаны думать над 
тем, как будем реагировать, - под-
черкнул министр.

При этом Беларусь не планирует 
размещать иностранные военные 
базы на своей территории:

- Современное оружие таково, что 
не требуется размещать самолеты 
или какую-то иную технику, когда та 
же самая ракета может за короткое 

время достичь территории, находя-
щейся в нескольких тысячах киломе-
трах. Мы и впредь намерены посту-
пать транспарентно и открыто. Мы 
заинтересованы в развитии диалога 
и с НАТО, и с другими международ-
ными организациями, - резюмировал 
Владимир Макей.

Позже белорусский министр в про-
должение темы региональной и гло-
бальной безопасности в эфире теле-
канала ОНТ прокомментировал итоги 
встречи президентов России и США 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па в Хельсинки:

- Приветствуем любые контакты 
между мировыми лидерами, которые 
способствуют снижению уровня на-
пряженности, конфронтации. В лю-
бом случае выиграло дело мира, ста-
бильности и бе зопасности. Даже если 
существуют какие-то политические, 
торгово-экономические трудности 
в отношениях между теми или иными 
государствами, блоками, нет иного 
выхода из тупиковой ситуации, чем 
диалог, - подчеркнул министр.

РЕПЛИКА В ТЕМУ
Сергей ШОЙГУ, министр обороны 

России:
- Численность 

личного состава, 
ежегодно привле-
каемого к серии 
учений (блока 
НАТО. - Ред.), за 
пять лет вырос-
ла в десять раз, 
а количество бо-
евой авиации - с 
11 единиц до 101.

БЕЗОПАСНОСТЬ
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НАдО ПРИГЛядЫВАТЬ ЗА НАТО

РЕэксПОРТ сАНкЦИОНкИ  
НЕ ОбХОдИТся  
бЕЗ РОссИЙскОГО бИЗНЕсА

Посол РФ в Беларуси Александр СУРиКОВ:
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 ■ Есть ли перспективы  
у «союзного шенгена»? Нуж-
но ли в России и Беларуси 
подгонять пенсионный воз-
раст под одну планку? Ка-
кие вопросы решаются без 
президентов? Об этом Го-
сударственный секретарь 
Союзного государства рас-
сказал в интервью главному 
редактору «Комсомольской 
правды» Владимиру Сунгор-
кину.

ДВЕ СТРАНЫ -  
ОДИН ДОМ
- Когда в июне в Беларуси 

проходил Высший Госсовет 
Союзного государства, воз-
никла интересная ситуа-
ция. Все высшее руковод-
ство России уехало в Минск. 
Толмачи-политологи стали 
гадать: а кто в России по 
Конституции был за глав-
ного?

- Могу только предпола-
гать. Но поскольку это Со-
юзное государство, то мож-
но сказать, что были дома. 
(Смеется.)

- Большое значение при-
давалось встрече, раз туда 
уехали главы обеих палат 
парламента, и президент, 
и глава правительства. Ка-
кие главные итоги?

- На Высшем Госсовете рас-
сматривают вопросы, связан-
ные со стратегией: програм-
мы совместных действий  
в области внешней политики, 
бюджетные вопросы. Приня-
ты приоритетные направле-
ния развития Союзного госу-
дарства на 2018 - 2022 годы.

Для меня крайне важно, что 
принято решение об учреж-
дении с 2019 года премии Со-
юзного государства в области 
науки и техники. Всего три 
награды по пять миллионов 
рублей. Пользуясь случаем, 
призываю номинироваться.

- Встречаются руково-

дители государств. Тор-
жественно, красиво, мир, 
дружба, совместная поли-
тика. Обычный житель 
России или Беларуси смо-
трит и думает: а как меня 
это коснется?

- Не все решения, кото-
рые принимаются в рам-
ках СГ, требуют прези-
дентского уровня. Многие 
моменты, которые касают-
ся непосредственно людей, 
прорабатываются на уровне 
вице-премьеров. Мы (а это 
министерства, ведомства, 
эксперты с той и с другой сто-
роны, я как участник этого 
процесса) поднимаем и помо-
гаем закрыть ряд вопросов.

Вот возникла проблема с во-

дительскими правами. При-
няли нормативно-правовой 
акт, который потребовал от 
всех, кто работает в РФ, сме-
нить права на российские. Но 
он вступил в противоречие 
с целой серией существую-
щих соглашений о равных 
правах белорусов и россиян 
на территории друг друга.  
В той части, которая касается 
поступления на работу, четко 
указано, что действуют доку-
менты, выданные у себя на 
родине.

Мы обратили внимание на-
ших ведомств на это проти-
воречие. Чтобы рассмотрели 
вопрос и внесли изменения 
в этот законодательный акт, 
чтобы он не касался граждан 

Беларуси. Для этого не надо 
было собирать ни президен-
тов, ни премьеров. Это было 
сделано в рабочем порядке.

Таких вещей много. Сей-
час неплохо уравнены права 
в получении скорой и обыч-
ной медицинской помощи. 
Помощи лицам, постоянно 
работающим в России, и со-
ответственно в Беларуси для 
россиян. Встал вопрос: а как 
быть с материнским капита-
лом для тех, кто постоянно 
работает на территории друг 
друга? Решаем.

Реагируем на письма. Вот 
пример из жизни: у студен-
та из Беларуси, обучающе-
гося в РФ, уходит из жиз-
ни родитель, который его 

поддерживал. Для россиян  
в таких случаях существует 
форма материальной под-
держки. Может ли она рас-
пространяться на белорусов? 
Работаем над тем, чтобы рас-
пространялась. Также и в Бе-
ларуси для россиян.

КОМПРОМИСС  
НА БЕЗВИЗ
- Когда создавали Союз-

ное государство, была идея, 
что у нас будут максималь-
но синхронизированные за-
коны, единые управляющие 
органы, общие деньги. За 
это время Евросоюз, соз-
дав евро, показал, что ни-
чего страшного нет - вве-
ли общую валюту, смогли 

- Григорий Алексеевич, вы соби-
раетесь в Арктику. Какое отноше-
ние это имеет к Союзному государ-
ству?

- Покажем регион, который не так 
известен, как другие приграничные. 
Собираемся посетить Мурманск, по-
бывать в Арктическом госуниверси-
тете. Будут представители российско-
белорусских СМИ. РФ сейчас уделяет 
большое внимание вопросам освоения 
Арктики. Есть ряд технологий, которые 
могут быть применимы в том числе и у 
соседей, или в совместных проектах.

Например, в советское время в РБ 
разрабатывались так называемые 
малые атомные электростанции. Эта 
технология может быть востребована 
в тех районах, куда трудно завозить 
уголь, газ и нефтепродукты.

- Там до сих пор существует АЭС  
в Билибино, которая носит имя 
«Комсомольской правды». Малень-
кие плавучие станции на кораблях - 
перспективная вещь. Атомные  - 
вообще идеальны, ведь горючего 
зимой туда не навозишься.

- Есть и другие примеры. Был у меня 
представитель одного предприятия, 
который занимается одеждой бело-
русского пошива. Он прорабатывает 
вопрос создания специальной обуви 
для полярников и тех, кто работает  
в условиях вечной мерзлоты. Некото-
рые из наших программ как раз по-

священы созданию новых материалов. 
Надо посмотреть, как в арктических 
условиях эти материалы могут быть 
использованы.

- Сейчас этот рынок отдан Западу. 
Это очень дорого. Ясно, что бело-
русы смогут сделать то же самое 
гораздо дешевле.

- Причем предложение было создать 
совместное предприятие, не просто 
белорусское. С использованием бе-
лорусского опыта. Плюс российские 
наработки.

- С благодарностью встретят. В хо-
лоде миллионы людей работают на 
севере, в Сибири, на Дальнем Востоке.

         Подробнее о поездке  
          читайте в следующем  

            номере «СВ».
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СОТРУДНИЧЕСТВО

ДОСЬЕ «СВ»
Григорий Рапота родился 5 

февраля 1944 года в Москве. 
Окончил Московское высшее 
техническое училище имени 
Баумана. Служил во внеш-
ней разведке. С 1994 года - 
замдиректора СВР России, 
генерал-лейтенант. С 1998-го - 
заместитель секретаря Совета 
безопасности РФ, гендирек-
тор госкомпании «Росвоору-
жение», первый замминистра 
торговли, промышленности, 
науки и технологий. С 2001-
го - генеральный секретарь  
ЕврАзЭС. С 2007-го - Полно-
мочный представитель прези-
дента в Южном федеральном 
округе. С 2008-го - Полномоч-
ный представитель в При-
волжском федеральном окру-
ге. В 2011 году назначен на 
пост Государственного секре-
таря Союзного государства.

Григорий Рапота:

ОСНОВА ОТНОШЕНИЙ - ПРЕЗУМПЦИЯ 

В ПОлЯРНУю НОчь СОСЕД СМОжЕТ ПОМОчь

Посмотреть полную версию 
интервью можно на сайте канала 
«Белрос» - belros.tv в рубрике 
«Государственный интерес».
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- Главный вопрос, который сейчас занимает умы в России - 
пенсионная реформа. В Беларуси она началась год назад. Было 
три варианта. В результате Александр Лукашенко выбрал один. 
Идет ли речь о синхронизации цифр выхода на заслуженный 
отдых в наших странах?

- Это суверенное право каждой страны. Есть вещи, которые мы 
обязаны синхронизировать, иначе мы не можем взаимодейство-
вать, и есть - которые абсолютно не обязаны. Ведь даже в рамках 
РФ некоторые регионы имеют отличия в местном законодательстве. 
Например, социальная поддержка учителей, врачей, пенсионеров 
помимо общефедеральной. Все знают, что в Москве доплачивают 
этим категориям из городского бюджета.

И в России, и в Беларуси есть много сфер деятельности, где мы 
к единообразию не стремимся. Поскольку это не влияет на систему 
взаимоотношений. Условия, цены разные и так далее. В пенсионном 
деле важно, чтобы человек, проработавший в России, переехавший 
в Беларусь, имел возможность там получать российскую пенсию. И 
наоборот. Вопрос синхронизации не стоит.

- Тогда и связисты могут сослаться на разные условия. Вот и во-
прос: почему роуминг не отменили? Как здесь с синхронизацией?

- Роуминг касается интересов и тех, и других. Ты переезжаешь на 
территорию РБ и не можешь связаться с абонентом в РФ по той же 
цене, что и здесь. Разница в стоимости очень большая. Мы часто 
ориентируемся на то, о чем нам пишут люди. Именно они постави-
ли этот вопрос. Он прозвучал на Форуме регионов, который наши 
парламенты проводят который год. Постановку задачи подтвердили 
наши президенты.

Озадачены министерства связи. Оказалось, все не так просто. 
Первое противоречие - между желанием потребителя как можно по 
более низкой цене получить услугу и желанием производителя как 
можно дороже ее продать. Нельзя ущемлять права потребителя и 
нельзя обрушить бизнес. Нужно найти золотую середину.

Второе - разные цены у хозяйствующих субъектов в РБ и РФ. Есте-
ственно, это задевает их экономические интересы. Надо стыковать.

- У нас в России к белорусским продук-
там есть доверие, что бы там ни говорили 
в «Россельхознадзоре». Есть магазины 
белорусских продуктов, куда люди охотно 
ходят. Но периодически опускается зана-
вес, приходит бумага, как что-то нашли  
в масле, молоке, мясе.

В то же время мы знаем, что многие 
фермеры в России обижаются: я вот 
предлагаю свои продукты по определен-
ной цене. У Костромского, Ивановского, 
Владимирского поставщика их сеть не 
берет, якобы потому что белорусы де-
шевле поставляют.

Глазами журналистов этот процесс 
выглядит хаотично. В один день может 
прийти очередной циркуляр из «Россель-
хознадзора», где написано - продукция 15 
заводов объявлена нон грата. Дальше - 
эффект домино. В магазинах говорят, 
лучше мы не будем связываться вообще 
с этим брест-литовским сыром, с этой 
барановической колбасой. Как сделать, 
чтобы у нас все было гармонично, наш 
отечественный фермер не шел с вилами 
на белорусскую продукцию, магазинные 
сети не страдали от этих ударов, а люди 
в конечном счете выигрывали?

- В вашем вопросе есть одно ключевое 
слово - хаотичность. Надо ее ликвидировать. 
Ввести системность, четкие правила игры 
на рынке. Не хочу сказать, что мы встреча-
ем сопротивление. Но почему-то медленно 
движемся к вопросам утверждения четких 
правил поведения на рынке, связанном с 
торговлей сельхозпродукцией. Тем не менее 
сейчас уже существует понимание во всех 
органах власти, что сделать это необходимо.

В рамках Евразийского экономического 
сообщества прописаны все регламенты. 
Они предписывают, что мы должны сделать  
в случае обнаружения дефектов или подозре-
ний на качество продуктов. Первое, вступить  
в консультации с соответствующими колле-
гами. Второе, должны усилить контроль за 
конкретным предприятием. Третье, повысить 
степень контроля. И только в-четвертых или 
в-пятых имеем право закрыть предприятие. 
А что у нас происходит? Сразу все закрыва-
ется, информация вбрасывается в инфор-
мационное поле.

РФ не может в полной мере себя обеспе-
чивать молочными продуктами. Производит 
молока меньше, чем потребляет население. 
Вынуждена импортировать в виде того же 

сухого молока. Нуждается в этом продукте. 
Зачем же его останавливать?

- Нуждается - мягко сказано. У нас де-
фицит продукции на миллионы тонн, ко-
торую все равно закупаем в Корее, Ира-
не… А можно в Беларуси.

- Совершенно верно. Если Беларусь - стра-
тегический партнер, надо эти предпочтения 
делать. Постоянный Комитет, как орган СГ, 
стоял в стороне от этой темы, потому что 
все технические регламенты определены 
Евразийским экономическим союзом, есть 
Евразийский суд. Считали, что если там все 
определено, они знают, как действовать.

К сожалению, практика показала, что 
сейчас система не работает в той мере,  
в которой требуют наши двусторонние от-
ношения. Поэтому мы активно включились  
в процесс. Работаем вместе с Министерством 
сельского хозяйства, вице-премьерами, пра-
вительством.

- Наблюдаю долгое время все эти про-
цессы. В один день приходит циркуляр, 
что белорусским предприятиям запреще-
но поставлять продукцию в РФ. Потом все 
попадает на разбор суда или специали-
стов по пробиркам. Все это выходит на 
политический уровень. Не успеваем огля-
нуться, идут жесткие заявления. Потом 
встречаются два президента. Выходят на 
камеры и говорят: «Мы договорились». 
Мысленно все причастные вытирают пот 
с лица: «А насколько же мы договорились 
на этот раз?» Когда ждать следующую 
волну - через год или через восемь ме-
сяцев? Как разорвать этот заколдован-
ный круг?

- Это не президентский уровень решений. 
Даже не правительственный, а межведом-
ственный, экспертный. Во всяком случае,  
в любом спорном вопросе существует си-
стема арбитража. Если есть подозрение, что 
продукт не соответствует неким стандартам, 
должна быть какая-то сертифицированная 
лаборатория, куда его отправляют. Там си-
дят специалисты и России, и Беларуси. Они 
смотрят в пробирочку и говорят: «Нет, ре-
бята, вы не правы, здесь все нормально». 
Или наоборот: «Здесь проблемы, исправь-
те». И все.

Это не должно быть предметом полити-
ческих разборок. Понимание того, что тут 
предпринять, существует. Но между понима-
нием и реализацией иногда короткий период, 
иногда длинный.

Подготовила Светлана КАМЕКА.

всех объединить. Два десятка 
стран сумели, а мы нет. По-
чему так получилось, что две 
стороны не договорились?

- Видимо, нет такой жизнен-
ной потребности. Либо она еще 
не назрела. На последнем со-
юзном Совете министров при-
водились цифры. Фактически 
на 85 процентов мы торгуем  
в российских рублях. Красиво, 
конечно, единая валюта. Но 
ведь практическая целесообраз-
ность должна быть.

Как, скажем, в том же согла-
шении о взаимном признании 
виз. Это назрело. По-другому 
нельзя, если мы хотим сохра-
нить границу открытой. Ес-
ли мы этого не сделаем, все  
время будет возникать напря-
жение.

- Взаимное признание виз  
в наше время больше техни-
ческая история: мы передаем  
в Беларусь список тех, кому не 
хотим визы давать, в ответ 
получаем другой список. Он 
суммируется. И дальше некие 
правила. В итоге приближа-
емся к запуску «безвиза»?

- Приближаемся. Вопрос со 
списками не вызывает ни у кого 
вопросов. Если обращается че-
ловек в Беларуси, включенный 
в список нежелательных виз  
в РФ, тогда ему выдается виза, 
где будет отметка: «без права 
въезда в РФ». Это правило, ко-
торое существует и в Шенгене. 
Есть списки «нежелательных», 
общие для всего Евросоюза. Но 

если какая-та страна считает 
нужным кого-то к себе пригла-
сить, она вправе выдать не шен-
генскую, а национальную ви-
зу, без разрешения выезжать в 
другие страны. Это может быть 
политический деятель, предста-
витель бизнеса, культуры.

- А дальше все равно тупик. 
Он приезжает в Москву, а гра-
ницы общей нет. Он наруши-
тель.

- Этот вопрос я изучил во всех 
ипостасях. Происходит то же, 
что и с товаром в Таможенном 
союзе. Продукт, произведенный 
в третьей стране, пересекает та-
моженную границу и сразу по-
падает в свободное обращение 
на всей территории. С людьми 
то же самое.

Допустим, вы хотите поехать 
в Италию, но считаетесь неже-
лательной персоной в Шенгене. 
А Италия считает необходимым 
вас к себе пригласить и поэтому, 
исходя из презумпции вашей 
порядочности, дает националь-
ную визу.

Вы можете сесть в машину  
и выехать в другую страну. Но 
вы там не сможете остановить-
ся в отеле. Зато можете угодить  
в аварию или попасться на 
обычной проверке документов, 
где увидят, что вы нарушитель. 
Со всеми вытекающими послед-
ствиями. Выводы могут быть 
самые разные в зависимости от 
законодательства. И эта систе-
ма работает.

СТРАТЕГИчЕСКОГО ПАРТНЕРА - В ПРИОРИТЕТ
ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯВл
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УСлОВИя РАВНыЕ ИлИ РАЗНыЕ?
ЕСТЬ НЮАНСЫ

Григорий Рапота:

ПОРЯДОЧНОСТИ
Качество продуктов должны оценивать 
специалисты и покупатели, а не политики.
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Наталья ДОЛГУШИНА

 ■ Почему российская сборная так 
редко радует нас победами и как 
воспитать отечественного Роналдо, 
рассказал член Комиссии ПС по ин-
формационной политике. Он знает 
о футболе не понаслышке: сам вы-
ступал в профессиональных коман-
дах и руководил тульским «Арсена-
лом», а сейчас играет за сборную 
Государственной Думы.

УСПЕХ С ХАРАКТЕРОМ
- Владимир Игоревич, оле-оле от-

гремело, болельщики разъехались. 
Впечатления остались. Какие?

- Отличные! ЧМ-2018 - незабывае-
мое зрелище. Искренне рад и горд за 
страну. Недаром специалисты гово-
рят, что это лучший чемпионат мира 
в истории футбола.

Нельзя не отметить и успешное вы-
ступление российской сборной, чего 
мы давно ждали. Станиславу Черче-
сову удалось собрать команду, кото-
рая добилась исторического успеха 
и показала слаженность действий, 
русский характер, командный дух. 
Был на игре в Сочи, где наши сража-
лись с хорватами - серебряными при-
зерами ЧМ.

- Самое время спросить: ну а что 
же теперь?

- Турнир, безусловно, позитивно 
скажется на развитии детского и юно-
шеского спорта в России. Множество 
людей мгновенно стало больше инте-
ресоваться спортом да и просто здо-
ровым образом жизни. Тем более что 
к чемпионату построены прекрасные 
спортивные сооружения. Главное, 
чтобы они теперь не пустовали. Маль-
чишки уже записываются в секции. 
Конечно, звездами станут не все, но 
спорт их объединит, научит держать 
удар, преодолевать трудности, вос-
питает характер, разовьет чувство 
локтя, дух командной игры, взаимо-
помощи.

ПРИМЕР ДЗЮБЫ 
ЗАРАЗИТЕЛЕН
- Российская команда показала ре-

зультат впервые за много лет. Чем 
объясните кризис, который был в 
нашем футболе?

- В первую очередь дефицитом ква-
лифицированных тренеров, педаго-
гов, способных в каждом ребенке раз-
глядеть талант. Неспособных детей не 
бывает, просто не все могут увидеть 
в них потенциал и раскрыть его. Не 
зря в ведущих профессиональных 

клубах есть так называемые селек-
ционеры, которые ищут таланты по 
всему миру и привозят в футбольные 
школы - «Реал», «Барселону», где из 
них воспитывают звезд. В наших клу-
бах таких людей не хватает. Кстати, 
наш Денис Черышев, который играет  
в испанской лиге - воспитанник шко-
лы мадридского «Реала». Он для ме-
ня - настоящее открытие чемпионата.

Хотя юношеская сборная, моло-
дежные команды и добиваются зна-
чительных успехов, ярких звездочек  

у нас немного. Давно не было россий-
ских футболистов и в лучших клубах 
мира - их туда не приглашали. После 
чемпионата, возможно, кого-то позо-
вут. Например, Артем Дзюба проде-
монстрировал настоящий бойцовский 
характер, силу воли, харизму и дока-
зал, что он настоящий игрок, боец, 
заводила, лидер. В сборную пришел 
из моего родного клуба тульского «Ар-
сенала», который его арендовал. Был 
там лидером, и команда заняла до-
стойное место в российской Премьер-
лиге.

- За кого, кроме наших, болели?
- За красивую игру. Наслаждался ра-

ботой великих футболистов. И очень 
рад, что чемпионат мира прошел в 
России: у соперников многому можно 
научиться. Убедился, что и у наших 
ребят тоже. После ЧМ-2018, уверен, 
кумирами наших ребят наряду с Ро-
налду и Месси станут и российские 
футболисты - Дзюба, Акинфеев, Иг-
нашевич, Жирков, Черышев. Важно, 
что молодежь будет равняться на на-
ших ребят.

- ЧМ натолкнул на какие-то идеи?
- Да. Например, проводить совмест-

ную подготовку тренеров Союзного 
государства с привлечением опытных 
специалистов-селекционеров из ве-
ликих клубов мира. Нужно решить, 
где это будет происходить, и разрабо-
тать соответствующий проект. Его во-
площение в жизнь станет фундамен-
том для совершенствования системы 
подготовки и спортивной молодежи,  
и тренеров. Главное - поставить за-
дачу перед нашими комитетами по 
физической культуре и спорту.

Владимир АФОНСКИЙ:

ГЛАвНАя ПОБЕДА чЕМПИОНАТА - 
РвАНУвшИЕ в СЕКцИИ МАЛьчИшКИ

 ■ Как помогли мундиалю 
законы Союзного госу-
дарства, оценил депутат 
Госдумы, член экспертно-
го совета по физкультуре, 
спорту и внутреннему ту-
ризму Александр Брыксин. 

- Сборная блестнула, но 
какие еще проблемы оста-
ются?

- Не назвал бы это пробле-
мами: нет нерешаемых 
задач, есть неправиль-
ные подходы. Все, кто 
работает в сфере 
спорта и пробужда-
ет тягу к ЗОЖ у лю-
дей любого возраста, 
должны быть высоко 
квалифицированны-
ми специалистами. 
Задача государства -  
создать условия для 
их работы: строить доступные 
спортивные залы, стадионы, 
бассейны, оборудовать при-
домовые физкультурные пло-
щадки. Это позволит не толь-
ко вырастить детей крепкими  
и здоровыми, уберечь их от 
негативного влияния улицы, но 
и помочь им стать успешными. 
Это первое.

Второе. Привлекать к работе 

со спортсменами высококласс-
ных российских специалистов, 
тренеров означает их обучение 
за счет бюджета как в России, 
так и за рубежом. Такая прак-
тика есть, но системой пока 
не стала.

Третье. Заработная плата 
тренеров и преподавателей 

должна быть до-
стойной. Они же 
должны воспи-
тывать не только 
спортсмена, но и 
гармонично раз-
витую личность. 
И подготовку про-
ходить соответ-
ствующую.

- Эти вопро-
сы касаются за-

нятых в спортивной сфере 
людей. Но есть еще чисто 
организационные вопросы.

- Что касается развития 
футбола, есть, на мой взгляд, 
несколько факторов, позво-
ляющих существенно снизить 
неэффективные затраты бюд-
жетов разных уровней. Важ-
ный аспект  - география. На 
перелеты и переезды клубы 

тратят десятки миллионов ру-
блей. На мой взгляд, чемпи-
онаты надо выстраивать та-
ким образом, чтобы расходы 
на перемещения были мини-
мальными. Высвободившиеся 
средства можно вкладывать  
и в развитие детского спорта,  
и в строительство современ-
ных стадионов.

Несомненно, нужны допол-
нительные законодательные 
инструменты финансовой под-
держки профессиональных 
клубов. Сегодня это делают 
предприятия и организации, 
которые прежде всего заин-
тересованы в рекламе своих 
товаров. Если этого недоста-
точно, - можно, к примеру, 
создавать народные команды. 
Например, учредителями зна-
менитого лондонского клуба 
«Челси» стали все его болель-
щики. Купив абонемент, они  
и клуб поддерживают, и выпла-
чивают зарплату футболистам. 
Так что нужны разносторонние 
источники финансирования. 
Над этим вопросом надо по-
работать футбольным функ-
ционерам.

И, наконец, - зимний футбол -  
когда играют при минусовых 
температурах. Например,  
в Томске или Красноярске. На 
поле - лед, снег, холод, мяч - 
каменный. Трибуны пустые. 
Тренировался зимой, поэто-
му знаю, что это такое. В это 
время года мышцы по-другому 
работают, что ведет к травмам, 
и поле убивается. Кто приведет 
маленького ребенка на стади-
он зимой поболеть за любимую 
команду или придет всей се-
мьей ? Поэтому, на мой взгляд, 
от зимнего футбола надо от-
казываться, менять календари 
турниров и переходить на игру 
летом, чтобы привлечь люби-
телей футбола на стадионы: 
команды играют не для орга-
низаторов, а для своих пре-
данных болельщиков.

- В Союзном государстве, 
как известно, границ нет. По-
могло ли это белорусским 
болельщикам и иностран-
ным фанатам попасть на 
первенство планеты?

- Конечно! Старания 
российско-белорусских зако-
нодателей, стремящихся обе-

спечить нашим гражданам 
равные права, проверку мунди-
алем прошли. Белорусы актив-
но ездили в города, где были 
матчи ЧМ. Да и больше десяти 
тысяч иностранных туристов 
воспользовались «спортивным 
соглашением» между Россией 
и Беларусью, по которому не 
нужна была виза для въезда 
через республику.

Возможность воочию уви-
деть игру мастеров высшего 
класса многому научит в том 
числе и белорусских футболи-
стов. Поможет им добиваться 
значительных результатов. Тем 
более что в республике к спор-
ту относятся очень серьезно. 
Александр Лукашенко при-
дает ему огромное значение. 
Свидетельство тому - моло-
дежные чемпионаты мира по 
хоккею, поддержка не только 
олимпийских, но и националь-
ных, традиционных видов спор-
та. На недавнем таком чем-
пионате Европы в Беларуси 
побывала команда из Тульской 
области - участвовала в со-
ревнованиях по городошному 
спорту.

«ЗАПРяГАй» фУТБОЛИСТОв ЛЕТОМ МНЕНИЕ
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Как можно пройти равнодушно мимо официального 
талисмана Чемпионата - волка Забиваки?  
Вот и депутат со своим сыном не удержались.
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летняя школа

Операция «реставрация»
Валентина ЛЬВОВА

 ■ Российские и белорусские студенты отпра-
вятся в Архангельскую область учиться восста-
навливать исторические памятники.

Каргополь - маленький город на реке Онеге, с де-
ревянными тротуарами и двухэтажными домиками - 
в ближайшее время станет центром эксперимента. 
Именно здесь Союз реставраторов России решил от-
крыть летнюю школу. С 30 июля по 11 августа в Кар-
гополь приедут студенты из России и Республики Бе-
ларусь, выигравшие конкурс.

- Мы выбирали по принципу, чтобы в команду вош-
ли ребята из разных городов и крупнейших вузов, - 
сообщил Андрей Бодэ, руководитель экспедиции 
и автор нескольких книг о деревянном зодчестве 
России. - Стажеры будут выезжать с педагогом, про-
изводить обмеры и на конкретном памятнике увидят 
те проблемы, которые переживает объект. Как про-
саживаются фундаменты, как сгнивает древесина, 
как деформируются срубы. Это ни в одном учебнике 
невозможно прочесть - только увидеть.

Многие здания Каргополя находятся в аварийном 
состоянии. То же самое можно сказать о храмах в Ар-
хангело и Красной Ляге и исторической деревне Куче-
палда, целиком заброшенной после того, как исчезло 
карстовое озеро, находившееся в центре поселения. 
Часть занятий пройдет в музее под открытым небом 
в Ошевенской области.

Интересно, что школа реставрации объединяет ху-
дожников (их будет десять человек) и архитекторов 
(одиннадцать). По окончании все они получат серти-
фикаты, которые и ценятся в профессиональной сре-
де, и позволяют надеяться на прибавку к стипендии 
в родных вузах.

- За рубежом эта форма очень активно применяется, 
а у нас такого почему-то не было, - рассказал журна-
листам заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре Сер-
гей Рыбаков. - Массовая поездка студентов, будущих 
специалистов на место и участие в конкретных рабо-
тах - это настолько необходимый элемент обучения, что 
я просто удивлен, почему до сих пор это не применялось.
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ФотоФактОблака бывают перистые, ку-
чевые и… бабочковые! В бело-
русском Витебске миллиарды 
маленьких поденок поднялись 
с поверхности Западной Двины 
прямо на городские улицы к све-
ту фонарей и окон домов. Зре-
лище завораживающее - будто 
снежный буран. Красиво, но бди-
тельность не помешает: плотный 
ковер из насекомых покрыл все 
витебские дороги, и автомобили 
скользили, как по льду.

Явление редкое, очень нео-
бычное и быстротечное. Дело 
в том, что личинки бабочек-
поденок могут несколько лет 
провести в воде, а потом в один 
момент превратиться в миллио-
ны мотыльков. Но живут эти на-
секомые всего сутки-двое и как 
внезапно появляются, так и про-
падают.

Анна ПОПОВА

 ■ Можно ли сделать мега-
полисы удобными для лю-
дей, как инфраструктура 
влияет на жизнь горожан?  
В парке «Зарядье» на Москов-
ском урбанистическом фо-
руме архитекторы, ученые  
и предприниматели стара-
лись увидеть будущее мега-
полисов.

Рано или поздно любой 
крупный город оказывается 
перед выбором: развиваться 
за счет увеличения площади 
или стремиться ввысь, как 
создавать здоровую среду  
и поддерживать стартапы, 
которые делают жизнь про-
ще и удобнее.

об этом на урбанистиче-
ском форуме говорили со 
знанием дела. о настоящем 
и будущем Москвы рассказал 
мэр Сергей Собянин, своим 
видением трендов урбани-
стики делились известный 
голландский архитектор 
Рем Колхас, телеведущий 
Владимир Познер, дирек-
тор Агентства городской 
экологии Барселоны Саль-
вадор Руэда, директор Ин-

ститута городского пла-
нирования Шанхая Фань 
Чжан и многие другие.

особую роль отвели новей-
шим разработкам. В «Заря-
дье» даже организовали спе-
циальную выставку. Аншлаг  
у стенда проекта беспилотно-
го городского транспорта, ко-
торый будет развивать вместе  
с московским правительством 
компания «яндекс». Уже за-
ключили соглашение на пять 
лет. Участвуют в проекте 
Научно-исследовательский 
автомобильный и автомотор-
ный институты, «Группа ГАЗ» 
и «КамАЗ». испытания новых 
«извозчиков» планируют про-
вести на городских дорогах, 
чтобы беспилотники быстрее 
обучались и ездили без ава-
рий в мегаполисе.

то, что еще недавно каза-
лось выдумкой фантастов, 
становится реальностью. 
Взять хотя бы проекты  
в сфере телемедицины. Ком-
пания «Мегафон» совместно 
с Huawei разрабатывает ап-
парат УЗи, которым можно 
управлять из любой точки 
мира, где есть сотовая связь. 
Эта «Механическая рука» 
сможет сделать необходимые 

манипуляции под руковод-
ством врача, находящегося 
в сотнях километров. она 
пригодится в небольших по-
селках, где нет необходимо-
го оборудования или специ-
алистов. технологию готовят  
к запуску уже через пару лет.

Еще один перспективный 
проект - мобильное прило-
жение «Мой умный город». 
Можно напрямую оплачи-
вать услуги ЖКХ, школьное 
питание, парковки, вызывать 
такси и многое другое. В пер-
спективе туда интегрируют 
и культурный досуг, и обще-
ственные функции. Ки
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вези меня, извОзчик-беспилОтник

 ■ Синеокая тоже делает ставку на хай-
тек-урбанистику. 

1. В прошлом году уже прошли испытания 
пилотного проекта в сфере телемеди-

цины. Систему диспансеризации на основе 
экспресс-диагностики разработал профессор 
Владимир Ростовцев. Все просто: держишь на 
ладони специальный электрод, подключенный 
к ноутбуку. Он, как антенна, фиксирует элек-
тромагнитное излучение. Полученные данные 
оцифровываются и передаются врачам. Так со-

бираются дистанционно выявлять заболевания 
на ранних стадиях.

2. Жилой комплекс «Пирс» у Минского моря -  
первый в странах СНГ квартал, который 

полностью охватит IP-домофония. Жители смо-
гут открывать двери и въездные шлагбаумы 
гостям со смартфона, просматривать записи 
камер видеонаблюдения.

3. В минской школе проходит тесты систе-
ма распознавания лиц «Синезис». Она 

с точностью до 98 процентов узнает учеников, 
уведомляет родителей, что ребенок пришел на 
уроки или вышел из школы. А уж незнакомцы 
сразу попадут в поле зрения электронной си-
стемы безопасности.

нОу-хау из минска

На выставке многие говорили 
о том, что города будущего 
уже почти стали реальностью.

В номере «СВ» от 19 июля на странице №7 должность Дениса Безрукова 
следует читать: заместитель начальника Департамента социальной по-

литики и информационного обеспечения Постоянного Комитета Союзного государства.

УтоЧненИе

Борис ОРЕХОВ

 ■ Домрачева и братья-дрес-
сировщики будут продвигать 
соревнования в мире.

До II Европейских игр - мень-
ше года. Подготовка идет вовсю,  
и организаторы хотят, чтобы о со-
ревнованиях узнали во всем мире. 
Они запустили проект «Звездный 
Посол 2019». Статус присвоят из-
вестным людям, популяризирую-
щим культуру и спорт.

Одними из первых «послов» 
стали цирковые артисты Эдгард  

и Аскольд Запашные. Грамоты 
им в Деловом и культурном ком-
плексе Посольства РБ в РФ вру-
чил замдиректора фонда «Ди-
рекция II Европейских Игр» 
Анатолий Котов.

- В современном мире мно-
го политики и демонизации 
России и Беларуси - тут 
важно быть вместе, - ска-
зал за обо-
их братьев 
Аскольд За-
пашный. - Те, 
кто приехал 
на ЧМ-2018, 

увидели, какая Россия на самом 
деле. Точно знаю, что белорусы, 

как и мы, ответственно отно-
сятся ко всему, что делают.

Днем ранее сертификат 
выдали королеве биатлона 

Дарье Домрачевой.
- Буду помогать ми-
ру узнать о Европей-
ских играх. Уверена, 
в Минске зажгутся 
новые звезды,  - 
сказала она.

ПОСЛы НАшИ - ЗАПАшНыЕ И ДАшА

Фото автора

еВРоИГРЫ-2019

Аскольд получил грамоты 
за себя и за брата.
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Татьяна МЫСОВА

 ■ Как работают поискови-
ки и где в этом году пройдут 
экспедиции?

ПОГИБ 
НА ТРЕТИЙ ДЕНЬ
Больше семи десятилетий 

прошло после Великой отече-
ственной войны, но в земле 
ждут своего часа еще сотни 
тысяч незахороненных солдат 
и офицеров, отдавших свою 
жизнь за победу в самой кро-
вопролитной войне челове-
чества.

В середине июля белорус-
ские поисковики подняли 
на Брестчине фрагменты во-
енного бомбардировщика 
из Смоленска. Готовились  
к этому три года. Самым труд-
ным было добраться к месту 
падения. Поисковики ныряли 
в непроходимые Выгонощан-
ские болота, доставая с трех-
метровой глубины фрагмен-
ты самолета и человеческие 
останки.

По сохранившимся номерам 
на двигателе узнали состав 
экипажа и историю бомбарди-
ровщика ДБ-3Ф (ил-4). По дан-
ным Подольского архива РФ, 
в Брест на подмогу самолет 
прилетел из Смоленска и его 
сразу же сби-
ли. на третий 
день войны. 
Два летчика 
успели ката-
пультировать-
ся, выжили.  
А третий - сер-
жант 212-го дальнего бомбар-
дировочного полка стрелок-
радист по имени Карп Вовк, 
уроженец Полтавщины  - из 
боя не вернулся. Его останки 
подняли со дня болота и пере-
дали в телеханский сельсовет 
(Брестская область. - Ред.). их 
перезахоронят с воинскими 
почестями в братской могиле 
советских воинов.

ОТ ШумШу  
ДО ГОГлАНДА
В РФ установлением судеб 

погибших и пропавших без 
вести красноармейцев зани-
мается «Поисковое движе-
ние России» - самая крупная 
общественная организация, 
созданная в апреле 2013 го-
да. Помимо полевой и архив-
ной работы, она проводит 
фотовыставки, открывает 
интерактивные площадки,  
в школах и вузах устраивает 
открытые уроки мужества. 
Движение объединяет почти 
полторы тысячи отрядов по 
всей стране. Свыше 42 тысяч 
человек - от школьников до 
пенсионеров. Работы прово-
дились даже в самых отдален-
ных уголках - в Аджимушкай-
ских каменоломнях керчи, на 
курильском острове Шумшу, 
на островах Гогланд и Сом-
мерс в Финском заливе.

только за прошлый год про-
вели больше тысячи экспеди-
ций, в которых нашли остан-
ки двадцати тысяч советских 
солдат и офицеров, погибших 
с 1941 по 1945 годы. За пять 
лет работы эта цифра при-
ближается уже к ста тысячам 
бойцов.

- В этом году пройдет еще 
около 1,8 тысячи экспедиций 

во всех регио-
нах России, где 
воевали совет-
ские войска. 
Все поиски 
с о гл а с у ю т с я  
с Управлением 
Минобороны 

России по увековечению па-
мяти погибших при защите 
отечества, с региональными 
властями. обычно массовые 
поиски начинаются в конце 
апреля, проводится традици-
онная «Вахта Памяти», - расска-
зывает «СВ» Игнат Кушнарев, 
руководитель пресс-службы 
«Поискового движения Рос-
сии». - Присоединиться к нам 

может любой, для этого нуж-
но обратиться в региональ-
ную или местную поисковую 
группу. Для новичков часто 
организовываем трехдневные 
курсы во Всероссийской школе 
«Поисковый фронт» в казани. 
Для непосредственной работы  
в поле нужны основы турист-
ской подготовки, умение ори-
ентироваться на местности, 
знание анатомии и антропо-
логии, умение пользоваться 
щупом и металлоискателем, 
разбираться с архивными дан-
ными.

Часто к вылазкам присо-
единяются белорусские по-
исковики. Последние шесть 
лет, например, в новгород-
скую область на апрельскую 
«Вахту Памяти» приезжает 
брестская поисковая группа 

«Возвращенные имена». Ра-
ботают вместе с ребятами из 
отряда «Гвардия-Шкраб» из 
Великого новгорода в экспе-
диции «Долина». В этом году 
метровые пласты земли под-
нимали около села Лычково  
в Демянском районе. В окрест-
ных лесах и полях до сих пор 
лежит много незахороненных 
бойцов. Поисковики нашли 
больше тысячи останков со-
ветских солдат и офицеров.

- В прошлом году пензенские 
поисковики из отряда «Поиск-
Вездеход» вместе с белоруса-
ми вели работы в Рогачевском 
районе Гомельской области, 
на местах, где воевала пен-
зенская 61-я стрелковая диви-
зия. обнаружили останки 119 
солдат и командиров красной 
Армии, погибших весной 

1944 года, политрука, погиб-
шего в самом начале войны, 
и члена экипажа советского 
самолета, сбитого во время 
контрнаступления в июле 
1941-го, - рассказал кушна-
рев. - При них нашли предме-
ты вооружения и амуниции, 
записку, вложенную в гильзу 
патрона, металлическую та-
бличку с именем младшего 
техника-лейтенанта Султана 
Батраева, уроженца города 
Пугачева Саратовской обла-
сти. он тоже погиб в апреле 
1944 года. Все вещи переданы 
в Управление по увековече-
нию памяти Беларуси. кстати, 
после экспедиции нашли сы-
на бойца Батраева - Закира 
Султановича, заслуженного 
деятеля искусств татарстана. 
он был очень благодарен.

ИщИ сОлДАТА в ПОлЕ

 ■ Общественно-патриотическое дви-
жение «Морское братство - нерушимо!» 
по праву можно назвать брендом Союз-
ного государства. Больше восьми лет 
оно занимается поиском советских сол-
дат, а также организацией мероприятий 
для ветеранов морской пехоты в России  
и Беларуси.

Энтузиасты морского братства совместно  
с белорусским «ВоенТВ» сняли в Геленджике 
фильм о вице-адмирале Георгии Холостя-
кове, который во время войны возглавлял 
Новороссийскую военно-морскую базу и ор-
ганизовал десантную оборону Малой земли. 
Сценарий под названием «Георгий Холостя-
ков - адмирал земли Белорусской» написала 
минская журналистка Лора Кучерова.

- Еще в 2013 году, когда Черноморский флот 
отмечал свой юбилей, в память о белорусах, 
погибших за кубанский плацдарм, мы уста-
новили памятные поклонные кресты, изго-
товленные ветеранами-моряками из Витеб-
ска. Первый освещенный обелиск появился 
в Севастополе на Павловском мысу, второй -  

в Новороссийске, где погиб Южно-Озерейский 
десант из семи тысяч человек, большинство 
которых было из Беларуси, - рассказал «СВ» 
Арсений Крицкий, руководитель движения 
«Морское братство - нерушимо!». - С 2013 
года белорусские ребята в Геленджике про-
водят совместные патриотические поисковые 
работы. Так, отряд «Подвиг» пару лет назад на-
шел останки трех летчиков-белорусов. Останки 
двух по решению родственников захоронили на 
месте. Третьего - Николая Пшенко, вернули в 
родную деревню под Витебском. Местные жи-
тели рассказали, что мать солдата прожила 97 
лет, до последнего дня надеясь, что любимый 
сын вернется домой.

С памятным крестом в Новороссийске уже 
успела произойти удивительная история.  
Он спас жизнь планеристу, который потерял 
управление в небе и неминуемо погиб бы при 
ударе о землю. Но ветер понес пилота пря-
мо на крест, который амортизировал удар. 
Молодой человек остался цел, а вот часть 
памятника повредилась. Морское братство  
с руководством Новороссийского района будет 
его ремонтировать.
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ПрОжила 97 лЕТ В НадЕждЕ, 
ЧТО СыН ВЕрНЕТСя дОМОй…

ПРОЕКТ  
для вЕТЕРанОв

souzveche.ru
в ТвЕРскОЙ ОБлАсТИ  

в сЕНТяБРЕ сТАРТуЕТ ПОхОД 
«РжЕв. кАлИНИНскИЙ фРОНТ». 

ПОДРОБНЕЕ - НА сАЙТЕ

Останки героев 
собирают в прямом 
смысле по косточкам.

Нелегкая это работа - вытягивать 
Т-34 из болота под Брянском. Но еще 
тяжелее находить павших бойцов.
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Артем ТУРОВ, председатель Комис-
сии Парламентского Собрания по за-
конодательству и Регламенту, депутат 
Госдумы:

- Трагические события Вели-
кой Отечественной войны косну-
лись и моей семьи - воевали оба 
моих деда. Владимир Архипов 
освобождал Вену, Прагу, Буда-
пешт. Окончил войну с тремя 
орденами Красной звезды в 
звании капитана. Тимофей Ту-
ров сражался в партизанском 
соединении в Могилевской об-
ласти, иногда ночами навещал 
семью, был предан кем-то из соседей. Его 
схватили немецкие оккупанты и расстреля-
ли. Место захоронения мы не знаем до сих 
пор. Бабушку вместе с моим отцом, Вик-
тором Туровым, и его сестрой отправили 

в концлагерь под город Аахен в Германии. 
Эти страшные события повлияли на мое-
го отца - все его военные фильмы про-

питаны любовью к своей земле  
и той страшной болью, которую 
пережил он сам и весь наш на-
род. Творчество отца, конечно, 
повлияло и на меня.

Еще в Смоленском госунивер-
ситете на факультете истории 
мы с сокурсниками решили вос-
становить поисковый отряд под 
названием «Медведь», который 
действовал в конце 1980-х годов. 
Делал это в память о дедушке. 

Многие семьи до сих пор не знают, где по-
гибли их родные, а поисковики возвращают 
имена героев родным.

Отряд начал работать в Смоленской об-
ласти, на территории которой происходили 

крупнейшие события той войны. Ребята 
не пропускают ни одной «Вахты Памяти».  
В этом году отряду исполнилось 15 лет, 
сменилось уже несколько поколений.

Такие проекты меняют мировоззрение  
и отношение к жизни. Ты понимаешь, 
какими тяжелейшими и трагическими 
были те события для каждой семьи, для 
страны в целом. На «Вахтах Памяти» в 
Смоленской области работает множество 
поисковых отрядов из регионов России, 
из Беларуси и из-за рубежа.

Наше законодательство отличается: 
если в Беларуси поисковой работой за-
нимается специальное подразделение 
Минобороны, то у нас - общественные 
организации. Но главное, что это святое 
дело движется. Надо помнить: «Война не 
окончена, пока не захоронен последний 
солдат».

Иногда невзрачные бугорки или забро-
шенные развалины прячут в себе вехи 
прошлого. Необычная история два года 
назад случилась под Витебском - в посел-
ке Клястицы. Братья Андрей и Алексей 
Буховецкие, полоцкие краеведы, наткну-
лись на фундамент часовни, сооруженной в 
1857 году по указу императора Николая I. 
Исторический монумент, засыпанный зем-
лей, находился прямо посреди поля. Рядом 
река Нища, вспаханные земли, утоптанные 
тропинки, по которым каждый день ходят 
люди. И никто ничего не замечал, пока 
братьям в руки не попала старинная карта...

После Отечественной войны 1812 года 
по распоряжению императора Николая I на 
местах важнейших сражений устанавлива-
ли монументы в память о русских солда-
тах - на Бородинском поле, в Смоленске, 
Малоярославце, в Красном, под Витебском, 
в Полоцке...

В Клястицах в 1854 году возвели часовню 
по проекту известного архитектора швей-
царского происхождения Антонио Ада-
мини. Огороженная железными цепями, 
остроконечная восьмигранная пирамида  
с чугунным куполом и позолоченным ше-
стиконечным крестом находилась возле 
старой дороги, ведущей на Петербург. 
Именно на этом месте наполеоновский 
маршал Удино потерпел поражение.  

В плен было взято 912 неприятелей. Сраже-
ние стало первой крупной победой русской 
армии в войне 1812 года.

Весной 1939 года памятник снесли и за-
сыпали грунтом. Спустя десятки лет по 
карте братья Буховецкие отыскали старую 
дорогу на Северную столицу и предпола-
гаемое место фундамента часовни. Под-
няли балластный слой, засыпанный мусо-
ром. Первая находка - большие каменные 
валуны, залитые известковым раствором. 
Во время Великой Отечественной войны 
немцы здесь устроили пулеметную точку. 
Позже наткнулись на закладную нишу из 
красного кирпича, небольшой шестиконеч-
ный крест и гранитную плиту.

- Всего мы разобрали 44 ряда кирпича. 
На глубине кладки обнаружили небольшой 
деревянный кол длиной сантиметров со-
рок. Замурованный в нише. Похоже, что 
когда закладывали фундамент клястицкого 
памятника, то копали котлован, в котором 
большие природные валуны заливали из-
вестковым раствором. А в середине фун-
дамента и было вложено послание из про-
шлого - доска с текстом, - рассказывает 
«СВ» Андрей Буховецкий.

Чтобы увековечить память героев войны 
1812 года, на том месте решили установить 
обелиск. Открылся небольшой памятник-
монумент этим летом - 17 июня.

В РОССИИ

 ✒ Когда: С 10 по 24 августа
 ✒ Где: Новгородская область, Чу-

довский район, (международная 
экспедиция «Волховский фронт. 
Чудово»)

 ✒ Организатор: «Поисковое движе-
ние России»

 ✒ Когда: С 10 по 20 августа
 ✒ Где: Смоленская область (меж-

дународная учебно-тренировочная 
«Вахта Памяти»)

 ✒ Организатор: Поисковый отряд 
«Поиск»

 ✒ Когда: с 1 июля по 30 августа
 ✒ Где: Псковская область, Пушки-

ногорский и Островский районы 
(Международная «Вахта Памяти»)

 ✒ Организатор: Поисковый отряд 
«Ржев»

 ✒ Когда: с 1 июля по 30 ноября
 ✒ Где: Калининград, Калини-

градская область (Международ-
ная «Вахта Памяти имени братьев 
Лизюковых»)

 ✒ Организатор: Воронежская об-
щественная организация «Историко-
патриотическое объединение «Дон».

ВОЗВРАЩЕННЫЕ 
ИМЕНА
С ноября 1994 года поиском 

останков солдат занимается 
специальный 52-й поисковый 
батальон при Главном штабе 
Вооруженных сил беларуси. 
Волонтеры и общественные 
поисковые отряды самостоя-
тельно не могут делать рас-
копки - нужно разрешение во-
енных. В прошлом году 52-й 
батальон в поисковой период 
(с апреля по октябрь) сделал 
больше девяноста вылазок, 
прочесал почти сорок мест 
боев на территории белару-
си. такая работа дает резуль-
тат - сумели найти останки 
452 погибших в ВОВ и еще 
двадцати жертв Первой миро-
вой. Отыскали также и боевые 
награды, оружие, взрывчатку.

- В апреле 2017-го в Лепель-
ском районе Витебской об-
ласти наткнулись на останки 
пяти бойцов Первого специа-
лизированного партизанско-
го отряда Главного разведыва-
тельного управления Генштаба 
Красной армии под командо-
ванием Григория Линькова, 
известного под псевдонимом 
«батя», - рассказал «СВ» под-
полковник Александр Тру-
беко, командир 52-го поис-
кового батальона. - В этом 
году планируем еще около 
восьмидесяти экспедиций.

Конечно, совсем без помо-
щи в таком деле не обойтись. 
Военные работают с обще-
ственными и краеведчески-
ми организациями, военно-
историческими клубами - их 
в республике больше десят-
ка. Среди самых крупных  - 
«бацькаўшчына» (Минск), 
«Возвращенные имена» 
(брест), «ніколі не забудзем*» 
(Гомель) и другие. Участвовать 
в экспедиции могут не только 
официальные члены поиско-
вых групп, но и добровольцы. 
Для этого нужно обратиться  
в Управление по увековечению 
памяти защитников Отечества 
и жертв войн Вооруженных 
сил беларуси. новичкам ис-
кать взрывчатку, например, не 
позволят, но вот от помощи на 
полевой кухне не откажутся.

- активно сотрудничаем  
с российскими коллегами.  
В частности, с 90-м поисковым 
батальоном ВС России. Рабо-
таем с челябинским военно-
историческим поисковым 
отрядом «Уралец», с патрио-
тическим клубом «Рассвет», 
пензенским отрядом «Поиск 
Вездеход», - говорит подпол-
ковник Сергей Воронович, 
начальник Управления по 
увековечению памяти за-
щитников Отечества и жертв 
войн ВС Беларуси.

В прошлом году белорус-
ские и российские поискови-
ки провели больше двадцати 
совместных акций. Вместе 
нашли останки 244 красно-
армейцев, имена семнадцати 
уже установили. нашли шесть 
боевых наград и больше двад-
цати медальонов.

*Никогда не забудем (бел.)

«МЕДВЕДь» В ПАМяТь О ДЕДушКЕ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
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СОЮЗНЫЕ ЭКСПЕДИЦИИ

В БЕЛАРУСИ

 ✒ Когда: с 7 по 21 августа
 ✒ Где: Чаусский район, Могилев-

ская область
 ✒ Организатор: Военно-патриоти-

ческий клуб «Рассвет» (Нижегород-
ская область, город Арзамас) и бе-
лорусский 52-й поисковый батальон

 ✒ Когда: с 3 по 17 сентября
 ✒ Где: Витебский район
 ✒ Организатор: Военно-патриоти-

ческий клуб «Памяти примирения» 
(город Мытищи, Московская об-
ласть) и белорусский 52-й поисковый 
батальон

 ✒ Когда: с 10 по 21 сентября
 ✒ Где: Воложинский и Крупский 

районы Минской области
 ✒ Организатор: Сводный поисковый 

отряд общественной молодежной ор-
ганизации «Объединение Отечества» 
(Республика Татарстан) и белорусский 
52-й поисковый батальон.

СлЕДы БОНАПАРТА вОЙНа 1812 гОда
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Самостоятельно обратиться  
в управление по 
увековечению памяти 
защитников Отечества  
и жертв войн ВС Беларуси 
(Минск, улица Рогачевская, 
20) и написать заявление 
о желании отправиться на 
раскопки, проходящие в РБ.

КАК ПОПАСТЬ В ОТРЯД

ОБязАТеЛьНые УСЛОВия: 
 ● минимальный возраст - 16 лет, спортивная под-

готовка, готовность жить в полевых условиях, могут 
понадобиться деньги на оплату дороги.

Стать членом  
ближайшего для 

вас военно-
патриотического 
класса, клуба 

или общественной 
поисковой группы.

Записаться в рай- 
онный или областной 
поисковый отряд  
и подать заявку на участие  
в экспедиции. Обращаться 
нужно в 52-й батальон 
при Минобороны РБ 
(Витебская область, деревня 
Боровка) или к российскому 
организатору.

1

В составе клуба 
подать заявку на 
участие в экспедиции. 
Обращаться в глав- 
ный военно-патрио-

тический отряд, 
отвечающий за 
поездку (см. «Союзные 
экспедиции»).

2

17



27 июля - 2 августа / 2018 / № 3310 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии большой праздник

Борис ОРЕХОВ

 ■ Утром в субботу, 28 июля, 
колокола православных хра-
мов огласят радостным пере-
звоном всю Россию и Беларусь. 
В этот день отметят знамена-
тельную дату - 1030-ю годов-
щину принятия христианства.

МОЛЕБЕН  
ПОД ОТКРЫТЫМ 
НЕБОМ
Во всех городах пройдут празд-

ничные богослужения. Центром 
торжеств станет Соборная пло-
щадь Московского кремля. здесь 
впервые состоится литургия под 
открытым небом.

- В кремле богослужения 
всегда совершали в соборах. но  
в этот раз ждем несколько ты-
сяч людей, внутри они просто 
не поместятся, - рассказал руко-
водитель патриаршей пресс-
службы, священник Александр 
Волков.

праздничную службу воз-
главит патриарх Московский  
и Всея Руси Кирилл. после нее 
состоится крестный ход из крем-
ля на боровицкий холм к памят-
нику святому князю Владими-
ру. именно выбор, сделанный 
этим правителем больше тысячи 
лет назад, предопределил всю ре-
лигиозную, культурную и обще-
ственную жизнь страны.

КРАСНЫЙ ДЕНЬ 
КАЛЕНДАРЯ
В советское время дату креще-

ния руси официальные власти 
старательно не замечали. Стена 
отчуждения рухнула в 1988 году. 
Торжественное богослужение, 
посвященное 1000-летию при-
нятия христианства, показали 
даже по центральному ТВ.

В 2008 году архиерейский 
собор русской православной 
церкви обратился к президен-
там россии и беларуси с пред-
ложением отмечать дату кре-
щения руси на государственном 
уровне в день памяти святого 

князя Владимира. То есть 28 ию-
ля. С 2010 года праздник внесен  
в календарь.

богослужения и крестные хо-
ды в честь 1030-летия пройдут 
во всех епархиях рФ. Во мно-
гих городах даже специально 
перекроют центральные улицы 
для крестного хода. например, 
в Смоленске, ближайшем соседе 
беларуси, после праздничной 
литургии в Свято-Успенском 
кафедральном соборе состо-
ится крестный ход на Влади-
мирскую набережную, где  
у памятника святому князю Вла-
димиру совершится молебен. 
Весь день на набережной будут 
проходить народные гулянья, 
выступления популярных ар-
тистов, выставка-ярмарка твор-
чества мастеров декоративно-
прикладного искусства.

В беларуси в день святого кня-
зя Владимира во всех православ-
ных храмах пройдут литургии.

- Во всех церквях страны в одно 
время раздастся звон колоколов, 
который будет длиться 15 ми-
нут, - рассказал сотрудник Мис-
сионерского отдела Минской 
епархии Павел Сердюк.

27 июля в президентской би-
блиотеке в Санкт-петербурге 
откроется выставка «Хранить 
веру православную. история 
церковных музеев. к 1030-ле-
тию крещения руси». Экспози-
ция в здании Синода расскажет, 
как столетиями собирали и со-
храняли церковные реликвии. 
посетители увидят раритеты 
из александро-невской лавры 
и ризницы Смольного собора. 

оргкомитет торжеств Свя-
щенного Синода возглавляет 
управляющий делами Москов-
ской патриархии митрополит 
Санкт-Петербургский и Ладож-
ский Варсонофий. по словам 
владыки, глубоко символично, 
если в эти дни состоится креще-
ние взрослых людей в водоемах. 
Вхождение в церковь через древ-
нее таинство для каждого чело-
века станет особенно памятным.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ К юбилейной дате в изда-
тельстве «Беларусь» вышла 
в свет книга «Колокольный 
звон - душа народа».

Впервые издание продемонстри-
ровали на XXV Минской между-
народной книжной выставке-
ярмарке. Автор, Елена Шатько, 
призналась - от идеи до ее вопло-
щения прошло семнадцать лет.

- Побывала в сотнях церквей  
и костелов, объездила два десятка 
архивов Беларуси, Литвы, Поль-
ши и России. С гордостью скажу: 
на всей территории РФ не найти 
столько старинных и уникальных 
колоколов, как у нас в Синеокой. 
В девятнадцати деревнях сохрани-
лись традиционные, характерные 
только для этой местности мело-
дии. Они, как и народные песни, 
передавались из поколения в по-
коление. Колокольный звон - это 
душа народа. Надеюсь, что и эти 
уникальные звуки попадут в спи-
сок нематериального культурного 
наследия Беларуси и ЮНЕСКО.

Еще книга «Колокольный звон - 
душа народа» - «музыкальная». 
Перезвоны можно слушать, уста-
новив на телефон приложение.

На страницах раскрывается 
история и традиции колокольного 
звона в Беларуси с начала XI века. 
Публикуются воспоминания лю-
дей, стоявших у истоков возрож-
дения церковного благовеста. Они 
вспоминают, как в войну прихожа-
не закапывали колокола, чтобы их 
не пустили на переплавку враги. 
Как в советское время многие зво-
нари продолжали ходить в храмы 
под угрозой ссылок и расстрелов.

За книгу издательство «Бела-
русь» получило дипломом I степе-
ни в номинации «Духовность» Нац-
конкурса «Искусство книги-2018».

чуДЕСНОЕ 
ПРЕОБРАжЕНиЕ
В молодости князь Влади-

мир был закоренелым языч-
ником - любителем вина и 
женщин, помимо шести жен, 
его ублажали около восьмисот 
наложниц, гласит «Повесть 
временных лет». Жестокий 
и коварный воитель, в борь-
бе за власть не пощадивший 
старшего брата Ярополка.  
И в то же время - осторожный 
и осмотрительный дипломат, 
милосердный правитель, пы-
тавшийся отменить смертную 
казнь и смягчить наказания.  

Чудесное преображение 
князя началось с трагическо-
го эпизода. После победного 
похода на ятвягов по языче-
скому обычаю требовалось 
принести человеческую жерт-
ву. Жребий пал на мальчи-
ка по имени Иоанн. Его отец  
Феодор отказался выдать 

сына, объявив, что они - хри-
стиане. Дело в том, что баб-
ка Владимира княгиня Ольга, 
официально первая христиан-
ка на Руси, привезла в свое 
время из Византии нескольких 
священников, и кое-кого им 
удалось окрестить. Разъярен-
ная толпа зверски убила от-
ца и сына, ставших первыми 
мучениками Руси. Погибая, 
Феодор воскликнул: «У вас 
не боги, а дерева, нынче есть,  
а завтра сгниют. Бог один, ко-
торый сотворил небо и землю, 
звезды и луну, и солнце, и че-
ловека».

Духовная стойкость погиб-
ших впечатлила князя (впо-
следствии он воздвиг на ме-
сте их гибели Десятинную 
церковь, первый каменный 
храм в Киеве) и стала одной 
из причин поиска новой ве-

ры. Роль сыграла и политика. 
Язычество мешало сплотить 
народ. Каждый род почитал 
свои божества. Нужен был 
единый духовный стержень. 
Но каким ему быть?

гОНЦЫ  
вО вСЕ КОНЦЫ
На зов Владимира приехали 

послы от ведущих конфессий. 
Особенно князя тронула речь 
греческого философа - право-
славного миссионера. Одна-
ко, не доверяя только словам, 
Владимир разослал доверен-
ных людей в разные страны, 
чтобы все разузнали на месте 
и доложили.

Гонцы, побывавшие в Ви-
зантии, поразились неземным 
убранством храмов и благо-
лепием православной служ-
бы. «Горели свечи, благоухал 

ладан, мерцали фрески и ико-
ны. И мы не знали, на небе мы 
или на земле. Такая там была 
красота», - рассказывали они 
князю, вернувшись. И Влади-
мир решился.

«Иначе говоря, мы приняли 
православие за его красоту. 
Ведь именно в православии 
христианство примирилось  
с красотой благодаря отцам-
каппадокийцам, богословам 
четвертого века, святым Ва-
силию Великому, Иоанну 
Златоусту,  - считал выдаю-
щийся русский историк и 
филолог, академик Алек-
сандр Панченко. - С тех пор 
Иисус Христос на фресках, 
на иконах - прекрасный моло-
дой человек с каштановыми 
длинными волосами. В его 
образе словно объединились 
небо и земля, краса духовная  

и телесная. И это друг другу 
не противоречит».

Владимир выбор сделал. 
Слово князя - закон. Конечно, 
уничтожение древних языче-
ских капищ подчас встреча-
ло яростное сопротивление.  
В некоторых городах пришлось 
вмешаться войску. Но процесс 
уже стал необратимым.

- Первые русские священ-
ники проявляли лояльность  
к ассимиляции языческих тра-
диций и православных. Это 
создало самобытную право-
славную традицию. Христиан-
ство содействовало общему 
развитию культуры, созданию 
уникальных памятников пись-
менности, искусства и архи-
тектуры. Православие объеди-
нило враждующие княжества  
в государство и содействовало 
его развитию, - считает канди-
дат исторических наук Илья 
Александров.

ТРАДИЦИИ

Благовест звучит 
через века

ОТ ЯЗыЧНИКА ДО СВЯТОГО сТРАнИЦы леТопИсИ
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ТЫСЯчу ЛЕТ иДЕТ КРЕСТНЫЙ хОД
Памятник князю Владимиру 

установили на Боровицкой 
площади в 2016 году. Это 

место станет одним из 
эпицентров праздника.
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Анна КУРАК

 ■ Ростовчане проехали по местам 
боевой славы Союзного государ-
ства.

ВМЕСТО ГЕРОЕВ - БЭТМЕН
Статные парни в форме бойцов 

Красной армии и задорные девчата 
в платьях 40-х годов уверенно шага-
ют к скромной солдатской могиле на 
окраине деревушки под Витебском. 
преклоняя колено, девушки аккурат-
но кладут цветы к обелиску. Минута 
молчания. Сегодня не 9 Мая и кино 
поблизости не снимают. поэтому 
местные с удивлением поглядывают 
на молодежь.

- Разве есть в этом жесте что-то нео-
бычное? - говорят участники акции. - 
Выразить почтение тем, кто сложил 
головы за мирное небо и свободу по-
томков - меньшее, что мы можем сде-
лать.

автопробег «дороги славы - наша 
память» стартовал 7 июля у стелы го-
рода воинской славы Ростова-на-дону. 
две страны, десятки городов и тысячи 
километров за две недели. Участники - 
студенты Ростовского госуниверси-
тета путей сообщения и творческий 
коллектив «Успех».

- патриотизм, честь, долг - здесь 
нужно меньше говорить и больше де-
лать. давать молодежи возможность 
взглянуть на прошлое и оценить по-

следствия войны, - считает руково-
дитель ансамбля Ася Компаниец. - 
автопробег проходит третий год 
подряд. были во многих городах 
России, в беларуси, армении, Гру-
зии. В какую сторону ни поедешь, - 
всюду есть отголоски той войны. 
даже там, куда линия фронта не 
дошла. например, в Грузии было 
много госпиталей, там захороне-
ния солдат со всех советских ре-
спублик. В каждой белорусской де-
ревушке без исключения есть место, 
которому стоит поклониться.

организовать пробег ростовчан 
побудили случаи осквернения памя-
ти солдат Великой отечественной и 
фальсификация исторических фактов, 
которые все чаще происходят. Участ-

ники считают, что главная причина - 
элементарное незнание истории.

- Раньше каждый школьник назубок 
знал имена Героев Советского Союза, 
даты и подробности значимых сра-
жений, - продолжает ася. - а сегод-
ня реальные исторические события 

часто замещаются вымышленными. 
Влияние западной культуры привело 
к тому, что сейчас герои стали с при-
ставкой «супер». И подвиги совершают 
не Гастелло и Матросовы, а Человек-
паук и бэтмен.

ГОРСТЬ ЗЕМЛИ  
ИЗ ХАТЫНИ
на этот раз маршрут проложили че-

рез 22 города Союзного государства. 
белорусская часть: брест, Минск, Ха-
тынь, Витебск. В каждый город, где 
сражались их земляки, ростовчане 
привезли землю из столицы дона,  
а также по горсточке из памятных 
мест увезли с собой.

- Что мы знаем о войне? Сухие циф-
ры и факты из учебников по истории. 
Когда оказываешься на местах сраже-

ний, захоронениях солдат, 
видишь имена реальных 
людей. Их миллионы. Сра-
зу пытаешься представить, 
какими они были и о чем 
мечтали, - делится студент  
Алексей Гура. - подростки 
шли в разведчики и парти-
заны. В Хатыни и брест-
ской крепости должен по-
бывать каждый, ощутить 
силу и боль, которые они 
впитали.

У монумента победы 
в белорусской столице 
прошел торжественный 
митинг. Ребят встречали 
ветераны и студенты. 

- В последние годы - не-
бывалый подъем патри-
отических инициатив. 

Взять хотя бы акции «бессмертный 
полк» и «беларусь помнит», которые 
стали всенародными. Многотысячные 
людские потоки на улицах напоми-
нают реки. В едином строю и стар,  
и млад, потому что не хотят забывать 
о страшной трагедии, - считают участ-
ники автопробега.

В Северную столицу Беларуси ростовчане приехали  
в разгар «Славянского базара». Два дня парни и девчата 
выступали на витебской площади Победы. Специально 
для автопробега подготовили музыкальную программу «От 
войны к миру». У участников принцип: лозунги для поли-
тиков, а мы покажем единство народов через творчество 
и общую память.

Символично, что концертной площадкой для ростов-
ских патриотов стало место напротив величественного 
Мемориального комплекса «Три штыка». Отсюда виден  
и легендарный мост через Двину, который в 1944-м чудом 
уцелел от взрыва, благодаря старшему сержанту Федору 
Блохину и его саперному взводу. Под опорами было триста 

ящиков взрывчатки, в процессе работ пришлось отразить 
еще четыре атаки фрицев. Но справились.

Тогда Витебск был разрушен практически полностью. 
К приходу советских солдат в нем осталось лишь 118 
жителей из 180 тысяч довоенного населения. Известно, 
что американцы, когда увидели разбомбленные улицы  
Витебска, заявили: «Это мертвый город. Ему пришел ко- 
нец. Нет такой силы, которая вернула бы ему жизнь». 
Ошиблись!

- Выступать на этой земле - большая честь, - говорит Ася 
Компаниец и приглашает витебчан в гости в Ростов. - Ждем 
всех с ответным визитом в сентябре на 13-м фестивале 
«Молодежь - за Союзное государство!»

ДВИНЕМ С БЕРЕГОВ ДВИНЫ НА ДОН А ТЕПЕРЬ ВЫ К НАМ
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ВЫСТАВКАВИТЕБСк ЗАкРужИЛО ВОЛОГОДСкОЕ кРужЕВО
Анна КУРАК

 ■ Узоры русского севера по-
корили сердца белорусских 
модниц.

В этом году наряды звезд «Сла-
вянского базара» получили мень-
ше внимания, чем обычно. Виной 
тому - уникальная выставка. Ви-
тиеватые узоры и чарующие ком-
позиции в воздушном, почти не-
весомом исполнении мастериц 
показа «Вологодского кружева» 
вызвали восторг даже у тех, кто не 
имеет никакого отношения к миру 
моды. Чудо, знаменитое на весь 

мир, на белорусской земле пред-
ставили впервые.

Платья и душегрейки, шали 
и накидки, воротнички и перчат-
ки - больше 130 экспонатов до-
ставили прямиком из города, вос-
петого «Песнярами».

- Кружевной промысел - дело 
ювелирное. Требует не только 
терпения и усидчивости, но и ма-
тематических и художественных 
способностей. Во время плетения 
в руках мастериц - от 7 до 80 пар 
коклюшек! Как они не путаются? 
Это тайна вологодских кружевниц, 
которую они передают из поколе-
ния в поколение, - говорит науч-

ный сотрудник Музея кружева 
Мария Чистякова. - До сих пор ни 
один станок не может повторить 
рукотворные узоры.

До середины ХIХ века в круже-
вах щеголяли только высшие слои 
общества. Сегодня облачиться 
в «льняные облака» может лю-
бой. Занимаются ремеслом целые 
династии. Каждое новое поколе-
ние традиционные схемы сочетает 
с модой. Диковинные птицы и цве-
ты обрамляют бисером, жемчугом 
и даже металлом. А старорусские 
узоры служат фоном для совре-
менных сюжетов.

На работах, привезенных в Ви-

тебск - Софийский собор в Во-
логде, Спасская башня Кремля, 
первый полет человека в космос...

- Многие думают, что круже-
во - исключительно женская исто-
рия. Это не так. В Вологде есть 
мастера-мужчины, руки которых 
по ловкости не уступают пальчи-
кам молоденьких искусниц, - рас-
сказывает Мария Чистякова.

Выставку организовали при 
поддержке Постоянного Комите-
та СГ, и она продлится до августа. 
А в 2019 году «Вологодское кру-
жево» отправится в тур по Бела-
руси: его смогут увидеть жители 
всех областных городов и Минска.

Третий год подряд студенты проводят автопробег. В этот 
раз побывали в 22 городах и даже дали концерт в Витебске 
в дни «Славянского базара» на площади Победы.

19



27 июля - 2 августа / 2018 / № 3312 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

ФОТОПАРАД  
В УГЛИЧЕ

 ✒ Когда: 1 - 5 августа
 ✒ Где: Ярославская область, 

Углич
Форум для профессиона-

лов и любителей фотографии 
проходит в 12-й раз. Практи-
кумы, мастер-классы, вечер-
нее слайд-шоу лучших кадров 
и даже Ночь фотографа. На 
портфолио-ревю можно пока-
зать свои работы кураторам, 
фотографам, книгоиздателям, 
фоторедакторам и получить 
рекомендации. Или в конкурсе 
поучаствовать - «Точка на кар-
те»: одиночные снимки и серии 
о культуре, проблемах обще-
ства, путешествиях... Как ис-
кать историю для фото, как ра-
ботать на спортивных стартах, 
нужно ли фотографу быть пси-
хологом, расскажут мастера - 
Александр Тягны-Рядно, 
Андрей Безукладников, 
Мария Ионова-Грибина 
и другие.

 ✒ Билеты: от 2,5 тыся-
чи рублей.

«НАШЕСТВИЕ»

 ✒ Когда: 3 - 5 августа
 ✒ Где: Тверская область, 

Большое Завидово
Крупнейший российский 

оупен-эйр снова зовет люби-
телей отечественной музыки 
в большое приключение. Бу-
дут представители всех стилей  
и направлений - миксовать рок 
и поп, хард-рок и фолк устрои-
тели фестиваля любят и уме-
ют. По соседству с «Алисой» и 
«Пикником» - группы «Тролль 
Гнет Ель» и «Ундервуд», дуэт 
«25/17» рядом с «Кукрыникса-
ми» и «Сплином», а Княzz -  
с «Мельницей». На сцену «На-
ше 2.0» выйдут Гречка, Найк 
Борзов, Нейромонах Феофан 
со своим поющим мишкой, 
«Громыка» и «Эпидемия». 
А еще на фестиваль приедут 
звезды театра и кино - ловите 
там Гошу Куценко, Алексан-

дра Устюгова и Евгения Цы-
ганова с проектом Pokapret.

Не дадут заскучать квизы по 
истории музыки и кино, про-
ект «Кинопоэзия» актера МХТ 
Анатолия Белого, мастер-
классы по фехтованию. Для 
тех, кто любит спонтанные ре-
шения, которые запомнятся на 
всю жизнь, все три дня на фе-
стивале будет работать загс!

 ✒ Билеты: от 2,2 тысячи ру-
блей, парковка - от 2 тысяч 
рублей, место для палатки - 
от 3 тысяч рублей.

ФЕСТИВАЛЬ 
СЕМЕЙНОЙ 
РЫБАЛКИ

 ✒ Когда: 4 августа
 ✒ Где: Парк-отель «Орло-

вский». Московская область, 
Ленинский район, деревня 
Богданиха

Отдыхать - так с клевом! Тра-

диционный фестиваль «Комсо-
мольской правды» в этом году 
охватил тринадцать городов. 
Здесь для каждого, будь то лю-
бители посидеть с удочкой или 
поклонники активного отдыха 
на свежем воздухе, найдется 
занятие по вкусу. Для истинных 
рыбаков соревнование стартует 
на рассвете, чтобы не упустить 
клев. В середине дня - взве-
шивание улова. Главный приз 
получит тот, кто поймает самую 
тяжелую рыбу. Отметят и самую 
длинную, и самую маленькую 
рыбку, и самый большой улов.

Для остальных  - мастер-
классы по созданию амулетов 
и букетов, по танцам, стрельбе 
и украшению блюд. Художе-
ственным талантам тоже бу-
дут рады - на арт-эксперименте 
«Рисуем картину мира». Люби-
телей ребусов и шарад ждут на 
квест-ярмарке.

Для детей - спецпрограмма,  
в которой нашлось место и раз-
влечениям, и познавательным 
занятиям. Утром - эстафетные 
игры и экскурсия по зоопарку, 
дальше - ликбез от МЧС, муль-
тики и большой концерт.

В Екатеринбурге, например, 
11 августа на «Огонь пля-
же» озера Балтым, тогда же  
в Ростове-на-Дону - на Голу-
бых озерах, а 12 августа в са-
марском парке «Воронежские 
озера».

 ✒ Билеты: гости - бесплат-
но, рыбаки - 2 тысячи рублей.

ТЕХНОTRAVEL

 ✒ Когда: 4 - 5 августа
 ✒ Где: Ярославль, аэродром 

«Левцово»

Фестиваль техники для пу-
тешествий в прошлом году 
посетили около десяти тысяч 
любителей активного отды-
ха, истории и спорта. Здесь 
расскажут о полетах на воз-
душных шарах, кругосвет-
ках, марш-бросках к полюсу 
холода, кайт-походах и вело-
сипедных заездах. На десяти 
площадках можно протести-
ровать технику, на которой бы-
ли совершены путешествия, 
и из первых рук узнать, како-
во это - отправляться на пои-
ски приключений. Например,  
клуб исторической реконструк-
ции «Армия Теннесси» позна-
комит с бытом и мирного насе-
ления во времена Гражданской 
войны в США, а музей-усадьба 
дворян Леонтьевых совмест-
но с беговым клубом «Яр» 
проведет показательные вы-
ступления по курсингу. На  
закуску - фристайл на верто-
лете, виртуальная экскурсия 
в космос, турнир квадрокоп-
теров...

 ✒ Билеты: от 400 рублей, 
место для палатки - 1,5 ты-
сячи рублей.

«РОСТОВСКОЕ 
ДЕЙСТВО»

 ✒ Когда: 10 - 12 августа
 ✒ Где: Ярославская область, 

Ростов
Фестиваль средневековой 

культуры проходит на террито-
рии красивейшего Ростовского 
Кремля. В программе - духов-
ная и классическая музыка, ко-
локольные звоны. Аутентичное 
исполнение и «живые» деко-
рации. Духовные песнопения  
и народные песни Грузии в ис-
полнении фольклорного хора 
«Мдзлевари», русские песно-
пения XVI - XVIII веков. Главное 
событие - концерт «История 
государства Российского в му-
зыке и колоколах»: в исполне-
нии симфонического орке-
стра театра «Новая опера»,  
ансамбля древнерусской 
духовной музыки «Сирин» 
с участием Сергея Гармаша.

 ✒ Билеты: от 250 рублей.
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Анна ПОПОВА

 ■ Лето клонится к закату, но погода еще 
радует солнцем и теплом, а природа делит-
ся урожаем фруктов и ягод. Самое время 
проложить новые маршруты.

РОССИЯ

ДЕНЬ ПОЛОСАТЫХ 
КОРОК

 ✒ Когда: 25 - 26 августа
 ✒ Где: Волгоградская 

область, Камышин
В Испании устраивают 

томатину - веселую битву 
помидорами, а в россий-
ском Камышине - «Арбуз-
ное мочилово». Этот кон-
курс по метанию мякоти 
чудо-ягоды не имеет ника-
ких границ, а победителем 
в нем будет тот, у кого ока-
жется самая чистая одеж-
да. Здесь с арбузами делают 
все, что только придет в 
голову - творят искусство, 

готовят, превращают в наря-
ды… Даже придумывают ар-
бузные летательные аппара-
ты. У бахчевых пугал тоже 
свой конкурс: кто придума-
ет самую оригинальную кон-

струкцию стража урожая, тот 
и победит. Бахчеводы по-

стараются побить рекорд 
2012 года - тогда арбуз-
рекордсмен весил под 28 
кило. История праздника 

уходит корнями в XVII век: 
царю Петру I, заезжавшему 

в город, столь понравился мест-
ный арбуз, что он велел отлить 

его в меди и установить на 
шпиле городской ратуши.

 ✒ Вход свободный.

«ПОЛЯ МИРА»

 ✒ Когда: 3 - 5 августа
 ✒ Где: Кировская область, 

Вятские поляны
Все дело - в шляпке: этот 

девиз как нельзя лучше подхо-
дит Международному фести-
валю головных уборов. Размах 
серьезный. Организаторы ре-
шили создать самую большую 
шляпу и попасть в Книгу ре-
кордов России. На создание 
мегацилиндра пойдет шесть-
десят метров разноцветного 

войлока. По улицам пройдет 
костюмированное шествие, и 
все гости смогут понаблюдать 
за буйством ярких шляпок  
и нарядов. Кульминация  - 
Международный конкурс-
показ коллекций националь-
ных образов. Кстати, среди 
участников есть представи-
тельница Беларуси: Ольга 
Шулико из Гомеля предста-
вит коллекцию, вдохновлен-
ную народными мотивами. На 
мастер-классах научат делать 
брелки из бисера, фетровые 
украшения, городецкой и вят-
ской росписи. А завершится 
фестиваль под песни «Бура-
новских бабушек» и группы 
Afstralia, и фейерверком.

 ✒ Вход свободный, показ 
коллекций национальных 
образов - 350 рублей.

Принимает 
парад, конечно, 

сам  
Царь-арбуз!

Алексей УСАЧЕВ

АРБУзНЫЕ БОИ, ФРИСТАЙЛ НА ВЕРТОЛЕТЕ 
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Погода - во! Нечего дома 
сидеть. Айда на open-air!

На таком празднике безумный шляпник  
из «Алисы в стране чудес» точно сошел бы с ума от счастья.
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VIVABRASLAV

 ✒ Когда: 3 - 5 августа
 ✒ Где: Витебская область, 

Браслав
Первые выходные августа у любите-

лей поп-музыки выделены отдельным 
цветом. Этот оупен-эйр - одно из круп-
нейших событий, ежегодно проходящих 
летом в Национальном парке «Брас-
лавские озера». Главный музыкальный 
уик-энд страны. Только в прошлом году 
фестиваль собрал больше 21 тысячи 
человек.

В этом сезоне для зрителей выступит 
Иван Дорн, Alekseev, Бьянка, минская 
группа Intelligency, нидерландский ди-
джей Dannic и другие. Программа фе-
стиваля впервые развернется на два 
полноценных дня с ночной вечеринкой 
между ними. Палаточный кемпинг, где 
можно остановиться, откроется ранним 
утром уже в пятницу. «Масштабы» со-
бытия - 230 тысяч квадратных метров. 
Помимо танцевальных площадок будут 
фудкорты и зоны развлечения.

 ✒ Билеты: от тысячи российских 
рублей.

РЫЦАРСКИЙ 
МСТИСЛАВЛЬ

 ✒ Когда: 4 - 5 августа
 ✒ Где: Мстиславль, Замковая гора
А как вам идея переместиться во вре-

мени и оказаться в Средневековье? 
На рыцарском фестивале гостей ждет 
настоящее испытание: массовое сра-
жение облаченных в доспехи воинов 
(конечно, за прекрасных дам), турнир 
лучников, битва дворов (стенка на стен-
ку по десять человек). Главное усло-
вие для участия в инсценировочных 
боях - заявить о себе в группе фести-
валя ВКонтакте: vk.com/mstislavl_fest. 
Те, кто не планирует подвергать себя 
опасности (хотя она минимальная), за 
всем происходящим смогут спокойно 
наблюдать со стороны и делать 
ставки на фаворитов.

На другой день устроят конный 
турнир и театрализованный 
штурм замка. Под вечер  
в Мстиславле зазвучат ста-
ринные песни и пляски. На 
главной сцене выступит само-
бытная группа Alkonost, кото-
рая является родоначальником 
российского фолк-металла. За-
клинатели огня покажут фаер-
шоу, а ремесленники - мастер-
классы под Луной. Впрочем, 
ждать первых звезд необяза-
тельно: город мастеров ждет 
гостей в течение всего дня.

 ✒ Билеты: бесплатно.

VAGFEST

 ✒ Когда: 18 августа
 ✒ Где: Минская область, горнолыж-

ный комплекс «Логойск»
Международный фестиваль фанатов 

машин пройдет в третий раз. Любой 
желающий может приехать в Логойск 
на своем авто (либо на завалявшемся 
раритете) и поучаствовать в выставке 
под открытым небом. Важно к сво-
ей презентации подойти творчески.  
Самых креативных водителей награ-
дят. Для участия в выставке нужно 
подать заявку на почту registration.
volksfest@clubvw.by, указав в пись-
ме марку автомобиля и контактные 
данные.

Под вечер в Логойске пройдет третий 
этап Национального чемпионата РБ  
по автозвуку и тюнингу - EMMA Belarus. 
Зрелище, полное драйва и громкой 
музыки. За своих малышей волно-
ваться не стоит, для них оборудуют  
отдельную развлекательную зону  
с детским городком и аниматорами.

 ✒ Билеты: от 250 рублей.

ЗОЛОТОЙ АБРИКОС

 ✒ Когда: 26 августа
 ✒ Где: Минск, Площадь у Городской 

ратуши
«Барев дзес», что значит «доброго 

солнца» - именно так звучит привет-
ствие на армянском. Если услышите 
его у Минской городской ратуши, знай-
те, попали на второй фестиваль ар-
мянской культуры «Золотой абрикос».  
В последнее воскресенье месяца Верх-

ний город белорусской столицы пре-
вратится в столицу Еревана. На сцене 
зажгут звезды эстрады этой кавказской 
страны Искуи Абалян, Стела, Егиазар 
Фарашян, ансамбль армянского танца 
и песни «Эребуни», иллюзионист Ар-
сен Мелконян. Для любителей класси-
ческого исполнения выступит оперный 
певец Гоар Акопян.

Зрителей и всех желающих пригла-
шают поучаствовать в соревнованиях 
по футболу или в игре в шахматы на 
призы Генриха Мхитаряна и Тиграна 
Петросяна, известных армянских спор-
тсменов. Также будет возможность на-
писать собственное имя на армянском 
языке и сделать селфи в национальном 
костюме. Под занавес праздника - де-
густации старинных народных блюд.

 ✒ Билеты: бесплатно.

ДЕНЬ ОГУРЦА

 ✒ Когда: 12 августа
 ✒ Где: Могилевская об-

ласть, Шклов, Плошадь 
у Дома культуры

Айда в огуречную сто-
лицу Беларуси! Почти все 
жители Шклова занимаются 
выращиванием этого ово-
ща. Праздник, как обычно, 
развернется у скульптуры 
«Шкловского огурца» (не за-
будь сделать фото с веселым 
фермером) - одного из главных 
символов белорусского городка. 
Гостям покажут шуточное представ-
ление - парад летних овощей, дадут по-

пробовать кулинарные шедевры из виновника 
торжества, а также продемонстрируют корни-
шоны нестандартной формы и размеров. Изюминка - чествование умелых 
огуречников. Их отметят за лучший экземпляр, выращенный на Шкловщине, 
а также за самое интересное подворье, которое своими руками соорудили 
ремесленники. Если вы готовы на ходу написать оду зеленому прысмаку, то 
самое время планировать выходные - за это тоже приз полагается.

На ярмарке в городском парке можно купить все из летнего урожая, сельхоз-
инструменты, косметику, сувениры, а также поучаствовать в мастер-классе по 
приготовлению блюд из огурца. Под вечер - музыка и танцы. Для маленьких 
жителей и гостей Шклова устроят дискотеку. Будут работать аттракционы, 
горки, карусели, прокат квадроциклов и гидроскутеров.

 ✒ Билеты: бесплатно.

БЕЛТА

БЕ
ЛТ

А

В «День огурца» в Шклове 
проходит одна из самых 
широких ярмарок в году.

«РОК ЗА БОБРОВ»

 ✒ Когда: 4 августа
 ✒ Где: Минск, аэродром «Боровая»
В этом году известному музы-

кальному фестивалю исполняется 
одиннадцать лет. Что и говорить  
о популярности этого события, если 
знатоки называют «Рок за Бобров» 
не иначе как «белорусским Вудсто-
ком». В разные годы на минской сце-
не выступали такие топ-звезды, как  
«Океан Эльзы», «Мумий Тролль», 
«Каста», «Чайф», «Вопли Видопля-
сова»...

В этом сезоне развлекать публику 
будут семь известных артистов, но 
имена всех пока не раскрываются. 
Известно, что зрители услышат груп-
пы ДДТ, «Сплин», «Звери» и «Ля-
писа 98». Организаторы обещают 
большой фудкорт, широкий выбор 
напитков, развлекательные зоны,  
а также впервые в истории фестива-
ля - отдельную VIP-зону (с едой без 
очередей, танцполом без толкучки и 
свободными туалетами - так хорошо, 
что даже немного скучно).

 ● Билеты: от 650 рублей. VIP-
проходка - от двух тысяч рублей.
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Подготовила Татьяна МЫСОВА.

И ТяжЕЛАя МУЗЫКА ДЛя ГРЫЗУНОВ
БЕЛАРУСЬ

ФЕСТИВАЛЬ ФЕЙЕРВЕРКОВ «НАВАЛЬНIЦА»

 ✒ Когда: 25 августа
 ✒ Где: Минская область, горнолыжный комплекс «Логойск»
«Навальнiца» - это семейный отдых. Днем площадку горнолыжного комплекса от-

дадут маленьким гостям. Для них устроят спортивные игры и квесты, детский горо-
док, аттракционы. Например, в отдельном вейк-парке инструкторы помогут освоить 
азы флоубординга - прыжки, повороты и сложные трюки на искусственной волне.

Взрослых ждет лаунж-зона, барбекю и пляж. Под вечер на разогреве высту-
пит рок-группа «Брутто», артисты «Крамбамбули» и Malanka Orchestra. Но 
самое главное начнется, как только стемнеет - шоу музыкальных фейерверков. 
Августовское небо вспыхнет цветными водопадами, фонтанами, вспышками  
и замысловатыми фигурами.

 ✒ Билеты: от 1,1 тысячи рублей.

Организаторы международного 
форума обещают отметить 
все креативные презентации.

На музыкальном слете можно 
встретить немало звезд -  
даже Элвиса Пресли.

21



27 июля - 2 августа / 2018 / № 3314 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии ЮБИЛЕЙ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ 125 лет со дня рождения 
поэта празднуют в этом ию-
ле по всему миру. Одному 
из самых значимых россий-
ских литераторов ХХ века 
посвятили тысячи выста-
вок, спектаклей, книг, кон-
курсов.

ПОЭТ У АППАРАТА
- Алло, барышня! Соедините 

с Маяковским.
В ответ мощный и нежный 

одновременно голос читает 
стихи:

- Дай хоть последней неж-
ностью выстелить твой ухо-
дящий шаг.

Это во дворе музея Влади-
мира Маяковского в Лубян-
ском проезде в день рождения 
поэта устроили авангардную 
ночь. Любая желающая мог-
ла войти в телефонную буд-
ку, представить себя барыш-
ней, за которой он ухаживает, 

и послушать сти-
хи в  его же ис-
полнении. Лири-
ку Маяковского 
декламировали 
и  другие  - весь 
вечер избранные 
произведения чи-
тала актриса Ана-
стасия Макеева. 
Сам музей все 
еще закрыт на ре-
конструкцию. Но в стороне 
от даты, как видим, остаться 
не смог.

Одна за другой открывают-
ся после «ремонта» две мемо-
риальные квартиры. Первая 
распахнула двери на Крас-
ной Пресне. Ее так и назвали 
«Квартирой на Большой Пре-
сне». Там маленький Володя 
жил с родителями и сестра-
ми после переезда из Грузии 
в 1912 - 1915 годах. Сейчас тут 
проходит выставка «Дочка», 
открытая при содействии до-
чери Маяковского Патриции 

Томпсон. Известная в России 
как Елена Маяковская, она 
ушла из жизни всего два го-
да назад. Там воссозданы ее 
кабинет и гостиная, привез-
ли и вещи из Нью-Йорка. Все 
предметы можно трогать. Ли-
стать книги о русских поэтах 
на английском языке, сидя на 
диванах.

Вторая - вскоре откроется. 
Она находится рядом - в пере-
улке Маяковского. Здесь Мая-
ковский жил вместе с Осипом 
и Лилей Брик с 1926 по 1930 
годы.

Но если в мемориальные 
квартиры отправятся скорее 
люди постарше, то выставка 
«Маяковский от кутюр: искус-
ство одеваться» привлечет мо-
лодежь. Она после годового 
перерыва снова начнет коле-
сить по российским городам 
с  4  октября. Первый пункт 
маршрута - Белгород. В экс-
позиции много подлинных 
предметов мебели и одежды 
Маяковского. В  частности, 
есть шкаф с откидной полоч-
кой для бритья, который поэт 
смастерил сам.

- На экспозиции можно 
увидеть, как менялся имидж 
Маяковского, - объяснил ди-
ректор Государственного 
музея Маяковского Алексей 
Лобов. - Как он из бунтаря 
с желтым бантом или в по-
лосатой блузе, бросающего 
стихи в толпу, благодаря Лиле 
Брик превратился в классиче-
ского советского поэта в сви-
тере. Как только заговорили 
о Маяковском в контексте мо-
ды, увидели, что и наша ауди-
тория помолодела.

АмеРикАнский 
РОмАн

«Вошла ты,
резкая, как «нате!»,
муча перчатки замш,
сказала:
«Знаете -
я выхожу замуж».
Поэма «Облако 

в штанах» - любимое 
у 63-летнего Роджера 
Томпсона, внука Ма-
яковского, который 
приехал на праздно-
вание юбилея в Мо-
скву. Второе - «Бру-
клинский мост». 
Роджер не говорит 
по-русски и читает 
их в переводе на ан-
глийский.

- Первое стихотво-
рение создает очень 

романтическое настроение, 
второе напоминает о судьбо-
носной встрече моей бабушки 
и великого деда. Она случи-
лась в 1925 году, - рассказал 
Роджер.

Маяковский, несмотря на 
то, что всю жизнь любил Ли-
лю Брик, не отказывался от 
романов на стороне. В США 
увлекся переводчицей Эл-
ли Джонс. Их история была 
скоротечной, и  о  ней мало 
кто знал. Приходилось скры-
вать отношения, потому что 
возлюбленная поэта была 
русской эмигранткой Ели-

заветой Зиберт, бежавшей 
за океан. Покидая Штаты, 
Маяковский сделал сюрприз 
Элли: усыпал всю ее кровать 
незабудками.

- Это красивый мужской 
жест дорого обошелся Мая-
ковскому, - упомянул Лобов. - 
На последние деньги он купил 
билет в каюту третьего клас-
са. На место рядом с паровым 
двигателем. И благодаря его 
бьющему по ушам звуку ро-
дился рефрен стихотворения 
«Домой»: «Маркита, Маркита, 
Маркита моя, зачем ты, Мар-
кита, не любишь меня...».

Оставшаяся в США Элли 
родила дочь Патрицию. Мая-
ковский безумно обрадовал-
ся, узнав об этом. Но снова 
выехать в Штаты не смог. 
Он увидел малышку первый 
и единственный раз, когда ей 
было два года - в 1928-м. Эл-
ли вместе с ней отправилась 
отдыхать в Ниццу, и Маяков-
ский, получив визу, сумел вы-
рваться туда же. А 14 апреля 
1930 года женщина узнала из 
газет, что отец ее дочери за-
стрелился.

- Не было такого, чтобы мне 
сказали: «Так, Роджер, сядь, 
надо тебе кое-что рассказать. 
Та-да-дамм! Твой дедушка - ве-
ликий русский поэт!» - улыб-
нулся внук Маяковского. - Но 
примерно лет с пяти я знал 
о том, что у него с моей бабуш-
кой был роман, и они так и не 
поженились. Об этом шепта-
лись, запираясь в комнатах. 
Вообще дед преследует меня 
всю жизнь. То наткнусь на его 
фото в «Нью-Йорк Таймс», то 
на упоминания, то на книги! 
Лет пятнадцать назад у меня 
была встреча во Флоренции. 
Сделав дела, слонялся по горо-
ду, искал, где поужинать, и то-
же случайно увидел музей, где 
проходила выставка Алексан-
дра Родченко, и у входа стоял 
восьмиметровый потрет Мая-
ковского.

Внук Роджер ТОмпСОн:

Элли Джонс всегда помнила 
о Маяковском. Так же трепетно 
относилась к отцу и Патриция. 
В последние годы жизни при-
нимала активное участие в под-
готовке к юбилею отца.

- Однажды усадила нас с Род-
жером рядом и рассказала  
о своей воле, - вспомнил Алек-
сей Лобов. - Пожелала, чтобы 
часть ее праха развеяли в Рос-
сии на Новодевичьем кладби-
ще, там же, где могила поэта.

Роджер собирается сделать 
это, но мешает бюрократиче-
ская волокита, связанная с тем, 
что останки матери надо вы-

везти в Москву из Нью-Йорка. 
Другая часть праха Патриции 
останется в США.

А еще Элли попросила все 
архивы, которые собирала дол-
гие годы, передать нам, в Музей 
Маяковского. Записи, фотогра-
фии, рисунки...

Не все знают, что он был 
и художником. Рисовал с семи 
лет. Учился в Строгановском 
училище и создавал портреты, 
шаржи, например, живописцу 
Илье Репину. Пастелью, мас-
лом, тушью, акварелью, углем, 

карандашом. В годы  войн и ре-
волюций разукрашивал афиши, 
плакаты. В том числе знамени-
тые «Окна РОСТА».

- Мощный заряд исходит от 
афиш, которые делал Маяков-
ский, - говорит Роджер. - Будто 
он встряхивает вас, хватая за 
грудки. Чувствую связь с неко-
торыми работами из семейного 
архива. Например, отдали на вы- 
ставку рисунок, на котором на-
рисованы дед и бабушка. В двух 
углах. Маяковский изобразил се-
бя не слишком красивым чело- 

веком с понурой головой, а гла-
за бабушки сделал сверкающи-
ми так сердито, что они напо-
минают две лампочки, которые 
смотрят на него сверху вниз, 
будто он в чем-то провинился.

Другой рисунок, который нра-
вится Роджеру, говорит о любви 
Маяковского к Элли. После то-
го как поэт вернулся в Москву, 
нарисовал дом Элли и вокруг 
поклонников, которым преграж-
дает дорогу он.

Когда Роджер впервые при-
ехал в Москву, они вместе  

с матерью отправились на Но-
водевичье кладбище навестить 
деда.

- И к нам подошел старик, - 
вспоминает Роджер. - Он был 
так преисполнен любви к Мая-
ковскому, что, встретив мою 
мать, стал говорить с ней по-
русски. Прикасался к ее руке, 
говорил о том, как любил Мая-
ковского. Мы ничего не пони-
мали, но чувствовали все его 
эмоции. Хотелось бы, чтобы 
люди помнили моего деда не 
только как поэта, но и как че-
ловека, который любил других 
и заботился о них.

РИСУНКИ ИЗ СеМеЙНОгО АРХИВА КСТАТИ
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мАякОвский зАвАливАл  
кРОвАТь бАбУшки незАбУдкАми  

и ПисАл ее ПОРТРеТы

Щеголь 20-х годов с легкостью стал бы 
кумиром нынешних хипстеров.
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Поклонники принесли внуку Роджеру 

Томпсону для автографа поэму  
о Ленине на английском языке.
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телепрограмма

- Сын собирается 
ехать из Смоленска 
поступать в белорус-
ский вуз, придется ли 
ему проходить обязатель-
ную отработку и служить 
там в армии?

- Если россиянин за вре-
мя обучения в республике 
не обзавелся белорусским 
паспортом, то ему не грозит 
обязательное распределение. 
Не сыграет роли, даже если 
он учился на бюджетном от-
делении. Согласно Кодексу 
Беларуси об образовании от-
работка касается только бе-
лорусов.

Такой же принцип работает 
и с армейской службой. По-
пасть в войска РБ могут толь-
ко белорусские граждане. Это 
правило неизменно даже  
в случае, если россиянин при-
зывного возраста оформил 
вид на жительство.

- Изменился ли в 
этом году порядок пе-
рераспределения вы-
пускников в Беларуси?

- С 25 июля этого года 
выпускники-бюджетники бе-
лорусских вузов смогут пере-
распределиться на военную 
службу по контракту. Речь 
идет о молодых специалистах, 
которые окончили граждан-
ские вузы, получили направ-
ление на работу, но вдруг 
решили уволиться. Для этого 
надо перераспределиться, то 
есть получить направление  
в другие организации. Теперь 
альтернативой могут стать 
Вооруженные силы. Для этого 
надо предоставить в свой вуз 
два согласия: от нанимателя 
на увольнение и из Минобо-
роны (или иного госоргана) на 
назначение контракта. Долж-
на быть и военно-учетная спе-
циальность, которую получа-
ют, как правило, во время 
срочной службы. Выпускники 
при поступлении на военный 
«контракт» освобождаются 
от выплаты средств, затра-
ченных государством на их 
обучение в вузе.

?

?

Если у вас Есть  
вопросы,  

присылайтЕ их 
на адрЕс 

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 00.25 «Мультфильмы» 
(6+)

07.15 «Сборная Союза. Вячеслав 
Яновский» (12+)

07.40, 03.10 «ЭкзаМен на 
директора» (12+)

09.10 «Символы эпохи. Барды» (12+)
09.25, 18.35, 04.30 «ВреМЯ 

ВыБрало наС» (12+)
10.35 «Этого быть не могло. но так 

было…» (16+)
11.00, 21.40 «июнь» (16+)
12.10, 18.10, 01.45 «кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.35, 20.10 «крепоСть» (16+)
13.25 «Сборная Союза. александр 

лебзяк» (12+)
15.10 «новое PROчтение» (12+)
15.40 «Символы эпохи. пулемет 

«Максим»» (12+)
15.55 «Фабрика кино. едем на 

натуру» (12+)
16.10 «оБлака» (12+)
17.30 «Смугнар» (12+)
19.45 «Ученый совет» (12+)
21.10 «карта родины» (12+)
22.40 «наУчиСь танцеВать» (12+)
00.10 «Ru/By» (12+)
01.30 «Символы эпохи. Советская 

реклама» (12+)
02.10 «Сборная Союза. Сергей 

литвинов» (12+)
02.35 «прикосновение» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Госкино.  

2 часть» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 00.25 «Мультфильмы» 
(6+)

07.15, 13.25, 02.10 «Сборная Союза» 
(12+)

07.40 «оБлака» (12+)
09.10 «Символы эпохи. Георгиевская 

лента» (12+)
09.25, 18.35, 04.30 «ВреМЯ 

ВыБрало наС» (12+)
10.35 «Смугнар» (12+)
11.00, 15.10, 21.10 «кикнадзе. 

Мнение» (12+)
11.25 «Георгий Жуков. Война и мир 

Маршала победы» (12+)
12.10 «карта родины» (12+)
12.35, 20.10 «академик игнатий 

антонов. человек - легенда» 
(12+)

15.40 «Символы эпохи» (12+)
15.55 «Фабрика кино. детское кино» 

(12+)
16.10 «наУчиСь танцеВать» (12+)
17.30 «Метафора» (12+)
18.10 «Минск - Москва» (12+)
19.45 «Ученый совет» (12+)
21.40 «Георгий Жуков. Война и мир 

Маршала победы» (12+)
22.15 «прикосновение» (12+)
22.40 «ЭкзаМен на директора» 

(12+)
00.10 «Ru/By» (12+)
01.30 «Символы эпохи. Гимн СССр» 

(12+)
01.45 «наши люди. николай Валуев» 

(12+)
02.35 «Сад моей души» (12+)
03.10 «челоВек В ФУтлЯре» (12+)
05.45 «Фабрика кино. творческое 

объединение «Экран»» (12+)

06.00, 13.10, 04.45 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00, 14.10, 05.45 
«Экспериментаторы» (6+)

07.15 «карта родины» (12+)
07.45, 17.05, 00.15 «лики 

Богоматери» (12+)
11.15, 20.30 «дар» (12+)
12.00 «кикнадзе. Мнение» (12+)
12.30 «Братская кухня» (12+)
14.25 «Браславщина. край Божьей 

опеки» (12+)
14.55 «Храмовое кольцо 

Браславского поозерья» (12+)
15.10 «Святыни полоцкой земли» 

(12+)
15.25 «раСкиданное Гнездо» 

(12+)
16.40 «кикнадзе. Мнение» (12+)
19.40, 23.55 «душа моя с именем 

женским» (12+)
20.00 «Союзинформ. итоги» (12+)
21.15 «Браславщина. край Божьей 

опеки» (12+)
21.40 «Храмовое кольцо 

Браславского поозерья» (12+)
21.55 «Святыни полоцкой земли» 

(12+)
22.10 «раСкиданное Гнездо» 

(12+)
23.25 «кикнадзе. Мнение» (12+)
03.45 «по имени и житие…» (12+)
04.15 «наши люди. олег иванов» 

(12+)

06.00, 13.10, 04.45 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

07.15, 14.25, 21.40, 04.15 «кикнадзе. 
Мнение» (12+)

07.45, 17.05, 00.15 «Вечный 
МУЖ» (12+)

10.20 «Союзинформ. итоги» (12+)
10.45, 21.15 «Бесконечная радость 

воды» (12+)
11.15 «оБлака» (12+)
12.30, 20.30 «пинская флотилия» 

(12+)
14.10 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
14.55, 22.10 «Маринеско» (12+)
16.00, 23.15 «Музыка военная» (12+)
16.40 «Щит Союза» (12+)
19.40, 23.55 «Выпуск накануне 

войны» (12+)
20.00, 03.45 «Беларусь. Главное» 

(12+)
20.15 «Святыни полоцкой земли» 

(12+)
02.50 «есть вопрос! Безопасность 

Союзного государства: каковы 
новые вызовы?» Ток-шоу (12+)

04.00 «Символы эпохи. Гагарин» (12+)
05.45 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Сборная Союза. ромуальд 
клим» (12+)

07.40 «Бальное платье» (12+)
09.10, 17.15, 23.30, 05.15 «Война 

1812: от немана до немана» 
(12+)

09.40 «Сказки природы. кавалеры 
рек, болот и лесов» (6+)

09.55 «кикнадзе. Мнение» (12+)
10.25 «кто СМеетСЯ поСледниМ» 

(12+)
12.10 «даВай поЖениМСЯ» (12+)
13.30 «Сборная Союза. Виктор 

Угрюмов» (12+)
15.10 «Беларусь. Главное» (12+)
15.25 «Символы эпохи» (12+)
15.40 «Улица МладшеГо Сына» 

(12+)
17.45 «Terra Incognita. августовский 

канал» (12+)
18.10 «Символы эпохи» (12+)
18.25 «Союзинформ. итоги» (12+)
18.55 «Сборная Союза. неизвестный 

Старшинов» (12+)
19.25 «Материя образа» (12+)
21.10 «Я, ФранциСк Скорина…» 

(12+)
22.45 «Ab Initio (лат.) - от начала» 

(12+)
23.15 «Щит отечества» (12+)
00.10 «МироВой парень» (12+)
01.30 «от земли, ветра и солнца» 

(12+)
03.10 «точка отСчета» (12+)
04.45 «Сборная Союза. Эллина 

зверева» (12+)
05.45 «покорители неба» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Сборная Союза. Сергей 
Макаренко» (12+)

07.40 «даВай поЖениМСЯ» (12+)
09.10, 17.15, 23.30, 05.15 «линия 

жизни» (12+)
09.40 «Terra Incognita. августовский 

канал» (12+)
09.55 «карта родины» (12+)
10.25 «Улица МладшеГо Сына» 

(12+)
12.10 «МироВой парень» (12+)
13.30 «Сборная Союза. Владимир 

шестаков» (12+)
15.10 «кикнадзе. Мнение» (12+)
15.40 «Я, ФранциСк Скорина…» 

(12+)
17.45 «Сказки природы. кавалеры 

рек, болот и лесов» (6+)
18.10 «Символы эпохи. Высоцкий» 

(12+)
18.25 «наши люди. Эдгард 

запашный» (12+)
18.55 «Сборная Союза. юрий титов» 

(12+)
19.25 «Ab Initio (лат.) - от начала» 

(12+)
21.10 «точка отСчета» (12+)
22.45 «от земли, ветра и солнца» 

(12+)
23.15 «покорители неба» (6+)
00.10 «наши СоСеди» (12+)
01.30 «20 лет. афган. трофеи…» (16+)
03.10 «ВоСкреСнаЯ ночь» (12+)
04.45 «Сборная Союза. Виктор 

рыбаков» (12+)
05.45 «Щит отечества» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Сборная Союза. анна 
дмитриева» (12+)

07.40 «МироВой парень» (12+)
09.10, 17.15, 23.30, 05.15 

«Генеральный штаб: 
фундамент безопасности» (12+)

09.40 «покорители неба» (6+)
09.55 «карта родины» (12+)
10.25 «ВоСкреСнаЯ ночь» (12+)
12.10 «Щит отечеСтВа» (16+)
13.30 «Сборная Союза. иван едешко» 

(12+)
15.10 «наши люди. Владимир 

Спиваков» (12+)
15.40 «точка отСчета» (12+)
17.45 «Щит отечества» (12+)
18.10 «Символы эпохи. Балет 

«лебединое озеро»» (12+)
18.25 «кикнадзе. Мнение» (12+)
18.55 «Сборная Союза. александр 

Медведь» (12+)
19.25 «от земли, ветра и солнца» 

(12+)
21.10 «Улица МладшеГо Сына» 

(12+)
22.45 «Материя образа» (12+)
23.15 «Terra Incognita. августовский 

канал» (12+)
00.10 «даВай поЖениМСЯ» (12+)
01.30 «Ab Initio (лат.) - от начала» 

(12+)
03.10 «кто СМеетСЯ поСледниМ» 

(12+)
04.45 «Сборная Союза. Вячеслав 

Яновский» (12+)
05.45 «Сказки природы. кавалеры 

рек, болот и лесов» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Сборная Союза. наталья 
цилинская» (12+)

07.40 «Щит отечеСтВа» (16+)
09.10, 17.15, 23.30, 05.15 «Живущие 

небом» (12+)
09.40, 17.45, 23.15, 05.45 

«авиаторы» (12+)
09.55, 15.10, 18.25 «Щит Союза» 

(12+)
10.25 «точка отСчета» (12+)
12.10 «наши СоСеди» (12+)
13.30 «Сборная Союза. александр 

карелин» (12+)
15.40 «ВоСкреСнаЯ ночь» (12+)
18.10 «Символы эпохи. «аэрофлот»» 

(12+)
18.55 «Сборная Союза. Марина 

лобач» (12+)
19.25 «20 лет. афган. трофеи…» (16+)
21.10 «кто СМеетСЯ поСледниМ» 

(12+)
22.45 «Маленький оСтарбайтер» (12+)
00.10 «Бальное платье» (12+)
01.30 «кикнадзе. Мнение» (12+)
03.10 «Я, ФранциСк Скорина…» 

(12+)
04.45 «Сборная Союза. александр 

лебзяк» (12+)

всЕ сЕкрЕты цирковой династии 
Запашных. как появилась 
ЗнамЕнитая фамилия?  
Что такоЕ дЕтство на арЕнЕ  
и какой Запах у шапито  
с другой планЕты?  
об этом и многом другом 
расскаЗываЕт иЗвЕстный 
дрЕссировщик  
эдгард Запашный. 

смотритЕ программу «наши люди»  
на тЕлЕканалЕ «бЕлрос» во вторник,  
31 июля, в 18.25

говорит радио союЗа
«Новости союзНого государства»  
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«вторая родиНа» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«Наши люди»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«афиша союза»: суббота - 15.40

«государствеННый иНтерес»:  
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

30 июля 31 июля 1 августа 2 августа

26 июля 27 июля 28 июля 29 июля

«союзное государство. Новости» -  
по средам в 12.58
«россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«радио россии» 66,44 укв

радио «культура» 91,6 FM

«вести FM» 100,6 FM

«Новости культуры союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«союзное государство. Новости» -  
по средам в 15.58

отвЕЧаЕт  
на вопросы

размещеНие рекламы На каНале «Белрос»:
рф: тел. (495) 777-02-82 (доб.4489), e-mail: svetlana.gordeeva@phkp.ru
рб: тел.  + 375 44 759 37 76, +375 17 294 27 18, +375 17 290 92 26  

e-mail: reklamakp@phkp.by
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радио «кп»

91,0 FM
89,5 FM
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader» 
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Антон ПИКУС

 ■ Прелести этого ку-
рорта - не только мо-
ре, горячая кукуруза 
и катание на «банане».

Пять Причин Поехать в анаПу

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● От Москвы до Анапы - 1,5 тысячи киломе-

тров, около 18 часов на машине. От Минска - 
1650 километров и 22 часов в пути.

 ● Поезд из столицы РФ идет примерно 28 
часов. Билеты - от 3,5 тысячи рублей. Из 
Минска удобнее всего ехать через Москву.

 ● Номер в гостинице - от 2 тысяч рублей  
в сутки.

3. Зарядиться  
творчествоМ ЮнЫх

Летом город превращается в площадку для 
многочисленных фестивалей. Театральные, твор-
ческие, спортивные... Анапа уже традиционное 
место для форумов винд- и кайтсерфинга, кино-
феста России и стран СНГ «Киношок».

Одно из самых ярких событий проходит в кон-
це августа - фестиваль Союзного государства 
«Творчество юных». С 2005 года при поддерж-
ке Парламентского Собрания в нем участвуют 
таланты в возрасте от 7 до 18 лет, ставшие по-
бедителями в региональных конкурсах России  
и Беларуси. Ребята приезжают и себя показать,  
и у моря отдохнуть. Финальный Большой концерт - 
всегда долгожданное событие на Черноморском 
побережье. Он стартует после захода солнца на 
Театральной площади курорта Анапа.

В этом году фестиваль пройдет с 20 по 26 ав-
густа.

2.  ПоПЛавать 
в Кратере 
вуЛКана

Совместить приятные ощущения 
с пользой для тела можно непода-
леку от Анапы. Час езды, и удаст-
ся окунуться в настоящий вулкан. 
Грязевой. По опросам ВЦИОМ, чет-
верть туристов едут сюда именно 
за процедурами на Азовском море. 
Эти «водоемы» очень глубокие, но 

утонуть в них не получится. Плотная 
масса выдавливает тело наверх.

Один из самых интересных вул-
канов  - «Тиздар»  - у поселка За 
Родину. Работает купель по рецеп-
ту Конька-Горбунка. Окунаешься 
в грязь, затем ополаскиваешься  
в воде Азовского моря - и вот ты 
уже помолодел. Многие говорят, что 
активные минералы действуют не-
замедлительно: придают бодрости, 

улучшают настроение. Не верите  
в чудодейственные свойства? Ну что ж,  
по крайней мере сможете от души 
повеселиться с друзьями. Вдвойне 
повезет, если застанете извер-
жение подводного вул-
кана в Азовском 
море. Зрелище 
п о т р я с а ю -
щее.

4. Понять,  
что деЛо в ШЛяПе

Это в Рио-де-Жанейро все поголовно должны 
быть в белых штанах. Здесь же в почете тако-
го же цвета головные уборы. Все началось со 
старой песенки: «Надену я черную шляпу и уеду 
я в город Анапу». Правда, местные решили, что 
им к лицу больше белая, да и от солнца лучше 
спасает. Вот и сделали ее символом курорта. 
Даже памятник установили. Но первой скульпту-
ре, стоявшей у «Парк-отеля», однажды ночью 
приделали ноги, и шляпа «ушла» в неизвестном 
направлении.

Второй вариант унести сложнее. Мрамор-
ное изваяние весом в три-
ста кило и диаметром 
1,5 метра установили  

в парке 30-летия Побе-
ды. Появился и город-
ской обычай - проходя 

мимо памятника, при-
ветствовать его, припод-
нимая головной убор.  
А прикосновение к шля-
пе, говорят, приносит 

удачу.
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1. ПоГреться  
на ЛечеБноМ ПЛяЖе

И все же главное, что притягивает сюда туристов - 
прекрасный песчаный берег и ласковый прибой. Чер-
номорский городок традиционно считают «детским 
курортом» во многом потому, что в воду здесь можно 
зайти без всяких «ой, ай» на камнях. Плюс - пологая 
и неглубокая береговая линия, за счет чего море про-
гревается быстро.

Песчаная полоса пляжей тянется аж 42 километра - 
выбрать уголок по вкусу несложно. Кто-то ищет комфор-
та, кто-то уединения. За здоровьем едут на «Лечебный 
пляж». Здесь специально не чистят дно и берег от во-

дорослей. Потому атмосфера насыщена йодом и фос-
фором. Просто дышать таким воздухом уже полезно. 
Единственный недостаток - запах тины, который пере-
носят не все «пациенты». Раньше сюда пускали только 
постояльцев санаториев, сейчас - вход свободный.

Самый густонаселенный - центральный пляж Ана-
пы. А для любителей «дикого» отдыха есть Бугаз-
ская коса (у станицы Благовещенской). Это уходящая  
в море 40-километровая узкая полоска песка. Мож-
но разбить палатку вдали от других отдыхающих  
и глазеть по утрам на резвящихся дельфинов. Они тут 
частые гости. Из минусов: отсутствие инфраструктуры 
и платный въезд.
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5. ПоисКать ЗоЛотое руно
Туристы, которые не закопали свое лю-

бопытство на пляже, смогут найти в Анапе немало 
интересного. Ведь стоящему на этом месте городу 
2,5 тысячи лет. По легенде, даже аргонавты за-
глядывали в эти места в поисках Золотого руна.  
С VI века до нашей эры здесь был античный город. 
Одно из его имен - Горгиппия. Такое название но-
сит и местный археологический музей. Единствен-
ный в России, где можно полюбоваться раскопка-
ми древних руин под открытым небом. Почти как  
в знаменитых Помпеях. Античные кварталы тянутся 
несколько километров.

Еще один памятник старины - «Русские ворота». 
Хотя на самом деле они и не русские вовсе, а турец-
кие. Это все, что осталось от османской крепости 
XVIII века. Цитадель выдержала несколько походов 
во время русско-турецкой войны и наконец пала на 
милость победителя. В честь этого события ворота 
и получили нынешнее название.

Элегантный 
головной убор стал 
символом курорта.

- Говорят, встретить 
дельфинов - удача. 

Мне папа одного  
уже купил.

«Русские ворота» - все, что осталось от османской крепости.  
Чтобы покорить ее, потребовался не один военный поход.

27 июля - 2 августа / 2018 / № 3324
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Наталья ВАРСЕГОВА

Окончание. Начало  
в номере «КП» от 25 июля 

с. г. и на сайте kp.ru.

Несколько лет «КП» ведет 
расследование самой злове-
щей тайны ХХ века - гибели 
группы студентов на перева-
ле Дятлова в 1959 году.

Но мало кто помнит, что 
был очень похожий случай 
в августе 1993 года в Восточ-
ных Саянах. Тогда внезапно 
умерли шесть туристов из 
Казахстана - руководитель 
группы, мастер спорта по 
туризму 41-летняя Людми-
ла Коровина, а с ней ребята 
и девушки из петропавлов-
ского турклуба «Азимут»: 
Тимур Бапанов, Александр 
Крысин, Денис Швачкин, 
Виктория Залесова и Та-
тьяна Филипенко. Только 
седьмая участница похо-
да - 17-летняя Валентина 
Уточенко - выжила. Эта тра-
гедия озадачила даже опыт-
ных спасателей: как могли 
молодые, крепкие ребята 
погибнуть летом на отно-
сительно небольшой гор-
ной высоте?

В прессе гибель туристов 
на Хамар-Дабане окрести-
ли бурятским «перевалом 
Дятлова».

ПОДПИСКА 
О НЕРАЗГЛАШЕНИИ

В Петропавловске трагедия 
породила страшную версию, 
которая звучит и сейчас: ре-
бята попали в зону испыта-
ния секретного оружия. А 
выжившую Валентину Уто-
ченко спасли сотрудники 
госбезопасности и взяли с 
нее подписку о неразглаше-
нии. Поэтому она покинула 
город и до сих пор с прессой 
ни разу не общалась. Тогда 
на прощание с погибшими 
пришел почти весь 200-ты-
сячный город, вспоминают 
очевидцы. 

- А спустя несколько дней 
после похорон в «Комсо-
мольской правде» вдруг вы-
шла статья, в которой автор 
обвинил руководителя в 
гибели группы, - с горечью 
рассказывает мне подруга 
погибшей Людмилы Коро-
виной - Валентина Яськова. 

- Якобы Коровина пове-
ла ребят в горы, решила 
рискнуть, и погибли поч-
ти все.

Мама 15-летнего Ти-
мура Бапанова Галина 
Николаевна в 1993 году 
была замдиректора петро-
павловского пед училища. 

Звоню ей прямо из дома Ясь-
ковой.

- Вы уверены, что в гибе-
ли вашего сына руководитель 
группы не виновата?

- Людмиле я доверяла как 
самой себе. Мы много раз 
с ней и Тимуром ходили в 
походы разных категорий. 
Она - профессионал! 

- Из-за чего, по-вашему, 
погиб ваш сын?

- В справке о смерти напи-
сано: замерз в походе...

Вернувшись в Москву, я 
кинулась в архив, листала 
подшивку «Комсомолки» 
за 1993 - 1994 годы, но так 
ничего и не нашла. Может, 
та заметка вышла в другом 
издании?

«ЗАЧЕМ ТЫ 
ВОЗВРАЩАЕШЬ МЕНЯ 
В ЭТОТ КОШМАР?»

Выжившей Валентине 
Уточенко в августе 1993-го 
было 17 лет. Она уехала из 
Петропавловска сразу после 
окончания училища - ни-
кто не знает,куда. Но с по-
мощью коллег из челябин-
ской «Комсомолки» удалось 
найти Валентину в старом, 
обшарпанном общежитии 
пищепрома.

Узрев во мне журналиста, 
Валя захлопнула дверь. Про-
шло минут 10. Вдруг Валя 
вышла ко мне: 

- Зачем ты возвращаешь 
меня в этот кошмар? С му-
жем 15 лет живем, он толь-
ко два года назад узнал, 
что я тоже там была! По 
телику показали програм-
му, Костя аж вздрогнул. 
Пришлось рассказать. Не 
хочу ничего вспоминать!

Она замолчала. Долго 
смотрела куда-то сквозь 
меня, а потом спросила:

- Чаю хочешь?

ЧЕТВЕРО СуТОК 
В ТАЕжНОй ДЫРЕ 

- Это произошло на пятый 
день похода, - начала раз-
говор Валентина. - До того 
все было нормально. Коро-
вина заранее сделала запрос 
на метеостанцию, и ее заве-
рили, что погода будет хо-

рошая. Поэтому мы тре-
мя группами и вышли 
на маршруты. Никто не 
ожидал, что погода по-
меняется на холод и лив-
ни… Начались оползни. 

- Сколько раз в день вы 
ели?

- Четыре раза за день 
точно. Обязательно го-
рячая еда. Разводили ко-
стер, готовили. Кроме 
этого, перекусы на при-
валах. У нас были кру-
пы, сухое молоко, суха-
ри, тушенка, морковка, 
свекла, лук, конфеты, 
шоколадки…

- Она виновата в гибели 
ребят?

- Ни в коем случае! На 
вершине было очень хо-
лодно. Раннее утро. Мы 
спали. Коровина нас 

разбудила, велела со-
брать вещи и спускаться в 
ущелье. Она пыталась нас 

спасти. Просто не успела. 
Ветер был такой сильный, 
что мы сползали вниз, а не 
шли. Вдруг Саша Крысин 
упал. У него пошла пена изо 
рта. Коровина села рядом, 
обняла его, и все. Больше 
не вставала. И такой дурдом 
начался. Как фильм ужасов. 
Все падают, у всех кровь, пе-
на изо рта, из носа...

- Как ты спаслась?
- Меня спас Денис Швач-

кин. Он меня пинал и гово-
рил: «Ползи вниз». Я спу-
стилась. А он не дошел. Я 
залезла в спальник и про-
валилась в сон. Или не сон, 
а забытье. Я не знаю. Очну-
лась утром. Поднялась на-
верх.

- Надеялась, что кто-то 
жив?

- Нет. Я видела, что они все 
умерли. Я поднялась, чтобы 
взять карту и компас. Еще 

закрыла каждому глаза. 
А как я на реку Снежную 
вышла, не знаю. Помню, 
что увидела столбы линий 
электропередачи и пошла 
по ним. Меня словно кто-
то вел все это время...

- Кто? Ходили какие-то 
странные слухи, что тебя 
спецслужбы вели...

- (Улыбается.) Ангел-
хранитель. Выжила с Бо-
жией помощью.

- А сколько ты шла?
- Они 5 августа погиб-

ли, а 9-го меня подобрали 
водники. Получается, чет-
веро суток. Помню, стою 
на берегу, а по реке плывут 
катамараны.

- Турист Квитницкий, кото-
рый подобрал тебя, рассказы-
вал, что ты помылась в реке, 
постирала одежду.

- Я помню, что мылась го-
раздо позже, когда мы вместе 
сплавлялись по реке. А во-
обще я помню, как они обал-
дели, увидев меня в такой 
таежной дыре. Причалили, 
стали расспрашивать. У меня 
истерика. Стали меня поить 
валерьянкой, корвалолом. 
Помню, как потом по до-
роге лепешки им жарила на 
крышке котелка. Вода, мука, 
соль. Сейчас это называется 
лаваш, а в то время еще не 
было лавашей.

- Что было, когда ты до-
мой вернулась?

- До Петропавлов-
ска меня киевляне 
довезли. Родите-
лям я ничего не 
говорила. Мол-
чала. Хотя они 
видели, что я 
чернее тучи бы-
ла. А потом кто-
то поздравил их 
со вторым днем 
моего рождения. 
Тут меня и прижа-
ли: мол, ты ниче-
го не хочешь нам 
сказать? И меня как 

прорвало - говорила все как 
есть, а они плакали. После 
этого у меня сразу отказали 
руки, ноги, спина. В больни-
це пробыла месяц или два. 
Еще я долго не ела. Не хоте-
ла. Но вылечили, поставили 
на ноги.

- Как думаешь, почему ты 
выжила? 

- Я выросла в деревне. Мы 
с малолетства делали самую 
сложную работу. С 4-го клас-
са я занималась лыжными 
гонками. Всегда была вы-
носливой, не боялась труд-
ностей. Наверное, поэтому.

Тайны XX века

ЭКСПЕРТИЗА

Откуда белковая 
дистрофия?

В 1993 году судмедэксперты 
установили, что все туристы по-
гибли от переохлаждения. Вот как 
рассказывал об этом Константин 
Югов, начальник Бюро судебно-
медицинской экспертизы Ре-
спублики Бурятия: «К нам посту-
пили на исследование шесть трупов 
туристов. Могли ли они погибнуть 
от переохлаждения? Могли ли от-
равиться чем-то? Есть ли на телах 
какие-то повреждения? Все случи-
лось высоко в горах при низкой тем-
пературе и сильном дожде. Плюс 
большая физическая нагрузка и 
кислородное голодание. Были слу-
чаи, когда при подобных обстоя-
тельствах люди умирали от холода 
в течение двух часов. При вскрытии 
были обнаружены признаки общего 
охлаждения организма. В мышцах 
отсутствуют питательные вещества. 
И это дало основание поставить 
диагноз «переохлаждение». Кроме 
того, эксперты выявили у погибших 
отеки легких и изменения сердца, 
печени и легких, характерные для 
белковой дистрофии. Это косвен-
но позволяет высказаться, что они 
могли голодать».
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Людмила Коровина 
 с дочкой Наташей.

Валентина Уточенко 
боится вспоминать 
пережитый кошмар.

ПОСТСКРИПТуМ
Так и нет у меня ответа на не-

сколько вопросов. Почему шесть 
туристов погибли в считаные минуты?
Из-за чего разные по физической вы-

носливости люди, прошедшие за 4 дня 
акклиматизацию в высокогорье, упали за-

мертво?
Откуда взялась белковая дистрофия, если, 

по словам Валентины, вся группа хорошо 
питалась в походе?

В ближайшее время с помощью специали-
стов попробую найти ответы.
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Туристка, выжившая на бурятском «перевале Дятлова»: 

Было как в фильме ужасов:  
все падают, у всех пена изо рта...

участница похода 
Валентина уточенко 

рассказала,  
что же действительно 

произошло  
на Хамар-Дабане  

в августе  
1993 года.

ЧАСТЬ 
2

Если у вас есть  
что дополнить  

по этой трагедии, 
пишите нам: konata@kp.ru
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Андрей ГОРБУНОВ,  
Леся ЛИГОЦКАЯ  
(«КП» - Нижний Новгород»)

В Нижнем Новгороде неиз-
вестный расправился с краса-
вицей студенткой. Преступник 
попал в объектив камеры на-
блюдения. Полиция оперативно 
растиражировала его фоторо-
бот по всей стране. Но негодяй 
исчез.

Окончание. Начало  
этого детектива см. в «КП»  

от 24 - 25 июля с. г.
и на сайте kp.ru.

19-летняя Маша Гликина - 
студентка архитектурного ин-
ститута. В ноябре 2014 года 
ее истерзанное тело нашли в 
подвале заброшенного дома. 
Неподалеку оказалась камера 
видеонаблюдения. На записи 
видно, как в 11 вечера прохо-
дит Маша. Ей навстречу идет 
мужчина. Едва они пересе-
клись, подозрительный тип 
разворачивается и следует 
за девушкой. Лицо главно-
го подозреваемого крупным 
планом попало в объектив. Но 
маньяк как сквозь землю про-
валился.

Главная улика следствия - 
образцы ДНК, которые 
убийца оставил на теле изна-
силованной жертвы. Чтобы 
наконец найти неуловимого 
преступника, в Нижнем Нов-
городе создали спецотряд из 
силовиков. Туда вошли семь 
следователей по особо важ-
ным делам и три оперативни-
ка угрозыска.

СТОЛИЧНЫЙ СЛЕД
Мы стоим в кабинете  ру-

ководителя супергруппы - 
следователя Александра Иг-
натьева. Перед нами карта с 
последними передвижения-
ми Маши. Следак делится по-
следними новостями:

- Я аж подпрыгнул, когда 
позвонили московские колле-
ги. Это 8 июня было. Говорят: 
«Похоже, задержали вашего 
убийцу-беглеца». Оказалось, 
на западе столицы 42-летний 
отморозок Виталий Косячкин 
напал с ножом на 11-летнюю 
девочку. Следил за ней до 
подъезда и всадил клинок в 
спину. Потом убежал. Школь-
ница еле выжила.

Да, почерк преступления 
был совсем другой.

Но! Во-первых, этот Ко-
сячкин был ох как похож на 
мужчину, который увязался 
за Гликиной.

Нам прислали видео с Ко-
сячкиным. Та же походка.

Во-вторых, московский зло-
дей оказался родом из Нижне-

го Новгорода. И, в-третьих, 
Косячкин в 90-е уже сидел за 
изнасилование и убийство. 
Ему дали 17 лет. В 2014 году 
он как раз освободился. По-
том переехал в Москву. В об-
щем, все указывало, что это 
наш клиент.

- Так, может, Косячкин и 
убил Гликину! 

- ДНК не совпала, - мор-
щится Игнатьев.

Чтобы отвлечься от очеред-
ного тупикового следа, следо-
ватель показывает на самый 
крупный фоторобот, прико-
лотый к стене:

- Опубликуйте, пожалуй-
ста, этот рисунок. Его сделали 
московские криминалисты. 
Мы отправили им запись с 
камер. Там качество отвра-
тительное было. Столичные 
спецы каждый кадр записи 
отрисовали. Потом наложили 
друг на друга изображения. И 
получился максимально точ-
ный фоторобот.

А ВДРУГ ИЩУТ НЕ ТОГО?
Разговор с Игнатьевым пре-

рывает телефонный звонок. 
На связи подруга Гликиной 
Валерия Алтарева. Именно 
она в 2014 году возглавила во-
лонтерский отряд, который 
помогал искать Машу. Девуш-
ка до сих пор вместе с десятка-
ми активистов пытается найти 
новые зацепки в деле.

Мы пытались связаться с 
Алтаревой еще до визита в 
СКР. Но Валерия была заня-
та. Теперь перезванивает.

- Я не могу сейчас говорить. 
Мы у следователя, - шепчет в 
трубку Леся Лигоцкая.

- Спросите у него, как об-
стоят дела с поисками Маши-
ной одежды, - быстро совету-
ет волонтер. - Ведь это очень 
важные улики!

- Вам привет от волонтеров, - 
тут же выполняет просьбу Ле-
ся. - А что за история с пропав-
шей одеждой?

- Еще одна зацепка, веду-
щая в никуда, - признается 
Игнатьев. - Убийца унес с со-
бой Машину одежду. Джин-
сы, ботинки, пальто. Оставил 
только толстовку и шарф на 
шее. А еще пропали кошелек с 
банковской картой и сотовый. 
Даже была версия, что это 
убийство ради ограбления. Но 
преступник не пытался снять 
деньги с карточки. И телефон 
Гликиной не появился ни у 
каких перекупщиков. Скорее 
всего, мужчина оказался фе-
тишистом и забрал одежду в 
качестве трофея.

- Минуточку! - мы смотрим 
на галерею на стене. - На 
утренних кадрах, когда убий-
ца возвращается уже в одино-
честве, у него пустые руки! А 
если этот тип идет без гарде-
роба Гликиной... Значит, он не 
убийца!

- Я же вам уже объяснял: по 
камерам наружного наблюде-

ния установлено, что данный 
мужчина с семи часов вечера 
ошивался на перекрестке и 
выискивал жертву, - начи-
нает раздражаться следак. - А 
одежду он, видимо, спрятал 
где-то поблизости. Вынес на 
следующий день или поз-
же. Ведь тело Марии нашли 
лишь через 4 дня после ис-
чезновения. У убийцы была 
уйма времени .

- Но вы хотя бы рассматри-
ваете возможность, что  убий-
ца - не этот мужик?

- Мы можем предположить 
что угодно. Например, что это 
он догнал Гликину, схватил 
за плечо: «А, извините, обо-
знался». И ушел. А через 30 
секунд ее подкараулил настоя-
щий убийца. Чисто теорети-
чески возможно все. Но хож-
дения странного незнакомца, 
последующее преследование 
Гликиной… Основная версия 
- что преступник именно он!

ГЕНОТИП В ПОМОЩЬ
Как уже рассказывалось в 

предыдущей части, приехав 
в Нижний, мы первым делом 
прошли тот же путь, что и 
Маша Гликина. И знаете, что 
больше всего удивило? Особ-
няк, где нашли тело, находил-
ся (его снесли через полгода 
после трагедии. - Авт.) напро-
тив прокуратуры!

А если пройти еще сто ме-
тров, упрешься в здание об-
ластной полиции.

Разумеется, все местные 
прекрасно знают, что находит-
ся на перекрестке. Тут и пиво 
распивать никто не отважится. 
Следовательно, убийца - или 
совсем псих, или приезжий.

Мы поделились своими 
мыслями с Игнатьевым.

- Вы правильно рассуждае-
те, - кивает тот. - Наши спе-

циалисты сделали экспертизу 
генотипа убийцы. Она показа-
ла, к какой народности при-
надлежит преступник. По ха-
рактерным ДНК-фрагментам 
можно сделать вывод, что он 
из Прибалтики.

- Но эта зацепка все равно не 
сильно сужает радиус поисков...

- Ну, для этого в нашей 
группе и работает 10 чело-
век. На данный момент у 
следствия две основные гипо-
тезы. Первая: убийца - «реч-
ник», то есть человек, зани-
мающийся судоходством по 
Волге. Приплыл, совершил 
преступление и уплыл. Сей-
час оперативники изучают все 
судовые журналы за ноябрь 
2014-го (Волга застывает в 
конце ноября. - Ред.).

- А вторая гипотеза?
- Строитель. В 2014 году этот 

район Нижнего Новгорода 
активно застраивался. Чтобы 
сэкономить на стройке, на 
работу принимали людей без 
всяких документов. Бригади-
ры просто записывали имя-
фамилию нового сотрудника 
и отправляли класть кирпич. 
Теперь мы разыскиваем от-
ветственных по тем стройкам 
и показываем им фоторобот 
убийцы. Вдруг кто-то опо-
знает?..

Перед отъездом из Нижнего 
Леся ведет нас к маме Глики-
ной. Светлана отказывается 
общаться. Но все-таки бросает 
одну фразу:

- Я верю следователям. Они 
очень стараются. Убийцу моей 
доченьки обязательно найдут!

Когда дело касается поиска 
убийцы, вера, пожалуй, вещь 
довольно бесполезная. А вот 
улики, кропотливый анализ 
и дедуктивный метод - то, 
что надо. Мы рассчитываем 
на следователей...

Расследование «КП»

КОГДА ВЕРСТАЛСя НОМЕР

«я похитил Гликину!»
- Позвонил мужчина и заявил: «Я убил Марию Гликину. Желаю во 

всем сознаться», - удивленно рассказывают следователи. - Сразу 
даем операм поручение - надо установить, кто такой. Выясняется, 
что в Тверской области местный сумасшедший прочитал статью 
про Марию и таким образом пытался привлечь к себе внимание.

Наше расследование продолжается, следите за «КП».
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Московский маньяк Виталий 
Косячкин (на фото вверху) дей-
ствительно очень похож на фото-
робот убийцы Маши Гликиной. 
И даже походка на видео (вверху 
справа) такая же.

Если вы узнали человека на фотороботе или что-то знае-
те об этой истории, пишите на эл. почту: Andrey.gorbunov@
phkp.ru или звоните по тел. +7 962 940 33 89.
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Родные Маши верят, что ее убийцу удастся найти.

Вопиющие истории разбираем  
в программе «Особый случай» 

 по будням с 12.05 (мск) 
на Радио «КП».

Полный текст нашего 
расследования -  
на сайте. Там же следите  
за продолжением

Часть 
3Русский «Твин Пикс»: 

В убийстве студентки  
подозревали москвича, а улики 
привели к строителю-прибалту

 91.0
FM
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Клубный пиджак

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сегодня у популярной 
актрисы юбилей.

После того как ее старшая дочь 
Александра вместе с мужем кол-
лекционером Емельяном Захаро-
вым купили дом в Италии, свой 
день рождения Марианна Вер-
тинская стала отмечать в ита-
льянской городке Пьетрасанта. 
В этот город приезжал за мрамо-
ром великий Микеланджело. Так 
что старшая представительница 
знаменитого клана Вертинских 
сейчас находится в окружении му-
зейной красоты и истории. Там ее 
и застал наш телефонный звонок.

- Моя дочь Саша  - художни-
ца. Она готовит выставку «Бо-
танические сады Италии и Рос-

сии»,  - пояснила нам Марианна 
Александровна. - А тут такая кра-
сота - только успевай рисуй. Мы 
ездим на экскурсии во Флорен-
цию, Пизу. Прекрасно проводим 
время.

Собраться нашей большой се-
мьей на мой день рождения не по-
лучается. С сестрой (Анастасией 
Вертинской. - Ред.) встретимся, 
когда я вернусь в Москву. Но у 
Саши в Италии полно друзей, в 
том числе русских пар, с кото-
рыми я общаюсь. Вот с ними и 
посидим за праздничным столом. 
И обязательно, как у нас принято, 
сделаем шашлыки.

- Как продюсер вы соби-
рались снимать картину по 
сценарию Александра Вертин-
ского - о судьбе молодого рус-
ского офицера, который по-

сле революции 
оказался в 
эмиграции. 
Его судьба 
о ч е н ь 
п о х о -
жа на 
судьбу 
вашего 
о т ц а . 
На ка-
ком этапе 
проект?

- К сожале-
нию, мне не 
удалось найти 
спонсоров. Дуня 
Смирнова, кото-
рая написала 
сценарий к 8-се-
рийному фильму по воспоминани-
ям моего отца, тоже несколько 

лет ищет спонсоров. 
Так что оба проекта 
пока застопорились.

- Вам пора садиться за ме-
муары. Такая у вас была бур-

ная, интересная молодость и 
личная жизнь.

- Пока еще не созрела для ме-
муаров, хотя, конечно, есть что 
вспомнить.
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Марианна Вертинская не может найти деньги на фильм о своем отце

Марианну Вертинскую 
зрители полюбили 
за роль в фильме 

«Застава Ильича», а 
сейчас она выступает 

в роли продюсера.

Елена БЛАГИНИНА  
(«КП» - Екатеринбург»)

Мексиканский 
болельщик, 
приехавший на ЧМ 
в Россию, влюбился 
в студентку 
из Екатеринбурга.

ЗАБЛУДИЛСЯ
27-летний мексиканец 

Мигель Минору прие-
хал в Екатеринбург под-
держать свою сборную. 
Договорился с друзьями 
встретиться в местном 
баре, вышел из гости-
ницы и… заплутал. Ми-
гель решил довериться 
интуиции и повернул 
на первом же повороте 
налево. И тут на свето-
форе встретился глаза-
ми с хрупкой девушкой с 
каштановыми волосами. 
Красавица стояла не од-
на, а с подругой.

- Мигель спросил, как 
дойти до центра, - вспо-
минает Кристина. - Я 
попыталась объяснить, 
потом показать на кар-
тах… Но я толком не 
знаю ни английского, 
ни испанского, так что 
подсказать путь не смог-
ла. Мы предложили его 
проводить.

Всю дорогу Мигель 
широко улыбался, пы-
тался шутить на лома-
ном английском. Дев-
чонки половину слов не 
понимали, но хохотали 
в ответ. Даже не заме-
тили, как быстро нашли 
тот самый бар. Только 
вот мексиканец уже 
ни в какую не хотел 
расставаться с симпа-
тичной уралочкой. Па-
рень пригласил подруг 
на ужин, но девушки от-

казались, мол, некраси-
во идти в кафе с первым 
попавшимся кавалером. 
Но Кристина оставила 
все-таки настырному ту-
ристу свой телефон. Они 
переписывались эсэмэ-
сками всю ночь, состав-
ляя фразы с помощью 
google-переводчика. И 
встретились на следу-
ющий день.

- Мы волшебно про-
вели день, - добавляет 
Мигель. - Мы гуляли, 
разговаривали на смеси 
русских, английских и 
испанских слов. Я дер-
жал ее за руку. И не мог 
дождаться того момента, 
когда же смогу поцело-
вать ее.

- Если честно, то Ми-
гель мне сразу понра-
вился, - признается де-
вушка.

СДЕЛАЛ 
пРЕДЛожЕнИЕ

Мигель из Екате-
ринбурга, где Мексика 
проиграла Швеции, но 
вышла в 1/8 финала, 
отправился вслед за ко-
мандой в столицу. Но 
уральскую красавицу 
мексиканец забыть не 
смог. Он писал ей из 
аэропорта, из Москвы. 
Кристине этот смуглый 
парень тоже запал в ду-
шу. Девушка недолго 
думая взяла на работе 
отпуск, купила билеты 
и рванула к любимому.

- Прошло четыре дня 
после нашего знаком-
ства. Мы стояли с Ми-

гелем на Красной пло-
щади. Как вдруг Мигель 
опустился на колено и 
спросил, выйду ли я за 
него замуж! - восклицает 
невеста. - Первые 10 - 15 
секунд я даже ничего не 
поняла. А потом, конеч-
но же, сказала si! («Да» 
по-испански. - Ред.)

Ребята не стали тянуть 
и тут же рассказали ро-
дителям про свою лю-
бовь.

- Помню, я рассказы-
вал маме, что красавица 
из России похитила мое 
сердце. А она так пере-
пугалась! - смеется Ми-
гель. - Она ведь решила, 
что русские хотят похи-
тить меня и разобрать на 
органы, забрать сердце 
или почку. В Мексике 
все мамы такие - очень 
пугливые. Только когда 
она больше узнала про 
Кристину, успокоилась 
и обрадовалась.

Мама Кристины по-
знакомилась с будущим 
зятем. Но пока только 
по телефону.

- Она сначала была в 
шоке, потом заплакала, 
потом обрадовалась, - 
рассказывает Кристи-

на. - Они пока не могут 
толком пообщаться, по-
тому что не понимают 
друг друга. Но мама уже 
начала учить испанский.

жЕнИЛСЯ
Сейчас парочка гото-

вится к свадьбе, которая 
пройдет в Мексике. 

- В Мексике у ме-
ня работа в рекламном 
агентстве, - делится Ми-
гель. - Я пока не могу ее 
бросить.

Впрочем, работу бро-
сать и не надо. Невеста 
уже собирает чемоданы.

- Я оформляю загран-
паспорт и готовлю ви-
зу, - делится девушка. - 
Я готова на все, лишь бы 
быть рядом с ним.

А вот Мигель, наобо-
рот, хочет в Россию.

- Я мечтаю обеспе-
чить Кристине краси-
вую жизнь, но в Мек-
сике это очень сложно. 
Поэтому я допускаю, 
что мы переедем к ней 
на родину. У вас на-
много безопаснее, чем 
в моей стране. К тому 
же русские мне очень 
понравились! Они ми-
лые и добрые.

Сергей КИРИЛЛОВ

Итальянские врачи 
шокированы 
физическим 
состоянием 
звезды.

Криштиану Роналду, 
перешедший из «Реала» 
в «Ювентус» за 100 мил-
лионов евро, наделал мно-
го шума, еще не выходя 
на футбольное поле. Во-
первых, клуб в первый же 
день через интернет-
аукцион продал 500 
тысяч футболок с име-
нем звезды на сум-
му 55 млн. евро. 
Во -вторых, 
перей дя в 
туринский 
клуб, Ро-
н а л д у 
привел с 
собой мил-
лионы под-
писчиков из 
соцсетей. 
Уже даже 
появилась 
ш у т к а , 
что это 
не «Ювен-
тус» ку-
пил Ро-
налду, а 
Роналду  - 

«Ювентус».
Но еще больше всех 

поразили не эти рекорды 
Ронни, а результаты его 
медобследования. Так, 
итальянский журналист 
Маттео Бонетти в своем 
Твиттере сообщил, что по-
казатели португальского 
футболиста оказались 
ближе к тем, что обыч-
но бывают у 20-летних 
игроков, в то время как 
Роналду 33 года. В орга-

низме форварда 7% 
жира, хотя сред-
ний показатель 
для спортсмена 

его возраста  - 10  - 
11%. Мышечная 

масса - 50% (средний 
показатель - 46%).

Словом, те скептики, 
которые критиковали 
покупку «стареющей 
звезды», повержены. 

А что будет, когда 
Роналду выйдет 

на по-
ле...

Еще  
больше  

фото и видео 
счастливой пары -  

на сайте kp.ru

Роналду оказался 
на 13 лет моложе

Ах, эта свадьба 
пела и болела
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Самые быстрые, сильные и точные 
новости спорта - в эфире Радио «КП» 

каждые два часа.

ТТХ 
РонАЛДУ

 ✓ Возраст - 33 
года

 ✓ Рост  - 187 
см

 ✓ Вес - 83 кг
 ✓ В ы с о т а 

прыжка - 90 см*
 ✓ Максималь-

ная скорость, 
развитая на ЧМ, - 

33,98 км/час
*На столько он 

взмывает вверх 
при ударе 

головой.

 ■ СУпЕРМЕн

- Теперь 
мы 

с Кристиной 
одна классная 

команда!
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Роналду 
называют 
машиной 

по производству 
голов и денег. 
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Создадут единый 
ресурсный центр 
для инвесторов 
с информацией 
о свободных 
энергоресурсах.

Эта позволит привлечь в регион 
дополнительные средства, подчер-
кнул Вениамин Кондратьев в ходе 
заседания комиссии по улучшению 
инвестиционного климата.

Губернатор отметил, что в Агент-
стве стратегических инициатив, со-
ставляющем рейтинг инвестпривле-
кательности субъектов РФ, среди 
точек роста для Краснодарского 
края отметили качество и скорость 
подключения к электросетям.

- Энергодефицит - это объективная 
причина, по которой не реализуются 
отдельные проекты. Проблема не но-
вая, чтобы ее решить в крае будет 
создан единый ресурсный центр, где 
инвесторы смогут видеть лимиты, 
получить информацию о свободных 
энергоресурсах, - заявил Вениамин 
Кондратьев. - Также готовится ини-
циатива о перераспределении мощ-
ностей от банкротных или недейству-
ющих предприятий.

Кроме того, по мнению зампред-
седателя ЗСК Сергея Алтухова, в 
регионе необходимо расширить пре-
ференции для инвесторов. В этом 
году создан Центр сопровождения 
инвестиционных проектов на базе 
Фонда развития бизнеса Краснодар-
ского края. Также необходимо скор-
ректировать систему льгот.

- Эти механизмы уже достаточно 
эффективно работают, но в соот-
ветствии с приоритетами развития 
края нужно рассмотреть вопросы 
распространения налоговых льгот 
на недостающие виды деятельнос-
ти, например, логистические цен-
тры, - предложил Сергей Алтухов.

Вениамин Кондратьев также 
отметил, что инвестиционный 
климат Кубани во многом за-
висит от постоянного диалога 
с предпринимателями. В ходе 
совещания он подчеркнул, что 
необходимо рассмотреть прось-
бу директора ООО «Аскалон» 
Дмитрия Батана о возможности 
сокращения сроков возврата на-
лога на добавленную стоимость.

- Наш цех по производству конди-
терских изделий в стадии запуска 
в Динском районе. В ноябре 2016 
года мы подали в ФНС Краснодара 
документы на возмещение НДС и 
длительное время не могли его вер-
нуть. Хотелось бы, чтобы процесс 
проходил менее болезненно, - ска-
зал Дмитрий Батан.

Провести соответствующую работу 
Вениамин Кондратьев поручил своему 
заместителю Василию Швец.

- Предприятия можно понять, каж-
дый день дорог. В рамках правового 
поля найдите решения таких проблем. 
В новом майском указе одним из при-
оритетных направлений работы прези-
дент назвал привлечение инвестиций в 
регионы. Мы должны вместе эту зада-

чу решать, - резюмировал губернатор.
Между тем, на недавно прошед-

шем заседании комиссии по улуч-
шению инвестиционного климата в 
регионе губернатор Вениамин Кон-
дратьев озвучил цифры, которых 
удалось достичь за последние три 
года. В прошлом году регион привлек 
почти 500 млрд рублей инвестиций. 
Темп роста составил 106,1%. По 
объему инвестиций край находится 
на шестом месте в стране и на пер-
вом - в ЮФО. За последние три года 
почти в 1,5 раза увеличилось количе-
ство крупных проектов стоимостью 
свыше 100 млн рублей. По мнению 
Вениамина Кондратьева, работа с 
инвесторами - стратегически важная 
экономическая задача.
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 ■ КСТАТИ

Екатерина БУГАЙ

На Совете 
атаманов, 
прошедшем в 
Краснодаре, 
обсудили итоги 
деятельности 
казачьего 
общества в 
регионе.

В мероприятии приня-
ли участие губернатор 
Вениамин Кондратьев, 
атаман ККВ Нико-
лай Долуда, проку-
рор Краснодарского 
края Сергей Табель-
ский, атаманы каза-
чьих обществ, предста-
вители Союза казачьей 
молодежи Кубани. 

Для укрепления по-
зиций общественной 
организации благодаря 
участию губернатора 
Краснодарского края 
Вениамина Кондратье-
ва в регионе создаются 
новые рабочие места 
для казаков. Сейчас в 
собственности общин 
находится 17,5 гекта-
ра земли, которые воз-
делывает 25 казачьих 
кооперативов. В них 

состоят 1500 чело-
век. ККВ принимает 
участие в охране обще-
ственного порядка на 
улицах станиц и горо-
дов Кубани, охраняет 
школы, детские сады, 
оказывает помощь по-
граничникам. В насто-
ящее время 1700 каза-
ков патрулируют улицы 
городов и станиц, в том 
числе курортных тер-
риторий.

По словам главы Ку-
бани, власти всегда 
будут поддерживать 
развитие казачества. 

- Знаю, что заработ-
ная плата казаков-дру-
жинников не индекси-
ровалась с 2012 года, 
считаю, что пришло 
время ее увеличить. 
Прошу министерство 
финансов совмест-
но с департаментом 
по делам казачества 
проработать этот во-
прос, - сказал на сове-
те атаманов Вениамин 
Кондратьев.

Губернатор также 
отметил, что власти 
готовы проработать 
вопрос о возможном 
предоставлении нало-

говых льгот для каза-
ков, занятых в сельхоз-
производстве.

- Во главе предприя-
тий должны быть гра-
мотные люди, наце-
ленные на конкретный 
результат. В целом ка-
зачья экономика - это 
не только движение 
власти к вам, но и от 
вас - к власти. Нужны 
предпринимательские 
инициативы, которые 
мы могли бы поддер-
живать, - обратился к 
присутствующим Вени-
амин Кондратьев.

Сейчас в Кубанском 
казачьем войске со-
стоят 53 тысячи чело-
век, его численность 
растет с каждым го-
дом. По словам ка-
зачьего генерала Ни-
колая Долуды - это 
реальная сила и опора 
региона. 

Дату очередного съезда 
предпринимателей озвучил 
вице-премьер РФ Дмитрий 
Козак.

Одно из главных деловых со-
бытий в стране, которое откры-
вает календарь экономических 
мероприятий, пройдет в Сочи в 
феврале 2019 года. Несмотря 
на санкции, интерес зарубеж-
ного бизнеса к региону только 
растет. На прошлом форуме 
Кубань заключила свыше 200 
соглашений на сумму более 
240 млрд рублей. Что важно 
- форум становится не только 
эффективным инструментом 
для поиска инвесторов, но и 
площадкой, где обсуждаются 
точки экономического роста 
российских регионов. 

- Российский инвестиционный 
форум пройдет 14-15 февра-
ля 2019 года в Медиацентре, 
- заявил вице-премьер России 
Дмитрий Козак. - Все демон-
стрируют готовность к работе. 
Уверен, он пройдет на достой-
ном уровне.

РИФ стартует в самом начале 
года и открывает цикл деловых 
событий в стране.

- Год от года он укрепляет 
свои позиции, становясь не 
только эффективным инстру-
ментом для поиска инвесторов, 
но и площадкой, где обсужда-
ются точки экономического ро-
ста для российских регионов, - 
отметил Вениамин Кондратьев.

Краснодарский край совмес-
тно с Фондом «Росконгресс» 
отвечает за четыре направле-
ния: питание, гостиничное раз-
мещение, транспорт и работу 
волонтеров. Соответствующие 
рабочие группы уже сформи-
рованы.

- Одной из наших главных 
задач в дни форума остается 
обеспечение безопасности 
участников мероприятия, жи-
телей и гостей курорта. Для 
этого задействуем полицей-
ских, казаков, спасателей, - 
подчеркнул глава края. - Что 
касается подготовки самого 
Сочи, окончательный план-гра-
фик утвердим до 1 октября это-
го года.

Экспозиция Краснодарского 
края по традиции станет одной 
из самых масштабных.

- Площадь стенда будет со-
поставима с предыдущим фо-
румом - порядка 1,5 тысячи 
квадратных метров. Сейчас 
идет согласование концепции. 
Планируем организовать дело-
вую зону, где пройдут брифин-
ги, сессии, - уточнил Вениамин 
Кондратьев.

Кстати, Российский инвести-
ционный форум в 2018 году 
принял около 6 тысяч участни-
ков из 63 стран мира.

Делегация края заключила 
212 соглашений и протоко-
лов на общую сумму порядка  
242 млрд рублей.

Губернатор 
Кубани поручил 
проиндексировать 
зарплату казакам

Предприниматели 
съедутся в Сочи в феврале

доСловНо
«Цель одна - сде-

лать казачество 
сильным, мощным, 
интегрированным в 
современную жизнь, 
влияющим на обще-
ственную и полити-
ческую обстановку 
в нашем крае».

(Вениамин 
КОНДРАТЬЕВ, 

губернатор 
Краснодарского 

края.)

Инвестиции привлекут 
понятным сервисом 

Оценка деятельности му-
ниципалитетов велась по 
ряду критериев - напри-
мер, учитывались реализа-
ция крупных инвестпроек-
тов, привлеченный объем 
вложений в основной ка-
питал по крупным и сред-
ним предприятиям, в том 
числе на душу населения.

По итогам прошлого года 
рейтинг возглавил Тима-
шевский район. Муници-
палитет второй год подряд 
занимает высшую строчку 
рейтинга. В Тимашевске 
отмечен существенный 
рост инвестиций на фо-
не значительных объемов 
вложений.

За второе место в рей-
тинге благодарность главы 
края была объявлена ад-
министрации Краснода-
ра. Краевой центр в 2017 
году продемонстрировал 
наибольший результат по 
инвестициям в общекрае-
вом объеме - это 108 млрд 
рублей.

Третью позицию в рей-
тинге занял Белоглинский 
район. Муниципалитет на 
протяжении двух лет явля-
ется лидером по эффектив-
ности реализации крупных 
инвестпроектов.

- Я подчеркиваю, объем 
привлеченных инвести-
ций, реализованных про-
ектов напрямую зависит 
от глав муниципалитетов. 
Будьте активными, усиль-
те работу с инвесторами, 
прислушивайтесь к пред-
ставителям бизнеса. Инве-
сторы должны стремиться 
попасть на Кубань, - обра-
тился губернатор к руково-
дителям муниципалитетов.

Кроме того, как сооб-
щил вице-губернатор Игорь 
Галась, также подведены 
итоги рейтинга городских 
округов и муниципальных 
районов Краснодарского 
края по привлечению ин-
вестиций и увеличению на-
логового потенциала. Этот 
рейтинг был составлен по 
поручению губернатора 
Кубани.

- По итогам 2017 года 
первое место занял Бело-
глинский район, за ним 
последовали Краснодар, 
Абинский, Темрюкский 
районы, пятерку лиде-
ров замкнул Геленджик.  
К концу года эти муни-
ципалитеты получат по-
ощрения в виде дополни-
тельного финансирования 
из краевой казны - всего 
75 млн рублей, - добавил 
вице-губернатор.

Муниципалитеты-
лидеры, 
помогающие 
развитию 
бизнеса, 
награждены

Бизнес будет знать о свободных нишах.

 ■ А в ЭТо вРЕМЯ  ■ вАжНо
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Вера МАКСИМОВА

Для проведения работ 
переезд из Адыгеи 
в столицу Кубани 
планируют закрыть 
на две недели.

С 4 по 20 августа проезд по 
Яблоновскому мосту пере-
кроют для ремонта. Об этом 
стало известно после обсле-
дования мостового перехода 
через реку Кубань специа-
листами. По итогам провер-
ки выяснилось, что замену 
температурных швов нельзя 
откладывать. Уже заключен 
договор с подрядчиком ООО 
«Позитив», который готов 
приступить к работе. 

- Сумма контракта 7,7 мил-
лиона рублей. Сейчас уже за-
казаны цельные температур-
ные швы, - отметил директор 
департамента транспорта и 
дорожного хозяйства Крас-
нодара Владимир Архипов. - 
Для информирования 
жителей с 1 авгу-
ста установим 11 
стендов со сто-
роны поселка 
Яблоновского 
и со стороны 
Краснодара с 
подробными 
транспортны-
ми схемами. 

Направлять по-
токи автомобилей и 
регулировать движение на 
время ремонта моста будут 
сотрудники ДПС Краснодара 
и Тахтамукайского района. 
Как отмечают специалисты, 
трафик на одном из въездов 

в город - по Тургеневскому 
мосту - на эти две недели уве-
личится на 30%. 

КАК ДобирАтьСя  
нА рАботу?

В городском ве-
домстве советуют 

на время дорож-
ных работ пере-
сесть с личного 
транспорта на 
общественный, 

чтобы сэконо-
мить время на 

дорогу. 
- Все автобусы, ко-

торые едут из Яблоновско-
го, будут подъезжать к огра-
ждению зоны производства 
работ на мосту. Также и со 
стороны Краснодара. Пеше-
ходные участки по нему будут 

открыты, так что все желаю-
щие смогут свободно перей-
ти с одной стороны на дру-
гую. Маршрутки и автобусы 
на подъеме на мост с обеих 
сторон высадят пассажиров, 
а после разворота заберут тех, 
кто, наоборот, движется в на-
правлении центра Краснода-
ра или с противоположной 
стороны - в пос. Яблоновский 
и далее, - подчеркнул Влади-
мир Архипов. 

Движение на автовокзале 
«Южный» не будет ограни-
чено. Семь автобусных, один 
троллейбусный и два трам-
вайных маршрута с красно-
дарской стороны в районе 
Яблоновского моста будут 
работать штатно.

- В первые два дня пере-
крытия моста промониторим 

ситуацию и скорректируем 
движение муниципального 
транспорта, возможно, изме-
ним какие-то маршруты или 
добавим новые, в зависимо-
сти от обстановки, - отметили 
в ведомстве. 

Что касается междугород-
них перевозок, то автобусы 
по направлению Анапа - 
Новороссийск - Геленджик 
будут выезжать из города 
по Тургеневскому мосту - с 
автовокзала «Краснодар-1» 
через улицы Мира, Октябрь-
скую, Северную, Тургенева. 
Автобусы, следующие в Ар-
мавир, Кропоткин и Горячий 
Ключ, проследуют по друго-
му въезду/выезду из города 
в районе шлюзов Красно-
дарского водохранилища 
- от автовокзала по улицам 

Мира, Ленина, Суворова, 
Вишняковой, Ставрополь-
ской, Трамвайной, Мачуги, 
Бородинской. И так же - в 
обратном направлении. 

о СроКАх
Технология работ по заме-

не температурных швов тако-
ва, что работы будут вестись 
круглосуточно. Дорожники 
намерены уложиться в срок.

- К замене температурных 
швов привлечем порядка 50 
человек, они будут трудиться 
в две смены по 12 часов, в том 
числе и ночью, - рассказал 
заместитель директора ООО 
«Позитив» Максим Карда-
шевский.

Вл
ад

им
ир

 Н
ес

те
ре

Н
ко

 ■ КСтАти

Федеральный 
проект 
«безопасные и 
качественные 
дороги»

В краснодаре действует фе-
деральный проект по ремонту 
дорог. он рассчитан на период 
с 2017 по 2025 г. сейчас в его 
рамках краевой центр получа-
ет финансирование только на 
ремонт дорог, а после 2019-го 
планируется подавать заявки и 
на строительство новых развя-
зок и мостов. 

На Яблоновском мосту в Краснодаре 
заменят температурные швы

тоЛьКо 

ЦиФрЫ

- На время перекрытия 

Яблоновского моста на 30% 

увеличится нагрузка на турге-

невский мост, который в на-

стоящее время пропускает 

около 55 тыс. авто  

в сутки. 

Власти крайцентра и Тахтамукайского района Адыгеи 
рассказали о порядке проведения работ.

Члены экспертной 
группы 
рассмотрели 
ряд кварталов 
исторического 
центра.

Участники совеща-
ния подробно обсу-
дили градостроитель-
ную ценность зданий в 
кварталах центральной 
части города, ограни-
ченных улицами Ком-
мунаров, Леваневского, 
Карасунской, Ленина и 
Октябрьской, и опре-
делили дома, подчер-
кивающие уникальную 
среду краевого центра. 
Напомним, в столице 
Кубани впервые раз-
рабатывают проект 
охраны историческо-
го поселения. Такая 
работа проводится по 
поручению губернато-
ра Кубани Вениамина 
Кондратьева. Очеред-
ную сессию с участи-
ем ведущих архитекто-
ров города провел мэр 
Краснодара Евгений 
Первышов. 

- Мы все солидарны 
в том, что знаковые 
объекты, сохраняю-
щие ценные архитек-

турные особенности 
городской застройки, 
нужно сберечь. Поми-
мо строений, которые 
уже признаны памят-
никами архитектуры 
и объектами культур-
ного наследия, в ходе 
работы по разработке 
предмета охраны исто-
рического поселения 
определяются здания, 
у которых в настоящее 
время нет никакого ста-
туса, но при этом они 
имеют значение для 
сохранения истори-
ко-градостроительной 
среды Краснодара. Та-
кой детальный разбор 
позволит нам понять, 
как должен развивать-
ся исторический центр, 
- сказал Евгений Пер-
вышов.

По результатам всех 
обсуждений выйдет ут-
вержденный документ 
с границами истори-
ческого поселения, 
где для каждого квар-
тала будет действо-
вать свой регламент 

застройки. При этом, 
по словам мэра, важ-
но найти баланс между 
сохранением истории и 
возможностью разви-
тия центральной части 
города. 

К середине июля в 
администрации го-
рода прошел ряд со-
вещаний, на которых 

ведущие архитекторы 
краевой столицы рас-
смотрели большую 
часть кварталов исто-
рического поселения 
Краснодара. При этом 
были выделены диссо-
нирующие объекты, не 
вписывающиеся в об-
щий облик, памятники 
архитектуры и здания, 

имеющие историко-
градостроительную 
ценность. 

В ходе дискуссии эк-
сперты пришли к мне-
нию, что ограничение 
застройки в черте исто-
рического поселения 
позволит сохранить 
уникальные объек-
ты. После разработки 

регламентов станет 
понятно, в каком на-
правлении в дальней-
шем развивать исто-
рический центр. А то, 
что необходимо сде-
лать сейчас, - опорные 
точки для сохранения 
среды (исторические 
кварталы). 

- Наша задача вы-
брать то, что можно 
максимально сохра-
нить, наложить пред-
усмотренные гра-
д о с т р о и т е л ь н ы м и 
нормативами ограни-
чения в исторических 
кварталах, передать па-
мятники архитектуры 
будущим поколениям, 
- отметил мэр во время 
совещания. 

По словам специ-
алистов, у краевой 
столицы есть ряд пре-
имуществ. Прежде все-
го - сохранились под-
линные постройки, 
которые лягут в основу 
предмета охраны исто-
рического поселения 
Краснодара. Благодаря 
«особенным» кварта-
лам, уникальный стиль 
городской застройки 
разных лет в центре 
города удастся сберечь.

 ■ Это ПоЛЕЗно ЗнАть

Градостроительную ценность построек  
прошлого века обсудили в краевой столице

В мэрии поэтапно рассматривают объекты культурного наследия.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

- Ура-а-а! Мама приехала! 
- бежала бабушка, обгоняя 
своих внуков.

✱  ✱  ✱
Весь мой долг Родине 

у меня изъяли налич-
кой сотрудники ГИБДД. 
Прошу претензий ко мне 
больше не иметь.

✱  ✱  ✱
Диетолог - пациенту:
- Значит, так, вот ваша 

диета: в день 300 г туше-
ных кабачков, 400 г зелени 
цикория и сколько хотите 
листьев салата.

- Доктор, а колокольчик 
на шею нужно вешать или 
можно так пастись?

✱  ✱  ✱
Когда моя девушка со-

общила о свой беремен-
ности, я расплакался. 

Ведь я знаю, каково 
это - расти без отца...

✱  ✱  ✱
Сейчас 20 минут объ-

яснял своему 9-летнему 
племяннику, кто такие на 
самом деле Донателло, 
Микеланджело, Рафаэль 
и Леонардо. А этот мало-
летний идиот втирал мне о 
каких-то там художниках.

✱  ✱  ✱
Муж подарил цветы. 

Теперь вот думаю, либо 
я хорошо себя вела, ли-
бо он плохо.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ка-
кой зверь стал символом Пасхи 
в Австралии? 8. Навязчивый ... 
шлягера. 9. Процесс «расшиф-
ровки криминала». 10. Удалось 
создать ..., построенный на осно-
ве топливных элементов. Так вот, 
время работы этого чуда техни-
ки на одной заправке достигает 
двадцати четырех часов! 11. В чем 
наследственность скрыта? 13. На 
каком инструменте из-за габаритов 
детям учиться играть крайне слож-
но? 14. Какая река подарила Туру 
Хейердалу материал на постройку 
плота «Ра»? 18. «Штаб» компартии 
в СССР. 19. «Самого главного я 
достиг в момент рождения» (рос-
сийский бард). 20. Кто не склонен 
приукрашивать действительность? 
21. Куда попадаешь, когда в вагон 
входишь? 23. Кто из нынешних 
секс-символов Голливуда стойко 
ассоциирует себя с Шер-ханом 
из «Книги джунглей» Редьярда 
Киплинга? 24. «Французская Ве-
неция».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Заплета-

ет гриву им в косички, туго хвост 
завязывает в узел». Кто он? 2. 
Стерильная ... 4. «Обезумевшая» 
новелла Стефана Цвейга. 5. Кто 
получил рекомендательное письмо 
от принца Вильгельма, намерева-
ясь поехать в Россию за чинами 
и деньгами? 6. Штат Швейцарии. 
7. Кто из классиков американской 
литературы начальной школы не 
оканчивал? 9. Какой генерал пре-
доставил Виссариону Белинскому 
поручительство о его «непринад-
лежности к тайным обществам», 
без которого будущий критик не 
смог бы поступить в Московский 
университет? 11. Падающая баш-
ня, гордость Болоньи. 12. Лабора-
торный увеличитель. 15. Откуда 
родом певица Нани Брегвадзе? 16. 
Каким растительным веществом 
отвращают от алкоголя и лечат ди-
зентерию? 17. Последняя вышед-
шая песня рок-группы «Кино». 18. 
Подходящий супруг для курицы. 
22. Какой злак настолько любит 
влагу, что его побеги прорастают 
прямо из воды?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бандикут. 
8. Мотив. 9. Дознание. 10. Ноутбук. 11. Геном. 13. Контра-
бас. 14. Нил. 18. Политбюро. 19. Митяев. 20. Реалист. 21. 
Тамбур. 23. Хиддлстон. 24. Нант. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домо-
вой. 2. Чистота. 4. «Амок». 5. Дантес. 6. Кантон. 7. Твен. 9. 
Дурасов. 11. Гарисенда. 12. Микроскоп. 15. Тбилиси. 16. 
Эметин. 17. «Атаман». 18. Петух. 22. Рис.
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Вика МАЙОРОВА:
- Разные по оттенку 

низ и верх купальника 
замечательно смотрятся 

вместе, особенно 
на такой прекрасной 

фигуре. А если заменить 
обувь на более уместную 
для пляжа, то образ будет 

идеален!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите:  
«Мисс купальник «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

анастасия лоЙ, 
26 лет, 

красноярск:
- Я - мама 

прекрасного 
малыша, люблю 

семью, люблю 
мужа! сейчас 

с ребеночком сижу 
дома, но собираюсь 
как можно скорее 
выйти на работу 
(я - специалист 
по персоналу 

в одной из крупных 
компаний). 

активно веду 
свою страничку 

в интернете. точнее, 
она уже наша 

общая с малышом, 
ведь у нас так много 
общих, прекрасных, 
летних позитивных 

фотографий. 
считаю, самое 

приятное - 
быть открытым 

для жизни, 
делиться счастьем 
с другими людьми!

мисс куПальник «кП»
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самые красивые 
девушки россии 
не пропускают 
ни одной книги 

от «комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +34…+36 +24…+26
Майкоп +33…+35 +23…+25
Ейск +30…+32 +27…+29
Сочи +26…+28 +23…+25

Погода на завтра, 28 июля

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная влажность 
воздуха - 32 %
Ветер - 5 м/с, 
северо-восточный
Восход - 05:04    
Заход - 19:55        Полнолуние

 день ночь

по данным 
gismeteo.ru
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